
В отсутствие Председателя его место 
занимает г-жа Атаева (Туркменистан), 
заместитель Председателя.

Заседание открывается в 9 ч 00 мин.

Пункт 8 повестки дня (продолжение)

Общие прения

Выступление премьер-министра и 
министра финансов Содружества 
Багамских Островов г-на Филипа Эдварда 
Дэвиса 

Исполняющий обязанности Председателя: 
Сейчас Ассамблея заслушает выступле-
ние премьер-министра и министра финансов 
Содружества Багамских Островов.

Премьер-министра и министра финансов 
Содружества Багамских Островов 
г-на Филипа Эдварда Дэвиса сопровождают 
к трибуне.

Исполняющий обязанности Председателя: 
Для меня большая честь приветствовать премьер-ми-
нистра и министра финансов Содружества 
Багамских Dостровов г-на Филипа Эдварда Дэвиса 
и пригласить его выступить перед Ассамблеей.

Г-н Дэвис (Багамские Острова) (говорит 
по-английски) В следующем году исполняется 
50 лет с того момента, как Багамские Острова стали 

полностью независимым суверенным государством. 
Наше вступление в Организацию Объединенных 
Наций в качестве полноправного члена в 1973 году 
было продиктовано признанием взаимозависимости 
этой семьи народов и надеждой на то, что с помощью 
диалога и партнерства можно будет найти общие 
решения. Я считаю, что мы, багамцы, по праву 
можем гордиться своими достижениями за 50 лет 
независимости. Мы живем в свободной и демократи-
ческой стране, мы предприимчивы и жизнестойки, 
а небольшой размер нашей страны не помешал нам 
добиться больших успехов дома и на мировой арене.

Но мы все больше осознаем, что события 
и конфликты, которые происходят за пределами 
наших границ, являются причинами многих наших 
самых серьезных проблем или же усугубляют их. В 
2019 году ураган «Дориан», шторм пятой категории, 
почти уничтожил два наших главных острова и свел 
на нет 30 процентов национальной экономической 
деятельности. Его негативное воздействие на нашу 
экономику, инфраструктуру и людей все еще весьма 
ощутимо. Согласно научному консенсусу велика 
вероятность того, что по мере повышения темпе-
ратуры океана ураганы значительной силы будут 
возникать все чаще. Малые островные государства, 
такие как наше, не производили выбросы вредных 
веществ, которые приводят к потеплению на Земле, 
однако именно мы в первую очередь испытываем 
негативные последствия климатической катастрофы.

Организация Объединенных Наций A/77/PV.12

Генеральная Ассамблея
Семьдесят седьмая сессия

12-е пленарное заседание
Суббота, 24 сентября 2022 года, 09 ч 00 мин
Нью-Йорк

Официальные отчеты
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В настоящем отчете содержатся тексты выступлений на русском языке и тексты письменных переводов 
выступлений на других языках. Поправки должны представляться только к текстам выступлений на языке 
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За ураганом «Дориан» в 2019 году последо-
вала пандемия коронавирусной инфекции в 2020 
году. Последствия событий в промышленно разви-
тых странах ощущаются далеко за пределами 
промышленно развитых стран. Каждый год на 
Багамские острова приезжают миллионы туристов, 
которых привлекают красота, культура и люди 
нашей страны. Но на протяжении долгого времени 
туристы не могли приехать. Кризис в сфере здра-
воохранения быстро превратился в экономический 
кризис, а также в кризис в сфере образования. В 
настоящее время мы прилагаем усилия с целью 
восстановления на фоне непрекращающегося 
глобального инфляционного кризиса. По этой 
причине слишком многие наши граждане не могут 
удовлетворить свои базовые потребности и стал-
киваются с дополнительными трудностями. То же 
самое можно сказать и о других странах региона 
Карибского сообщества и всего мира. И, конечно же, 
изо дня в день мы должны защищать от торговли 
людьми, наркотиками и оружием наши проходящие 
по акватории океана водные границы, протянувши-
еся на тысячи миль. Мы не ждем действий от других 
— мы делаем все возможное, чтобы стать сильнее и 
лучше подготовиться. Но ни одна страна, большая 
или малая, в одиночку не может остановить изме-
нение климата, равно как не можем мы, действуя 
индивидуально, снизить угрозу будущих пандемий, 
положить конец политике и конфликтам, ведущим 
к глобальной инфляции, или побороть глобальные 
преступные сети. Для решения этих проблем необ-
ходимы коллективные действия.

Второй Генеральный секретарь Организации 
Объединенных Наций Даг Хаммаршельд откро-
венно высказался о цели создания этой Организации. 
По его словам, Организация Объединенных 
Наций была создана не для того, чтобы приве-
сти нас в рай, а для того, чтобы спасти нас от ада. 
Организация Объединенных Наций родилась из 
пепла двух мировых войн. Сегодня мы сталкива-
емся с другими угрозами, для устранения которых 
нам необходимо мобилизовать все силы и ресурсы, 
использовать инновационные подходы и, прежде 
всего, сотрудничать.

Из всех проблем, с которыми мы стал-
киваемся, ни одна не носит более насущный 
характер, чем климатический кризис. Конференция 
Организации Объединенных Наций по окружа-
ющей среде и развитию, первая конференция по 
изменению климата, прошла в 1992 году, однако, 

несмотря на десятилетия конференций и встреч, 
в ходе которых ученые и эксперты высказывали 
свои предостережения, одна шестая часть всех 
когда-либо произведенных выбросов углерода — 
около 407 миллиардов тонн — пришлась на период 
с 2010 по 2020 годы. Как и многие другие, я часто 
говорил о необходимости принятия мер с точки 
зрения климатической справедливости и честности. 
Почему малые островные государства, такие как 
наше, которые внесли столь незначительный вклад 
в климатический кризис, должны нести наиболь-
шее бремя и сталкиваться с самыми серьезными 
рисками, связанными с изменениями климата? Это 
прямолинейное заявление, но оно не произвело 
желаемого эффекта. В течение долгого времени 
лица, принимающие решения в государственном и 
частном секторах, считали, что меры по борьбе с 
изменением климата следует осуществлять за счет 
прибыли от экономического роста, но сейчас многие 
начинают понимать, что бездействие в связи с изме-
нением климата — это решение с самыми дорогими 
последставиями из всех возможных. Принятие мер 
отвечает интересам не только особенно уязвимых 
людей. Это отвечает интересам каждой страны. Нас 
должен побуждать к действию обоснованный инте-
рес к собственному благополучию.

Хорошая новость заключается в том, что 
существуют и положительные стимулы. Переход 
к экологически чистому производству энергии 
позволит создать рабочие места, повысить эффек-
тивность и улучшить уровень жизни. Еще раз хочу 
подчеркнуть, что другие страны должны делать 
это не ради нас, а для себя. Я не верю в отчаяние. 
Я верю в решимость и человеческую изобретатель-
ность. Мы можем добиться этой цели. Страны, у 
которых имеются разногласия по многим другим 
вопросам, в том числе имеющим важное значение, 
по этому направлению должны сотрудничать в 
своих собственных интересах.

До проведения двадцать седьмой Конференции 
Сторон Рамочной конвенции Организации 
Объединенных Наций об изменении климата в 
Египте осталось примерно 40 дней. Пусть этот год 
станет годом, когда мы перейдем от разговоров к 
действиям. Давайте засучим рукава и приступим 
к работе. Пусть те, кто взял обязательство предо-
ставить взносы, выпишут чек. Такие страны, как 
наша, уже попавшие в ловушку климатического 
долга, где счет идет на миллиарды, нуждаются в 
финансировании для перехода к инфраструктуре 
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возобновляемой энергетики. Мы начали создавать 
солнечные микросети на наших островах, но для 
расширения охвата потребуются большие объемы 
дополнительного финансирования.

Багамские Острова также вносят свой 
вклад. В феврале и июле этого года мы провели в 
рамках инициативы «Молодой мир» ряд регио-
нальных ежегодных молодежных конференций с 
целью содействовать участию следующего поколе-
ния в усилиях по решению связанных с климатом 
проблем. Таким образом, в регионе были впервые 
проведены молодежные конференции по вопросам 
климата.

Мы признаем важность и ценность участия 
молодежи. Багамские Острова поддерживают 
Повестку дня в области устойчивого развития на 
период до 2030 года года и положения об участии 
молодежи, содержащиеся в докладе Генерального 
секретаря «Наша общая повестка дня» (A/75/982). 
Позднее, в августе, Багамские Острова возгла-
вили работу по объединению усилий государств 
Карибского региона в целях согласования консен-
сусной позиции, с которой мы намерены выступить 
в ходе переговоров на двадцать седьмой сессии 
Конференции Сторон Рамочной конвенции 
Организации Объединенных Наций об изменении 
климата.

Мы активно разрабатываем способы защиты 
и охраны наших мелководных морей, мангровых 
зарослей и морских трав. Все это биоразнообразие, 
которым богата наша территория, служит значи-
тельным поглотителем углерода для всего мира. 
Нам необходимо в срочном порядке наращивать 
свой потенциал. В настоящее время мы предла-
гаем тем, кто может представить потенциальные 
технологические решения, поделиться своими нова-
торскими идеями с Багамскими Островами.

Настало время вновь подтвердить свою реши-
мость и наладить новые партнерские связи. В прошлом 
году я обратил внимание Генеральной Ассамблеи на 
угрозу для отрасли финансовых услуг на Багамских 
Островах и в нашем регионе в целом (см. A/76/PV.14). 
Тогда я заявил о том, что финансовые услуги явля-
ются одним из важнейших компонентов экономики 
Багамских Островов. Мы считаем, что Организация 
Объединенных Наций может играть незаменимую 
роль, используя свою универсальную юрисдик-
цию для повышения контроля в вопросах борьбы с 
отмыванием денег, снижения рисков и налаживания 

сотрудничества в сфере налогообложения. К сожа-
лению, ситуация практически не изменилась. Мы 
продолжаем с трудом восстанавливаться после 
экономических потрясений, вызванных ураганами и 
пандемией COVID-19. Кроме того, мы сталкиваемся 
с дополнительным кризисом, вызванным инфля-
ционным давлением, к которому привели не наши 
действия, а война в Европе. И теперь мы в доверше-
ние всего вновь стали жертвами несправедливых и 
неравноправных мер со стороны крупнейших эконо-
мических субъектов.

Все эти факторы серьезно затрудняют развитие 
нашей страны и других малых островных развива-
ющихся государств. Буквально вчера Организация 
экономического сотрудничества и развития высту-
пила с заявлением о включении Багамских Островов 
в свой «черный список». Считаем это решение крайне 
несправедливым. При рассмотрении стран, отнесен-
ных к категории высокого риска и включенных в 
«черный список», обнаруживается ряд поразитель-
ных общих черт. Почему европейские государства, 
в которых действуют системы, схожие с систе-
мами, функционирующими в странах, включенных 
в «черный список», не подлежат включению в эти 
списки в принципе? Почему абсолютно все страны, 
на которых распространяется это решение, являются 
малыми и уязвимыми государствами, которые в 
прошлом были колониями европейских государств?

Удивительно, что никто не считает пово-
дом для беспокойства тот факт, что, по оценкам, 
ежегодно через развитые страны отмывается сумма в 
2–3 трлн долл. США. При этом именно наша страна, 
которая получила широкое признание в качестве 
одной из стран, где действует весьма строгое зако-
нодательство в этой области, и другие подобные нам 
страны подвергаются подобным нападкам, затраги-
вающим репутацию. Несмотря на надежные режимы 
регулирования, установленные нашим Центральным 
банком, Комиссией по ценным бумагам и Комиссией 
по страхованию, эти учреждения порицают за мелкие 
технические упущения, в то время как гораздо более 
серьезные нарушения со стороны развитых стран 
остаются без внимания. Появляется все больше дока-
зательств того, что соображения, лежащие в основе 
этих решений, связаны не столько с несоблюде-
нием требований, сколько с гораздо более мрачной 
проблемой — предвзятыми и дискриминационными 
представлениями. Позвольте мне заявить, что 
фактор стран с чернокожими лидерами также имеет 
значение.
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Мы поддерживаем призыв к реформирова-
нию глобальной финансовой системы, с тем чтобы 
она в большей степени соответствовала сегодняш-
ним потребностям. Однако проведение этих реформ 
требует подлинного стремления к их реализации. 
Эти реформы должны проводиться не эпизодиче-
ски, а всеобъемлющим образом. Так, по нашему 
мнению, сообщество международных финансовых 
учреждений в состоянии списать долги, которые 
возникли в результате приостановки экономической 
деятельности, связанной с пандемией COVID-19, и 
они должны это сделать. Чем дольше мы не делаем 
того, что нужно, тем выше издержки.

Когда мои соседи переживают кризис, неза-
висимо от того, вызван ли он изменением климата, 
преступной деятельностью или нестабильностью, 
Багамские Острова страдают от возникающих в 
этой связи гуманитарных проблем и проблем в 
области безопасности. Вновь заявляем о том, что 
выступаем против блокады Кубы и введенных в ее 
отношении санкций, действующих уже несколько 
десятилетий. Пандемия COVID-19 привела к ухуд-
шению ситуации для народа Кубы и значительно 
усугубила трудности и лишения, с которыми он 
уже сталкивался. Продолжаются страдания народ 
Гаити. Политический вакуум, возникший чуть 
более года назад в результате убийства президента 
страны, привел к росту насилия, а сложившаяся в 
стране нестабильная обстановка становится причи-
ной еще больших трагедий и представляет угрозу 
для всего региона.

Миграция — это не единственная проблема, 
с которой сталкиваются Багамские Острова. Мы 
также сталкиваемся с проблемой распространения 
оружия. Хотя мы не производим оружие в нашей 
стране, оно нелегально попадает на Багамские 
Острова и в течение нескольких дней может оказаться 
в руках лиц, связанных с преступной деятельно-
стью. Нам как архипелажной стране, состоящей из 
около 700 крупных и мелких островов, расположен-
ных на площади 100 000 квадратных миль водного 
пространства, дорого обходится защита наших 
границ. Считаем, что страны, откуда поступает 
такое оружие, могут приложить более рациональ-
ные и эффективные усилия для обеспечения того, 
чтобы право на ношение оружия не позволяло столь 
оперативно и беспрепятственно осуществлять его 
оборот в нашей стране.

Мы на Багамских Островах считаем, что 
Организация Объединенных Наций по-прежнему 
служит реальной цели. Будем и впредь поддер-
живать многосторонние усилия, направленные 
на преодоление общих вызовов нашего времени. 
Воздаем должное Генеральному секретарю 
Гутерришу за его руководящую роль в достижении 
соглашения с Украиной, Россией и Турцией, с тем 
чтобы возобновить поставки товаров через Черное 
море. Стабилизация ситуации на мировых рынках 
продовольствия способствует улучшению условий 
жизни миллионов людей в развивающихся странах.

Считаем неотъемлемой и центральной частью 
наших усилий вклад и участие женщин и моло-
дежи. Наше правительство считает исключительно 
важным, чтобы женщины играли активную роль в 
процессах планирования и принятия решений как 
на национальном, так и на многостороннем уровнях. 
Мы также с удовлетворением отмечаем создание 
Молодежного бюро Организации Объединенных 
Наций.

Невозможно удовлетворить потребности 
малых островных развивающихся государств и 
обеспечить их права за счет осуществления поли-
тических изменений исключительно в периоды 
глобальных потрясений. Мы рады, что в 2020 году 
Альянс малых островных государств воспользо-
вался моментом для содействия началу работы над 
индексом многомерной уязвимости. Считаем это 
важнейшим шагом в деле обеспечения большей 
справедливости для таких стран, как Багамские 
Острова.

Мы отдаем себе отчет в том, что мировое 
сообщество крайне плохо подготовлено к обеспе-
чению защиты глобального общего достояния 
человечества, включая водные ресурсы, биоразно-
образие и цифровой ландшафт. Сейчас, когда мы 
продвигаемся вперед в выполнении этой задачи, 
отмечаем также необходимость создания в рамках 
всей Организации Объединенных Наций более 
надежной и эффективной архитектуры, способству-
ющей осуществлению преобразований. В этой связи 
надеемся, что члены Ассамблеи поддержат канди-
датуру гражданина Багамских Островов Стивена 
Беро на должность директора Бюро развития элек-
тросвязи Международного союза электросвязи на 
срок полномочий 2023–2026 годов.
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Каждый из нас, действуя из соображений 
разумного эгоизма, должен признать, что нам 
самим выгодно принимать меры для урегулиро-
вания экзистенциальной проблемы, вызванной 
климатическим кризисом, поскольку это отвечает 
нашим наилучшим интересам. Должно становиться 
все более очевидным, что ни один из нас не будет 
в безопасности до тех пор, пока в безопасности не 
будем мы все.

Исполняющий обязанности Председателя: 
От имени Ассамблеи хочу поблагодарить 
премьер-министра и министра финансов 
Содружества Багамских Островов за только что 
сделанное заявление.

Премьер-министра и министра финансов 
Содружества Багамских Островов 
г-на Филипа Эдварда Дэвиса сопровождают 
с трибуны.

Выступление исполняющего обязанности 
премьер-министра и главы правительства 
Республики Мали г-на Абдулайе Маиги

Исполняющий обязанности Председателя: 
Сейчас Ассамблея заслушает выступление испол-
няющего обязанности премьер-министра и главы 
правительства Республики Мали.

Исполняющего обязанности премьер-
министра и главы правительства Республики 
Мали г-на Абдулайе Маигу сопровождают к 
трибуне.

Исполняющий обязанности Председателя: Я с 
большим удовольствием приветствую исполняющего 
обязанности премьер-министра и главы правитель-
ства Республики Мали Его Превосходительство 
г-наАбдулайе Маигу и приглашаю его выступить 
перед Ассамблеей.

Г-н Маига (Мали) (говорит по-французски): 
Прежде всего я хотел бы выполнить приятную 
обязанность и передать Генеральной Ассамблее 
теплые приветствия малийского народа, кото-
рого отличает богатое культурное, религиозное 
и этническое разнообразие, а также приветствия 
временного президента и главы государства Его 
Превосходительства полковника Ассими Гоиты.

Избрание г-на Чабы Кёрёши на пост 
Председателя Генеральной Ассамблеи на ее семьде-
сят седьмой сессии и завершение работы семьдесят 
шестой сессии Генеральной Ассамблеи под умелым 

руководством его предшественника г-на Абдуллы 
Шахида из Мальдивской Республики дают мне 
приятную возможность передать им теплые поздрав-
ления от имени всего народа Мали. Позвольте мне 
также еще раз выразить Генеральному секретарю 
г-ну Антониу Гутерришу нашу огромную призна-
тельность за достойные похвалы усилия, которые он 
продолжает прилагать для реализации благородных 
целей нашей общей Организации. Мы убеждены, 
что он является другом Мали и Сахеля.

Поскольку дружба основана на искренности, 
я хотел бы выразить свое глубокое несогласие с 
его недавним выступлением в средствах массовой 
информации, в ходе которого он занял позицию и 
высказался по делу о 46 ивуарийских наемниках, 
являющемуся судебным вопросом, касающимся 
двусторонних отношений между нашими братскими 
странами. Очевидно, что правовой характер правона-
рушений, рассматриваемых в рамках данного дела, 
не относится к компетенции Генерального секретаря 
Организации Объединенных Наций. В своей работе 
власти Мали не опираются на устное производ-
ство или заявления для прессы, и, соответственно, 
мы неукоснительно придерживаемся вербаль-
ной ноты, представленной Многопрофильной 
комплексной миссией Организации Объединенных 
Наций по стабилизации в Мали (МИНУСМА) и 
содержащейся в документе MINUSMA/PROT/
NV/226/2022 от 22 июля 2022 года, в котором четко 
указано, что между 46 наемниками и Организацией 
Объединенных Наций нет никакой связи. Недавние 
согласованные действия и унификация терминов, 
направленные на то, чтобы превратить мою страну, 
Мали, из жертвы в виновника в этом деле с участием 
наемников, очевидно, не увенчались успехом.

Поскольку позиция Генерального секретаря 
по этому вопросу была поддержана некоторыми 
западноафриканскими лидерами, именно через 
него мы будем адресовать им свои послания. 
Например, обращаясь к нынешнему Председателю 
Экономического сообщества западноафриканских 
государств (ЭКОВАС) г-ну Умару Сисоку Эмбало, 
который заявил, что

«мы только позавчера слышали заявле-
ние Генерального секретаря Организации 
Объединенных Наций о том, что они не явля-
ются наемниками. На месте малийцев я бы 
освободил этих 49 солдат»,
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при всем уважении к нему я хотел бы отметить, 
что, хотя во взаимоотношениях между ЭКОВАС и 
Организацией Объединенных Наций и действует 
принцип субсидиарности, он не является четким и 
не сводится к слепому подражанию. Важно также 
отметить, что Генеральный секретарь Организации 
Объединенных Наций не является главой госу-
дарства, а Председатель ЭКОВАС не является 
государственным служащим. Поэтому было бы 
уместно, чтобы г-н Гутерриш не принижал значе-
ние ЭКОВАС. Наконец, было бы полезно напомнить 
Председателю ЭКОВАС, что в Мали власти не 
вмешиваются в судебные дела и уважают независи-
мость судебной власти. Поэтому в наши обязанности 
не входит арест или освобождение людей, это — 
прерогатива судебных органов.

Кроме того, г-н Умару Сисоку Эмбало должен 
понимать, что он является хранителем огромного 
наследия и многочисленных принесенных жертв, 
благодаря которым ЭКОВАС удалось заслужить 
авторитет. Положительный импульс, который 
сделал это сообщество столь значимым, должен 
быть сохранен. Кроме того, мы отметили угрозу 
введения санкций против Мали, и, отнюдь не из 
страха перед санкциями, я хотел бы обратить внима-
ние Председателя ЭКОВАС на то, что в конце срока 
его полномочий народы Западной Африки будут 
судить о нем по тем усилиям, которые он приложил 
для улучшения условий их жизни, а не по выступле-
ниям в средствах массовой информации, которые 
служат достижению целей иностранных субъектов.

Что касается г-на Базума, то ему следует 
принять к сведению, что переходное правитель-
ство Мали не отреагировало на его оскорбительные 
высказывания по двум причинам. Первая причина 
- это уважение к учению наших предков, согласно 
которому нельзя отвечать оскорблениями на оскор-
бления. Вторая причина связана с личностью г-на 
Базума, иностранца, который утверждает, что он из 
Нигера. Поскольку мы знаем, что братский народ 
Нигера отличает чрезвычайно богатое разнообразие 
общественных, культурных и религиозных ценно-
стей, г-н Базум не может быть уроженцем Нигера; 
его поведение позволяет нам с полной уверенно-
стью судить об этом. Мали оценит все правовые 
последствия действий Генерального секретаря.

Мы просим тех, кто хочет опровергнуть нашу 
версию, заявить перед Богом и по совести, считают ли 
они приемлемым, чтобы военнослужащие, скрывшие 

свою личность и указавшие в своих удостоверениях 
личности, что они являются малярами, каменщи-
ками или представителями других профессий, 
прибывали в аэропорты этих стран с оружием, без 
предварительного уведомления и со зловещим наме-
рением дестабилизировать обстановку в их странах. 
Если они как государства не считают это приемле-
мым, если это немыслимо в Лиссабоне или где-либо 
еще, то Мали как государство тоже не считает это 
приемлемым, будь то в Бамако или любом другом 
малийском населенном пункте.

Тема семьдесят седьмой очередной сессии 
Генеральной Ассамблеи - «Переломный момент: 
решения взаимосвязанных проблем, способствующие 
преобразованиям» - дает надежду на лучшее будущее 
для Мали при условии, что будет проведена беском-
промиссная оценка предыдущей эпохи, извлечены 
уроки и вынесены объективные рекомендации. Я не 
сомневаюсь, что, после того как эти шаги будут пред-
приняты, благодаря нашим коллективным действиям 
нам удастся не только снизить напряженность в 
многочисленных очагах нестабильности во всем 
мире, но и способствовать гармоничному развитию 
и эффективно бороться с пандемиями, деградацией 
окружающей среды и глобальным потеплением, нера-
венством и политикой доминирования и разграбления 
ресурсов.

С августа 2020 года в моей стране, Мали, 
продолжается переходный процесс, который завер-
шится 26 марта 2024 года передачей власти избранным 
властям. В предшествующий этому период в соответ-
ствии с рекомендациями, вынесенными по итогам 
национального диалога по вопросу о реформах, пере-
ходные власти, следуя двум графикам, согласованным 
с ЭКОВАС, обязались провести политические и инсти-
туциональные реформы до организации выборов, 
конечной целью которых является восстановление 
малийского государства, с тем чтобы оно могло удов-
летворить глубокие и законные чаяния нашего народа 
в отношении мира, безопасности, благого управления, 
развития и прочной институциональной стабильности 
в Мали. С учетом этой перспективы я рад отметить, 
что уже достигнуты некоторые значительные успехи, 
в частности обнародован закон о выборах, который 
среди прочего предполагает создание Независимого 
органа по проведению выборов, процесс формирова-
ния которого уже находится на продвинутой стадии, а 
также создана комиссия в составе видных деятелей из 
всех слоев малийского общества, которая будет отве-
чать за разработку новой Конституции.
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С другой стороны, мало кто знает, что 
Мали - единственная страна в мире, которая 
ощущает на себе воздействие одновременно четы-
рех накладывающихся друг на друга факторов 
отсутствия безопасности: терроризма, межобщин-
ных конфликтов, используемых в своих целях 
террористами и их зарубежными спонсорами, 
транснациональной организованной преступно-
сти и насильственных действий, совершаемых 
отдельными лицами. Параллельно с процессом 
возвращения к конституционному порядку Мали 
продолжает вести беспощадную борьбу с субъек-
тами, подрывающими безопасность, в частности с 
экстремистскими группировками, которые несут 
ответственность за всевозможные злоупотребления 
в отношении нашего мирного населения.

Что касается Мали, то я с радостью и гордостью 
хочу сообщить, что террористические группировки 
серьезно ослаблены и даже начали сами нас бояться. 
Вместе с тем эти преступные группировки сохра-
няют определенную способность причинять вред в 
своих отчаянных попытках подорвать нашу терри-
ториальную целостность и терроризировать наше 
население.  

Доблестные силы обороны и безопасности 
Мали по-прежнему полны решимости противо-
стоять всем угрозам, откуда бы они ни исходили. 
Под руководством временного президента и главы 
государства Его Превосходительства полковника 
Ассими Гоиты правительство Мали продолжает 
активизировать свои усилия по набору, обучению, 
оснащению сотрудников и укреплению опера-
тивного потенциала малийских сил обороны и 
безопасности. В этой связи я должен отметить, что 
проведенные к данному моменту наступательные 
действия позволили нашим силам одержать решаю-
щие победы над темными силами. Благодаря таким 
наступательным действиям государству также 
удалось вернуть под свой контроль значительную 
часть национальной территории и подтвердить 
свою власть там, а также вернуть несколько тысяч 
наших соотечественников в родные места.  

Однако мы знаем, что есть пределы тому, 
чего можно достичь с помощью исключительно 
военного или силового решения. Именно поэтому 
в поддержку военных действий правительство 
Мали приняло всеобъемлющую и комплексную 
стратегию, включающую политические, социаль-
ные меры и меры в области развития, в том числе 

предоставление основных социальных услуг нашему 
населению, сильно пострадавшему от многосторон-
него кризиса, который длится с января 2012 года, с 
целью восстановления государственной власти на 
всей территории страны. В связи с этим 24 авгу-
ста правительство Мали утвердило национальную 
стратегию стабилизации центральных регионов и 
план действий на период 2022–2024 годов. Эта стра-
тегия отражает стремление переходных властей 
комплексно подходить к решению проблемы стаби-
лизации ситуации в центральных регионах. Ее цель 
— превратить центральный регион в стабильный и 
процветающий район, где общины примирились и 
живут в гармонии со своими соседями. В то же время 
стратегическим направлением действий для пере-
ходных властей по-прежнему является старательная 
и разумная работа по реализации заключенного по 
итогам Алжирского процесса Соглашения о мире и 
примирении в Мали, которое представляет собой 
мирный инструмент для прочного урегулирования 
кризиса в северной части Мали.  

Должен сказать, что я особенно доволен 
итогами состоявшейся 1–5 августа 2022 года в 
Бамако второй встречи сторон Соглашения, посвя-
щенной принятию решений. Эта важная встреча, в 
которой приняли участие подписавшие Соглашение 
стороны и международные посредники, позволила 
устранить некоторые препятствия для возобновле-
ния процесса реализации Соглашения.  

В продолжение этой позитивной и посту-
пательной динамики мирного процесса всего 
несколько недель назад, 2 сентября 2022 года, в 
Бамако состоялось шестое заседание Комитета по 
контролю за выполнением Соглашения. Эта сессия 
Комитета по контролю направила важный сигнал о 
готовности сторон к работе в новых условиях для 
завершения реализации Соглашения. Я хотел бы 
подтвердить нашу приверженность этому процессу, 
успех которого остается одним из непремен-
ных условий долгосрочной стабильности в Мали. 
Сейчас самое время еще раз поблагодарить Алжир 
за активную роль в мирном процессе и поблаго-
дарить международную команду посредников за 
поддержку. 

Я не забываю о положении малий-
ских беженцев в соседних странах, которые, 
пользуясь случаем, я благодарю за гостеприимство 
по отношению к нашему народу. Я также не забы-
ваю о положении наших внутренне перемещенных 
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соотечественников. Я хочу заверить их в том, что 
правительство Мали по-прежнему внимательно 
относится к их нестабильному положению и что все 
наши усилия направлены на создание условий для 
их возвращения домой в безопасных и достойных 
условиях, чтобы они могли принять эффективное 
участие в жизни страны.  

На своем трудном пути к миру, стабильности 
и устойчивому развитию малийский народ по-преж-
нему благодарен МИНУСМА за все ее жертвы и 
усилия, которые она прилагает с момента своего 
создания в июле 2013 года и до сегодняшнего дня 
с целью помочь Мали восстановить свою власть на 
всей территории страны. Именно поэтому от имени 
народа и правительства Мали я хотел бы отдать дань 
памяти всем погибшим, малийцам и иностранцам, 
гражданским и военным, павшим на полях сраже-
ний в этой стране.   

Тем не менее мы должны признать, что спустя 
почти 10 лет после создания Миссии цели, ради 
которых МИНУСМА была развернута в Мали, не 
были достигнуты, несмотря на многочисленные 
резолюции Совета Безопасности. Именно поэтому 
правительство Мали в очередной раз обращается с 
просьбой изменить образ действий: адаптировать 
работу МИНУСМА к условиям на местах и более 
эффективно координировать ее деятельность с 
малийскими властями. С этой точки зрения чрез-
вычайно важно, чтобы МИНУСМА по-прежнему 
оказывала поддержку Мали в ее стремлении к 
стабильности. 

Правительство Мали осуждает негативное 
внешнее влияние и попытки использовать опреде-
ленные организации, легально присутствующие в 
стране, для достижения скрытых целей, в том числе 
путем манипулирования вопросами прав человека в 
целях дестабилизации.  

Мир помнит, что принятое Францией в 
одностороннем порядке 10 июня 2021 года решение 
о немедленном выводе сил операции «Бархан» из 
Мали, стало для нашей страны ударом в спину от 
французских властей. При этом полезно будет отме-
тить, что мы не проводим знак равенства между 
французским народом, который мы уважаем, и его 
лидерами. Французские власти, которые являются 
глубоко антифранцузскими ввиду того, что они 
отрицают общечеловеческие моральные ценности 
и предают обширное гуманистическое наследие 
философов эпохи просвещения, превратились в 

хунту мракобесов. Я повторю: французские власти, 
которые являются глубоко антифранцузскими 
ввиду того, что они отрицают общечеловеческие 
моральные ценности и предают обширное гумани-
стическое наследие философов эпохи просвещения, 
превратились в хунту мракобесов. Я повторю еще 
раз: французские власти, которые являются глубоко 
антифранцузскими ввиду того, что они отрицают 
общечеловеческие моральные ценности и предают 
обширное гуманистическое наследие филосо-
фов эпохи просвещения, превратились в хунту 
мракобесов. 

Это мракобесие французской хунты 
объясняется ее ностальгией по высокомерной, 
патерналистской и реваншистской неоколониальной 
политике, проявлением чего является продавливание 
предумышленных, беспрецедентных, незаконных, 
нелегитимных и бесчеловечных санкций против 
нашей страны, которые потом ввели ЭКОВАС и 
Западноафриканский экономический и валютный 
союз. После более чем 10 лет насилия, ставшего 
причиной гибели тысяч человек, появления бежен-
цев и внутренне перемещенных лиц, не было ли 
кощунством вводить в отношении малийского 
населения, которое страдало от насилия в стране, 
не имеющей выхода к морю, семимесячное эмбарго 
с закрытием границ и арестом финансовых счетов 
Мали? Благодаря своей жизнестойкости и соли-
дарности дружественных стран и народов Африки 
малийский народ выстоял, и прогнозы его противни-
ков не оправдались. Французская хунта мракобесов, 
которая так быстро забыла о своей доле ответствен-
ности за геноцид тутси в Руанде, использовала в 
своих интересах этнические различия и отчаянно 
пытается разлучить малийских детей друг с другом 
и их семьями. Наконец, из-за этой тьмы в голо-
вах представителей французской хунты Франция 
не гнушалась нарушать воздушное пространство 
Мали, и ее беспилотные летательные аппараты, 
военные вертолеты и истребители более 50 раз 
пролетали над нашим воздушным пространством, 
предоставляя разведданные, оружие и боеприпасы 
террористическим группировкам.  

Чтобы облегчить свою совесть, фран-
цузская хунта обвиняет Мали в неготовности 
продемонстрировать уважение в связи с гибелью 
59 французских военнослужащих в Мали в ходе 
различных контртеррористических операций. В 
ответ на это печальное обвинение мы напоминаем, 
что в рамках большинства официальных заявлений 
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и мероприятий Мали мы систематически отдаем 
дань уважения всем жертвам насилия в Мали вне 
зависимости от их национальности, в том числе 59 
погибшим французским военнослужащим. Кроме 
того, мы предлагаем французам не останавливаться 
на этом, а вспомнить о собственной истории — об их 
вторжении в Ливию, которое осудила вся Африка, 
о принуждении тысяч африканцев участвовать в 
Первой и Второй мировых войнах, не говоря уже 
о работорговле, которая объясняет экономический 
подъем многих стран. Сколько африканцев погибло 
во имя Франции и свободного мира, в котором мы 
живем?

В связи с тяжкими преступлениями, совер-
шенными французской хунтой, Мали в письме 
от 15 августа 2022 года (S/2022/622) обратилась с 
просьбой созвать чрезвычайное заседание Совета 
Безопасности. Мы обратились с этой просьбой с 
целью дать нашей стране возможность представить 
собранные ею доказательства, которые свиде-
тельствуют о совершении французской армией 
неоднократных и частых нападений на Мали, вклю-
чая нарушения воздушного пространства нашей 
страны без разрешения властей, а иногда и фальси-
фикацию полетной документации. Более того, Мали 
смогла бы доказать, что французская хунта предо-
ставляет разведданные и оружие террористическим 
группам.

Правительство Мали задается вопросом, 
почему этот член Совета Безопасности, который 
в настоящее время председательствует в Совете, 
препятствует проведению прений, которые позво-
лили бы установить истину. Мировое сообщество 
должно быть проинформировано о произошедших 
в Мали серьезных событиях, которые являются 
основной причиной ухудшения ситуации в области 
безопасности и дестабилизации обстановки в Мали 
и Сахельском регионе.

Правительство Мали стремится передать 
этот вопрос на рассмотрение Совета Безопасности 
с целью заставить этот важный орган, на который 
возложена главная ответственность за поддержание 
международного мира и безопасности, выполнить 
свои обязанности и осудить действия француз-
ской хунты против моей страны. Эти враждебные 
действия несовместимы с Уставом Организации 
Объединенных Наций и со статусом Франции как 
постоянного члена Совета Безопасности.

На карту поставлено доверие к механизмам 
нашей общей Организации, а также к эффектив-
ности ее борьбы с терроризмом. Что важнее, под 
угрозой находится авторитет Организации 
Объединенных Наций, в основе которой лежит 
соблюдение, в частности, международных 
обязательств, норм международного права и поло-
жений Устава Организации Объединенных Наций. 
Представляется целесообразным со стороны Мали 
обратиться к Председателю Генеральной Ассамблеи 
с просьбой лично призвать Совет Безопасности 
удовлетворить нашу просьбу, с тем чтобы положить 
конец лицемерию и развязанной в нашей стране 
марионеточной войне.

В своей борьбе с терроризмом и насиль-
ственным экстремизмом правительство Мали 
сталкивается со сложными проблемами в обла-
сти прав человека. Я хотел бы подчеркнуть, что 
права человека являются наивысшей ценно-
стью для каждого малийца. Правительство Мали 
по-прежнему преисполнено решимости уважать 
права человека и обеспечивать их соблюдение 
в соответствии со своей политикой абсолютной 
нетерпимости к безнаказанности. Мы придержи-
ваемся этой позиции из верности нашим исконным 
ценностям, закрепленным в Хартии Курукан-Фуга 
императора Сундиаты Кейты 1236 года. Будучи 
колыбелью великих цивилизаций, потомком вели-
ких империй и плавильным котлом гостеприимства 
и терпимости, Мали считает поощрение и защиту 
прав человека одним из национальных приорите-
тов, и именно поэтому я решительно подтверждаю, 
что военные операции Малийских сил обороны и 
безопасности проводятся при строгом соблюдении 
прав человека и норм международного гуманитар-
ного права.

Однако, как я только что подчеркнул, прави-
тельство Мали решительно выступает против 
использования вопроса о правах человека в полити-
ческих целях или в целях бравирования, шантажа 
или запугивания. Кроме того, мы сожалеем о том, 
что в результате практики двойных стандартов 
нарушение прав населения, чьи деревни вырезают 
и ровняют с землей, не вызывает никакого возму-
щения, в то время как за счет манипулирования 
информацией террористов, нейтрализованных на 
поле боя, выдают за ни в чем не повинных граждан-
ских лиц.
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В заключение хочу сказать, что малийский 
народ решил взять свою судьбу в собственные руки. 
Он всецело поддерживает правительство в восста-
новлении Мали и возвращении страны в марте 2024 
года к мирному и безопасному конституционному 
порядку после проведения свободных, транспа-
рентных и заслуживающих доверия выборов. 
Реализация этих масштабных проектов требует от 
правительства расширения и активизации усилий, 
направленных на постоянное улучшение обста-
новки в плане безопасности в стране и защиту 
народа и его имущества.

В этой связи с удовлетворением сообщаю о 
том, что 6 сентября в Ломе состоялось третье заседа-
ние Комитета по последующим мерам и поддержке 
переходного процесса в Мали. Кроме того, выра-
жаю удовлетворение в связи с результатами этой 
важной встречи, в частности в связи с признанием 
прогресса, достигнутого переходными властями, 
прозвучавшими призывами к мобилизации усилий 
всех партнеров Мали в целях консолидации полити-
ческой, экономической, технической и финансовой 
поддержки, оказываемой ими Республике Мали, а 
также заявлениями о поддержке усилий переход-
ных властей Мали по обеспечению согласованного 
восстановления конституционного порядка.

Я хотел бы напомнить Ассамблее о том, что 
необходимость осуществления в Мали переход-
ного процесса возникла в результате того, что наше 
молодое демократическое руководство в течение 
нескольких лет было не в состоянии надлежащим 
образом выполнять свои функции, хотя следует 
отметить некоторые достигнутые им положитель-
ные результаты. К сожалению, на тот момент наши 
обязательства превышали наши возможности, что и 
послужило причиной запуска переходного процесса.

Я хотел бы воспользоваться этой возмож-
ностью, чтобы искренне поблагодарить нашего 
уважаемого старейшину президента Республики 
Кот-д’Ивуар Его Превосходительство г-на Алассана 
Уаттару за мудрый и разумный совет, который он 
дал нам в своем памятном обращении к Генеральной 
Ассамблее на ее семьдесят седьмой сессии (см. A/77/
PV.7). Хотел бы заверить его в том, что единствен-
ная цель, преследуемая переходными властями 
Мали, заключается в проведении политических 
и институциональных реформ до организации 
выборов и ведении при этом неустанной борьбы с 
терроризмом. Эти реформы позволят создать более 

эффективные органы государственной власти, и 
будут приняты все меры для обеспечения того, 
чтобы ситуации в Мали с точки зрения демократии 
можно было только позавидовать.

В рамках этих усилий мы уделим особое 
внимание вопросу «третьего срока полномочий», на 
который больше не сможет претендовать ни один 
кандидат в нашей стране. Поясню для тех, кто не 
знаком с этим понятием: концепция «третьего срока 
полномочий» заключается в том, что президент 
республики прибегает к хитрой уловке, состоящей 
из четырех шагов, чтобы сохранить власть в своих 
руках и в руках своего клана. Это работает следую-
щим образом.

Первый этап наступает в конце второго 
президентского срока. Поскольку в результате 
ограничения срока полномочий покидающий свой 
пост президент не имеет возможности переиз-
браться, он организует принудительный пересмотр 
Конституции. На втором этапе — в ходе пересмотра 
Конституции — покидающий свой пост президент 
изменяет некоторые положения Конституции. На 
третьем этапе, после принятия новой Конституции 
— разумеется, на фоне политического кризиса, 
— покидающий свой пост президент становится 
кандидатом, что идет вразрез с положением, огра-
ничивающим пребывание на этом посту двумя 
сроками. С принятием новой Конституции у него 
появляется обоснование для выдвижения своей 
кандидатуры под очевидным предлогом о том, 
что положение, ограничивающее пребывание на 
этом посту двумя сроками, содержалось в прежней 
Конституции, а покидающий свой пост президент 
является кандидатом в рамках действия новой 
принятой Конституции. Четвертый этап включает в 
себя организацию выборов, которые представляют 
собой не что иное, как фарс. Естественно, на выбо-
рах побеждает покидающий свой пост президент. 
Начинается безжалостная охота на политических 
оппонентов. Некоторых из них арестуют, другим 
приходится уезжать из страны, а каких-то оппонен-
тов убивают. Лояльность завоевывается силой денег, 
а также с помощью покровительства и запугивания.

Я просто сказал бы, используя футбольную 
метафору, что для переизбрания на третий срок 
необходимо уметь «дриблинговать» — обводить 
соперников, не теряя мяча.
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Совет президента Уаттары напоминает нам 
печальную басню о двугорбом верблюде, насмехав-
шемся над своим одногорбым собратом.

Несмотря на получившие одобрение между-
народного сообщества ощутимые усилия малийских 
переходных властей по соблюдению графиков 
проведения политических и институциональных 
реформ и выборов, министр иностранных дел фран-
цузской хунты, которую Мали ни о чем не просила, 
считает, что прогресса нет, забывая о том, что никто 
не может любить Мали больше, чем сами малийцы. 
У нас не вызывает удивления эта негативная пози-
ция по отношению к нашему государству, которую 
больше никто не разделяет. Виктор Гюго в рассказе 
«Клод Гё» разделил людей на две категории:

«Одних людей можно уподобить железу, 
других — магниту». 

К сожалению, министра, о которой идет речь, нельзя 
уподобить ни железу, ни магниту: она чудовищно 
уникальна в своем роде.

Малийский народ проявляет осмотри-
тельность перед лицом неопределенности и не 
поддающихся объяснению событий. В книге 
«Странная судьба Вангрина» писатель и мудрец 
Амаду Хампате Ба говорит следующее:

«Если наблюдательность — это полезное 
качество, то умение молчать — это качество 
спасительное».

Мали советует министру французской хунты 
довольствоваться простым наблюдением за своим 
положением.

Пользуясь возможностью, хотел бы с удов-
летворением отметить образцовые и плодотворные 
отношения сотрудничества Мали с Россией и 
подтвердить, что Мали остается открытой для 
всех партнеров, которые хотят помочь ей решить 
стоящие перед ней многочисленные проблемы при 
строгом уважении ее суверенитета и единства, а 
также достоинства малийского народа.

Мали напоминает, что, по мнению времен-
ного президента и главы государства полковника 
Ассими Гоиты, действия государства должны 
определять три принципа: во-первых, уважение 
суверенитета Мали; во-вторых, уважение страте-
гических решений и партнеров Мали; и, в-третьих, 
учет жизненных интересов малийского народа при 
принятии решений.

Мали по-прежнему готово на основе этих 
принципов выстраивать и укреплять добрососед-
ские отношения со всеми соседними с ней странами. 
Кроме того, Мали, верное своим панафриканским 
обязательствам, будет и впредь прилагать усилия в 
рамках субрегиональных и региональных организа-
ций для содействия африканской интеграции. Для 
достижения целей, поставленных на переходный 
период, необходима также поддержка со стороны 
всех партнеров Мали, включая Организацию 
Объединенных Наций. Поэтому я призываю друзей 
Мали поддержать наше правительство, чтобы 
вместе помочь ему решить эти важные задачи.

Что касается подавляющего большинства 
государств мира, которые верят в принципы взаим-
ного уважения и взаимовыгодного партнерства, то я 
гарантирую, что двери Мали широко открыты для 
них и что малийцы примут их с распростертыми 
объятиями. Что касается меньшинства, у которого 
может возникнуть соблазн нарушить эти принципы, 
то мы обещаем: им придется иметь дело с милли-
онами сторонников Ассими Гоиты, стремящихся 
защитить свою честь, достоинство и жизненные 
интересы.

В заключение я дам два совета тем, кто с 
ностальгией вспоминает период господства. Им 
следует проявлять эмпатию, относясь к другим так, 
как они хотели бы, чтобы относились к ним, и не 
поступая с другими так, как они не хотели бы, чтобы 
поступали с ними. Второй совет заключается в том, 
что им следует проанализировать свою работу, 
пересмотреть используемые ими методы, скор-
ректировать свой образ мышления, чтобы в своих 
оценочных и аналитических выкладках отразить 
изменения в подходах и эволюцию мира, отойти от 
своего колониального прошлого, обратить внимание 
на то, что и в городах, в и деревнях Африки афри-
канские народы испытывают гнев, разочарование и 
неприятие, и понять, что эта тенденция неизбежна. 
Их попытки запугивания и деструктивные действия 
приводят лишь к тому, что число африканцев, стре-
мящихся защитить свое достоинство, растет в 
геометрической прогрессии. Если в момент обрете-
ния независимости нас было всего 100 человек, то 
сегодня нас миллионы, а завтра, если неравенство 
сохранится, нас будут миллиарды. Мали и его народ 
не останутся в стороне перед лицом нападений и 
невзгод. Мы ответим на каждое дурное слово; мы 
ответим на каждую выпущенную в нашу сторону 
пулю.
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Только тогда мы сможем начать новую эпоху и 
принять решения, которые позволят добиться пере-
мен и преодолеть взаимосвязанные проблемы путем 
налаживания взаимодействия между государствами 
и обеспечения понимания ценности человеческой 
жизни без каких бы то ни было различий, в том числе 
по признаку расы, цвета кожи, пола, языка, религии, 
политических или иных убеждений, национального 
или социального происхождения, имущественного 
положения, рождения или иного обстоятельства, 
как это предусмотрено в статье 2 Всеобщей декла-
рации прав человека.

Да благословит Господь Мали и да защитит 
малийцев от темных, разрушающих мир сил. Да 
благословит Господь Африку и защитит африкан-
цев от мракобесных и разрушительных сил мира. 
Да благословит Господь мир и да защитит все чело-
вечество от темных, разрушающих мир сил.

Исполняющий обязанности Председателя: 
От имени Ассамблеи хочу поблагодарить испол-
няющего обязанности премьер-министра и главы 
правительства Республики Мали за только что 
сделанное им заявление.

Исполняющего обязанности премьер-
министра и главы правительства Республики 
Мали Его превосходительство г-на Абдулайе 
Маигу сопровождают с трибуны.

Выступление премьер-министра, министра 
финансов, государственной службы, 
национальной безопасности, правовых 
вопросов и дел Гренадин Сент-Винсента и 
Гренадин г-на Ральфа Гонсалвеса

Исполняющий обязанности Председателя: 
Сейчас Ассамблея заслушает выступление 
премьер-министра, министра финансов, государ-
ственной службы, национальной безопасности, 
правовых вопросов и дел Гренадин Сент-Винсента и 
Гренадин.

Премьер-министра, министра финансов, 
государственной службы, национальной 
безопасности, правовых вопросов и дел 
Гренадин Сент-Винсента и Гренадин 
г-на Ральфа Гонсалвеса сопровождают к 
трибуне.

Г-н Гонсалвес (говорит по-английски): В 
эти первые годы третьего десятилетия XXI века, 
несмотря на прогресс и огромный потенциал для 
дальнейшего развития мировых цивилизаций, 

условия жизни людей стремительно ухудшаются из-за 
глобальных потрясений, катаклизмов, трудностей и 
крайней неопределенности в отношении будущего. 
Всем хорошо известны конкретные тесно взаимосвя-
занные проблемы, которые в совокупности привели 
к этим разрушительным последствиям и потрясе-
ниям. Сейчас я приведу самые серьезные из них, 
которые необходимо решить в срочном порядке: изме-
нение климата, вызванное безответственной и опасной 
деятельностью человека; господствующая экономи-
ческая и торговая система, которая характеризуется 
огромным числом антагонистических противоречий 
и, с одной стороны, является непосильным бременем 
для бедных и слабых, а с другой — приносит огром-
ные выгоды богатым и сильным; никому не нужные 
и бессмысленные конфликты, объявленные и необъ-
явленные войны, которые подрывают устоявшиеся 
нормы и принципы международного права, создают 
экономические трудности и вызывают огромные стра-
дания во всем мире; чрезвычайные ситуации в области 
общественного здравоохранения, включая пандемии, 
которых можно избежать, и несовершенные, неспра-
ведливые меры по их урегулированию; и опасное 
тщеславие, безмерное честолюбие и высокомерие 
находящихся у власти мужчин и женщин, особенно в 
центрах мировых империй и в странах, руководство 
которых опьянено стремлением к гегемонии.

Простые люди во всем мире напряжены и 
встревожены. Чувство безысходности действительно 
возникает все чаще. В такие исторические моменты 
цивилизации либо скатываются в того или иного рода 
варварство, либо признают необходимость восста-
новиться и возродить надежду, а также любовь к 
человечеству и непоколебимую веру, которая делами 
достигла совершенства. Уверены, что сейчас самое 
время возродить надежду. Человеческий дух и чело-
веческая душа стремятся не просто к облегчению 
нынешних страданий; они требуют структурных и 
фундаментальных перемен и реформ и свежих идей. 
Без новой надежды возможность построить светлое 
будущее будет утрачена.

В основе этой новой надежды лежат свежие 
идеи. Более 130 лет назад кубинский патриот Хосе 
Марти писал, что «оружие разума ... мощнее, чем 
любое другое оружие». По словам Марти,

«жизнеопределяющая идея, вовремя восси-
явшая перед лицом мира, может остановить 
эскадру броненосцев, как духовное знамя в день 
Страшного суда».
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В наши неспокойные времена необходимо 
найти свежие и вдохнуть новую жизнь в старые 
идеи, которые выдержали испытание временем, в 
целях развития человечества и совершенствования 
системы управления.

К сожалению, устаревшее и изжившее себя 
мышление слишком часто формирует глобальное 
мировоззрение и поведение наиболее могуществен-
ных государств и определяет глобальную политику 
в ущерб миру, безопасности и процветанию для всех. 
Так, по крайней мере одно из этих могущественных 
государств, уверенное в своем призвании управлять 
миром, ошибочно утверждает, что ему нет равных. 
Другое государство считает — также ошибочно, — 
что численность его населения, растущее богатство 
и возросшая военная мощь, а также цивилизация, 
восходящая к глубокой древности, оправдывают его 
стремление к мировой гегемонии. Другие, не столь 
влиятельные страны продолжают воскрешать в 
памяти древнюю славу и имперское прошлое, опира-
ясь на эту иллюзорную основу в попытке воссоздать 
прошлое, но забывая при этом о том, что такое вооб-
ражаемое будущее исключительного величия на 
самом деле осталось у них далеко позади. На фоне 
всей этой конкуренции за власть и тщеславия царит 
неразбериха и страдает подавляющее большинство 
населения планеты. Поучительно отметить, что в 
нынешних политико-экономических условиях на 
международной арене и на нынешнем этапе разви-
тия общества сильные и некоторые желающие стать 
сильными страны склонны заявлять о необходимо-
сти построения нового мирового порядка в попытке 
продавить собственную узкую повестку. Но как 
представитель стран глобальной периферии, в кото-
рых проживает большая часть человечества, я хотел 
бы задать актуальные и навязчивые вопросы. Что 
значит «новый»? Мировой — это про какой мир? И 
кто определяет порядок? От исчерпывающих отве-
тов на эти вопросы зависит будущее человечества.

В этом водовороте центральный аргумент 
не выдерживает, и все рушится. И все же мы 
не должны, образно говоря, заламывать руки в 
выученной беспомощности. Главные субъекты, 
безусловно, не игнорируют существующие усло-
вия, и в нашей многосторонней системе есть 
множество заслуживающих доверия идей о том, 
как выработать возможные долгосрочные решения 
в стремлении к миру, процветанию, устойчивому 
развитию и безопасности для всего человечества. 
Так куда же нам двигаться дальше? Центральным 

условием надежного, справедливого пути вперед 
для человечества и цивилизованной жизни, быта 
и производства является необходимость эффектив-
ной системы глобального управления. Прописная 
истина заключается в том, что мужчины и женщины 
обычно вершат историю лишь в той степени, в 
какой это позволяют делать исторические обсто-
ятельства и современная действительность. Но в 
реальности также необходимо и желательно, чтобы 
мировые лидеры вышли за рамки текущих обсто-
ятельств, которые остались в качестве наследия 
прошлого, и ради человечества расширили границы 
возможностей и вышли за пределы того, что обычно 
считается внешними границами. Я убежден, что 
народы мира требуют качественного глобального 
руководства, которое не только вдохновляло бы их, 
но и пробуждало бы в них доброту, элементарную 
тягу к человечности и благородство целей. Зачастую 
люди даже сами не подозревают, что обладают такой 
добротой, человечностью и благородством.

В этот самый момент, когда мы встреча-
емся здесь в лучшие времена цивилизации, мы 
становимся очевидцами масштабных конфликтов, 
распрей и томительных страданий во всем мире. 
На Украине, в Йемене, Сирии, некоторых частях 
Африки и в других местах не прекращаются ужас-
ные войны, и это обвинительный приговор нашей 
цивилизованной Ассамблее. По крайней мере одна из 
этих войн может привести к ядерному Армагеддону. 
И сколько еще мы должны терпеть «балканизацию» 
и систематическое угнетение народа Палестины 
теми, кто высокомерно игнорирует мнение миро-
вой общественности и международное право? 
Почему, несмотря на широкое, почти единогласное 
осуждение со стороны Генеральной Ассамблеи, 
сохраняется незаконное и несправедливое экономи-
ческое эмбарго, необъявленная война и преступные 
интервенции против Кубы?

Почему мы не оказываем безогово-
рочного сопротивления подлым попыткам 
империализма подорвать законно избранные 
правительства Боливарианской Республики 
Венесуэла и Республики Никарагуа? Как мы 
можем в относительной тишине и умиротворенном 
бездействии косо наблюдать за тем, как игнориру-
ется законное право Тайваня на существование в 
соответствии с желаниями и волей тайваньского 
народа? Почему бы нам не оказать содействие 
миру и безопасности в Тайваньском проливе, в 
частности позволив Тайваню участвовать в работе 
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соответствующих специализированных учрежде-
ний системы Организации Объединенных Наций, 
таких как Всемирная организация здравоохранения 
и Международная организация гражданской авиа-
ции? В отношении всех этих и других разногласий 
и спорных ситуаций двадцатого века мы способны в 
рамках системы мира и безопасности найти жизне-
способные решения или, по крайней мере, выйти на 
взаимоприемлемые уровни неудовлетворенности. 
Качественное руководство на глобальном уровне 
в единстве с народами мира, убедительные идеи 
для решения проблем и последовательная много-
сторонность, основанная на международном праве, 
представляют собой единственный жизнеспособ-
ный путь вперед для человечества. Одним словом, 
давайте дадим зрелой дипломатии шанс на успех.

С марта 2020 года Сент-Винсент и Гренадины 
столкнулись с огромными трудностями, и эти труд-
ности по-прежнему сохраняются. В марте 2020 
года пандемия коронавирусной инфекции обруши-
лась на нас как пресловутый ночной вор. Хотя мы 
не закрывали свои границы даже в самые мрачные 
дни пандемии, большая часть мира закрылась от 
нас. Жизнь, быт и производство сильно пострадали 
и страдают до сих пор. В апреле 2021 года наша 
маленькая страна пережила 32 извержения вулкана, 
что привело к масштабным разрушениям, колос-
сальной встряске для общества, обнищанию нашего 
народа и эвакуации одной пятой части населения 
во временные убежища. В начале июля 2021 года 
пронесся ураган «Эльза», который привел к новым 
потерям и разрушениям. В конце февраля 2022 года 
начались открытые военные действия между Россией 
и Украиной, усугубив экономические потрясения, 
которые уже назревали во всем мире. Последствия 
войны между Россией и Украиной оказались ужас-
ными для отдаленных Сент-Винсента и Гренадин 
и наших Карибских островов. Цены на основные 
товары, такие как импортное топливо, продукты 
питания, удобрения и ручные инструменты, взле-
тели до небес. Тем не менее мы — стойкий народ. 
Нам не свойственны причитания. Мы восстанавли-
ваемся и обретаем новую надежду.

Мы в Сент-Винсенте и Гренадинах работаем 
много и работаем с умом. Но без честного и спра-
ведливого глобального экономического порядка, 
особого отношения к исключительному положению 
малых островов, глобальной архитектуры просве-
щенной многосторонности и интернациональной 
солидарности наши титанические национальные 

усилия вряд ли принесут необходимые богатые 
плоды. Попытка подняться вверх по быстро движу-
щемуся вниз эскалатору — непростое упражнение. 
В связи с этим я произнесу и перефразирую слова 
культового барбадосского писателя Эдварда Камау 
Брейтуэйта из его стихотворения «Пробуждение».

«Я встану на ноги, я поднимусь; я постепенно 
встану на ноги, я поднимусь... Я учусь, просто 
дайте возможность, и я успеха добьюсь».

Просто дайте возможность Сент-Винсенту и 
Гренадинам, странам Карибского бассейна и другим 
развивающимся странам добиться успеха.

Сент-Винсент и Гренадины выражают глубо-
кую благодарность за солидарность на уровне 
региона, нашего полушария и всего мира, прояв-
ленную в период реальной опасности во время 
извержений вулкана в прошлом году и сразу после 
них. Мой дорогой друг Генеральный секретарь 
Антониу Гутерриш позвонил мне в первые сутки 
с момента первого катастрофического извержения 
и заявил, что Секретариат и профильные учрежде-
ния Организации Объединенных Наций находятся 
в полном распоряжении нашей страны. Всемирная 
продовольственная программа, ЮНИСЕФ и 
Программа Организации Объединенных Наций 
по окружающей среде проявили особый героизм 
в своих усилиях под великолепным руководством 
Барбадоса и многостранового отделения в восточ-
ной части Карибского бассейна. Наибольшую 
помощь оказал Всемирный банк, а также Карибское 
сообщество (КАРИКОМ) и связанные с ним учреж-
дения, Сообщество государств Латинской Америки 
и Карибского бассейна и отдельные страны по 
всему миру. Масштаб региональной и международ-
ной солидарности был впечатляющим, и мы глубоко 
признательны за это.

Тем не менее эпизодическая поддержка должна 
перерасти в структурированную, постоянную соли-
дарность, если малые островные развивающиеся 
государства (МОСТРАГ) хотят выжить и добиться 
процветания в этом все более враждебном мире, в 
котором, выражаясь образно, слоны, как в известной 
басне, беспечно топчут муравьев, олицетворяющих 
большую часть человечества, с их важнейшей ролью 
в обеспечении благополучия наземной и морской 
среды обитания нашей мировой цивилизации. 
Повестка дня в отношении малых островных разви-
вающихся государств широко известна. Среди ее 
основных пунктов можно выделить согласованные 
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глобальные действия по борьбе с изменением 
климата, в том числе выделение достаточных 
ресурсов на работу по адаптации и смягчению 
последствий; обеспечение оптимального финанси-
рования в целях развития, в том числе внедрение 
комплексного индекса уязвимости, механизма 
компенсации потерь и ущерба, а также добавление 
особого и значительного исключения для МОСТРАГ 
в международные торговые соглашения; меры по 
пресечению неприемлемого использования финан-
совой системы в качестве оружия; надлежащее 
проведение реформы Организации Объединенных 
Наций с учетом интересов МОСТРАГ и эффектив-
ное осуществление 17 целей в области устойчивого 
развития, особенно в том, что касается голода, 
нищеты и неравенства. Особую обеспокоенность 
в нашем регионе Карибского бассейна вызывает 
неотложный вопрос о возмещении ущерба европей-
скими государствами за совершенный ими геноцид 
коренного населения и порабощение африканцев, 
что привело к тяжелому и многолетнему отстава-
нию в развитии. Нет сомнений в том, что сейчас 
пришло время как можно скорее урегулировать этот 
вопрос. Требование возместить ущерб справедливо 
и юридически обосновано, и добропорядочные люди 
должны стремиться поддержать его, а не выступать 
против.

Продолжающееся ухудшение ситуации в 
Гаити требует пристального внимания со стороны 
Организации Объединенных Наций. Страны 
Карибского сообщества, в число которых входит 
Гаити, опечалены ее положением и относительным 
пренебрежением со стороны международного сооб-
щества по отношению к этой прекрасной стране. 
Вместе мы должны прилагать больше усилий, 
работая с Гаити и в ее интересах, в согласии с жите-
лями этой страны и на основе выработанных ими 
решений и под их руководством. Сент-Винсент и 
Гренадины активно занимаются этим вопросом как 
по линии КАРИКОМ, так и в рамках Организации 
Объединенных Наций. 11-миллионное население 
Гаити заслуживает лучшей жизни, а создание безо-
пасных условий и достижение процветания в Гаити 
станет залогом более безопасного и мирного реги-
она Карибского бассейна.

Помимо проблемы Гаити, в Карибском 
бассейне наши национальные и региональные 
усилия упираются в несправедливость глобаль-
ной политической и экономической системы и ее 
сравнительное равнодушие. Кроме того, зачастую 

непреднамеренные последствия, к которым приво-
дят действия империалистических метрополий 
и гегемонистских сил, приносят страдания и 
сдерживают наш прогресс. К примеру, в стра-
нах Карибского бассейна была нарушена или 
прекращена работа корреспондентских банков-
ских механизмов или же они были упразднены в 
результате внедрения правил, в разработке которых 
правительства наших стран практически не прини-
мали участия. Сегодня утром мы слышали, как об 
этом говорил премьер-министр Багамских остро-
вов. Аналогичным образом, безликие бюрократы 
в метрополиях по каждому поводу составляют 
«черные списки» и вводят санкции или же угрожают 
ввести их, полностью пренебрегая принципами 
многостороннего нормотворчества или устоявши-
мися нормами международного права. Между тем 
вмешательство во внутренние дела наших стран 
продолжается по линии внешних государственных 
учреждений или частных структур метрополий 
или гегемонистских центров, упорно стремящихся 
навязать свою волю для извлечения собственной 
выгоды. Подчас их неустанное злоупотребление 
современными информационно-коммуникацион-
ными технологиями, наряду с распространением 
лжи и искаженных сведений, приводит к осквер-
нению демократических идей и подрыву самой 
демократии. Организации Объединенных Наций 
следует как можно скорее обратить внимание на 
эту проблему. Организация Объединенных Наций 
также должна провести реформу собственных 
институтов, чтобы более эффективно выполнять 
свою работу. В этой связи больше нельзя откла-
дывать проведение реформы Совета Безопасности. 
Многие разумные идеи, касающиеся этой реформы, 
уже были высказаны. Давайте же возьмемся за 
работу, и пусть стремление к идеалу не помешает 
добиться хорошего результата.

В свете многогранных потрясений совре-
менности я хочу закончить свое выступление 
глубокими размышлениями самого известного 
поэта Гайаны Мартина Картера из его знаменитой 
поэмы «Горькое дерево»:

«Здесь обитают драконы и чаши сделаны из 
горького дерева; лошадиных копыт топот там, 
где их вовек не слыхали... Мое место здесь, в 
великой геометрии, среди муравьев и зеле-
ной свободы дерева, пропитанного той же 
горечью».
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Во время наших заключительных размышле-
ний на Генеральной Ассамблее давайте никогда не 
забывать, что наша работа в этом зале заключается 
в том, чтобы заметно улучшить условия жизни всех 
наших народов. Для достижения этой великой цели 
мы должны выстроить наилучшее партнерство между 
всеми странами, независимо от наших разногласий, 
чтобы сохранить наследие прошлого, учитывать 
сегодняшние интересы и разумно действовать для 
их реализации, а также предпринимать эффективные 
шаги в духе мире мира и безопасности, чтобы наши 
надежды на будущее сбылись.

Исполняющий обязанности Председателя: 
От имени Генеральной Ассамблеи хочу поблагодарить 
премьер-министра и министра национальной безопас-
ности, законодательства и информации Сент-Винсента 
и Гренадин за только что сделанное заявление.

Премьер-министра и министра национальной 
безопасности, законодательства и 
информации Сент-Винсента и Гренадин г-на 
Ральфа Гонсалвеса сопровождают с трибуны.

Выступление г-на Дикона Митчелла, 
премьер-министра, министра финансов, 
национальной безопасности, внутренних 
дел, государственного управления, 
информации и ликвидации последствий 
стихийных бедствий Гренады

Исполняющий обязанности Председателя: 
Сейчас Ассамблея заслушает выступление 
премьер-министра, министра финансов, националь-
ной безопасности, внутренних дел, государственного 
управления, информации и ликвидации последствий 
стихийных бедствий Гренады.

Премьер-министра, министра финансов, 
национальной безопасности, внутренних дел, 
государственного управления, информации 
и ликвидации последствий стихийных 
бедствий Гренады г-на Дикона Митчелла 
сопровождают к трибуне.

Исполняющий обязанности Председателя: 
Для меня большая честь приветствовать Премьер-
министра, министра финансов, национальной 
безопасности, внутренних дел, государственного 
управления, информации и ликвидации последствий 
стихийных бедствий Гренады Его Превосходительство 
г-на Дикона Митчелла и пригласить его выступить 
перед Ассамблеей.

Г-н Митчелл (говорит по-английски): Примите 
мои самые теплые приветствия и поздравления в 
связи с избранием Его Превосходительства г-на 
Чабы Кёрёши на пост Председателя Генеральной 
Ассамблеи на ее семьдесят седьмой сессии. Заверяю 
его в полной поддержке и сотрудничестве со 
стороны нашей делегации в период выполнения 
им своих обязанностей. Также выражаю призна-
тельность его предшественнику, представителю 
Мальдивских Островов Его Превосходительству 
г-ну Абдулле Шахиду за умелое руководство рабо-
той Ассамблеи в ходе ее предыдущей сессии.

Для меня большая честь впервые выступать 
на этой важной международной площадке от имени 
правительства и народа Гренады.

Сегодня исполняется ровно три месяца с 
того момента, когда народ Гренады воспользовался 
своим демократическим правом и проголосовал за 
преобразования. В ходе свободных и справедливых 
выборов, решительно изъявив свою волю на изби-
рательных участках, народ Гренады доверил мне 
руководство нашей страной на следующие пять 
лет. Сегодня я представляю Генеральной Ассамблее 
свою программу преобразований, потому что, хотя 
мы и островное государство, мы живем мы не в 
изоляции. Успешные и устойчивые преобразова-
ния в Гренаде неотделимы от устойчивого развития 
мирового сообщества.

Этому благородному учреждению скоро 
исполнится 80 лет — это важная веха, которую 
следует отметить особо. Поскольку приближается 
также знаменательная веха и для нашей страны — 
50-я годовщина обретения независимости, — сейчас 
самое время подтвердить нашу приверженность 
принципам Устава Организации Объединенных 
Наций и нормам международного права. Это 
также подходящее время, чтобы проанализировать 
достижения последних десятилетий и предложить 
решения проблем, которые мешали прогрессу.

Из-за пандемии коронавирусного заболевания 
(COVID-19) наш мир на время прекратил двигаться 
вперед, и это произошло со всеми государствами, 
вне зависимости от их размеров и экономической 
мощи. На какое-то время эта болезнь стала вели-
ким уравнителем и заставила всех нас пересмотреть 
наши приоритеты и подходы к совместной работе. 
Гренада с облегчением восприняла сообщение 
Всемирной организации здравоохранения о том, что 
мы, вероятно, наконец вступаем в завершающую 
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фазу пандемии. Хотя мы приветствуем возвраще-
ние к некоторому подобию нормальной жизни, я 
искренне надеюсь, что уроки пандемии будут усво-
ены и мы не продолжим вести дела по-старому.

Огромные вызовы, с которыми мы столкну-
лись во время пандемии, не имели прецедентов и 
казались непреодолимыми препятствиями. Однако 
на фоне этого всемирного бедствия наше мировое 
сообщество сплотилось и продемонстрировало, на 
что мы способны, когда решаем работать вместе 
для достижения общей цели. Пандемия научила 
всех нас ценить международное сотрудничество, 
своевременный обмен информацией и совместное 
использование ресурсов, что крайне важно для 
предотвращения и смягчения последствий подоб-
ных глобальных событий.

Категорически важно, чтобы наше сообще-
ство наций с той же срочностью занялось решением 
проблемы изменения климата. Разрушительные 
последствия глобального потепления уже ощуща-
ются во всем мире: повышение температуры 
усугубляет многие виды бедствий, включая 
штормы, аномальную жару, наводнения и засухи. 
Наша планета, несомненно, переживает кризис, но, 
как напоминает нам древняя китайская пословица, 
«кризис — это возможность, оседлавшая опасный 
ветер». Однако появившиеся возможности быстро 
исчезнут, и мы больше не можем откладывать реше-
ние этих вопросов. Сейчас мы реально ощущаем, 
что завтрашний день наступил уже сегодня.

Мы довольно долго не занимались пробле-
мами по существу и теперь вынуждены признать, 
что решения наших проблем, возможно, следует 
искать не в этом большом зале или в высших эшело-
нах участников глобальных дискуссий о климате, 
а среди людей, особенно нашей молодежи, кото-
рая может больше всего потерять от бездействия 
наших нынешних лидеров. Примерно 60 процентов 
населения мира моложе 35 лет. В нашей стране 50 
процентов населения сейчас составляют люди в 
возрасте от 18 до 35 лет. В связи с этим молодежь 
имеет решающее значение для успеха политики 
устойчивого развития и должна играть централь-
ную роль в реализации целей, поставленных в 
рамках Повестки дня в области устойчивого разви-
тия на период до 2030 года, и в сохранении мира.

Призываю всех молодых людей начать 
действовать. Еще не поздно сделать все необхо-
димое, чтобы сберечь нашу планету для будущих 

поколений, но действовать нужно прямо сейчас. На 
самом деле сегодняшние лидеры не доживут до того 
дня, когда буду ощущаться последствия их реше-
ний. Поэтому именно молодежь должна возглавить 
усилия по строительству такого будущего, которое 
она хочет видеть. Сегодня я призываю всех моло-
дых людей становиться проводниками перемен, 
а не жертвами изменения климата. Начать можно 
с небольших действий, которые повлияют на их 
семьи и круг друзей, на людей вокруг и, в конечном 
итоге, на весь мир в целом.

Не так давно я и сам был молодым юристом, 
который старался при помощи малых дел изменить 
мир вокруг себя к лучшему. Я знал, что больше не 
могу оставаться в стороне и ждать, пока современ-
ные лидеры решат проблемы, терзающие гренадское 
общество на протяжении десятилетий. Я должен 
был сам добиваться перемен. В октябре 2021 года я 
принял решение заняться политикой и вскоре после 
этого был избран лидером партии «Национальный 
демократический конгресс». Всего через восемь 
месяцев я привел партию к победе на выборах, заво-
евав 9 из 15 мест. Мое присутствие здесь сегодня 
свидетельствует о том, что мы можем добиться 
желанных перемен в будущем, но произойдет это 
только в том случае, если мы сделаем шаг вперед 
и примем вызов, проявив инициативу уже сегодня.

На нас, как на лидерах, также лежит ответ-
ственность за создание условий, в которых 
молодежь будет чувствовать себя вправе предла-
гать новаторские решения наших общих проблем. 
Это приоритет нашей администрации, который 
подкрепляется гендерно-ориентированной полити-
кой в интересах молодежи и целенаправленными 
действиями. Назначение достопочтенной 23-летней 
Керрин Джеймс на пост министра по вопросам 
климатической устойчивости, окружающей среды 
и возобновляемых источников энергии является 
важной вехой для нашей страны и Карибского 
региона, поскольку г-жа Джеймс — самая молодая 
министр в странах Карибского бассейна.

Противостояние климатическому кризису 
потребует полной трансформации нашего мышле-
ния и поведения, но также, что очень важно, 
трансформации нашей энергетики, экономических 
моделей и системы управления земельными ресур-
сами. Это уникальная возможность объединить 
усилия, предложить новаторские идеи и решить 
проблемы, с которыми мы боролись поколениями. 
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Наша цель как ответственных граждан мира должна 
заключаться в том, чтобы оставить планету в таком 
же или даже лучшем состоянии, чем мы ее приняли.

Это срочный призыв к действиям. Как глава 
малого островного развивающегося государства 
Карибского бассейна, я не понаслышке знаю о 
разрушительных последствиях изменения климата 
и суровой реальности того, что перед лицом все 
усиливающихся ураганов и повышения уровня моря 
у нас может не остаться страны, которую мы могли 
бы передать будущим поколениям.

Малые островные государства Карибского 
бассейна уже испытывают на себе значитель-
ные негативные последствия изменения климата. 
Каждый сезон ураганов — а сейчас как раз сезон 
ураганов — шторма становятся все мощнее, а мы 
наблюдаем и ждем, затаив дыхание и тихо молясь 
про себя, в надежде, что в этом году все обойдется.

В 2004 году настал черед Гренады: на нее 
обрушился ураган «Иван». Всего за восемь часов 
погибло 34 человека. Шторм третьей категории 
уничтожил 80 процентов нашего жилого фонда 
и всю нашу экономическую и финансовую базу, 
причем ущерб превысил 200 процентов от нашего 
валового внутреннего продукта. Десять месяцев 
спустя, в 2005 году, удар в виде урагана «Эмили» 
снова пришелся на Гренаду. В последние годы мы 
с ужасом наблюдаем за тем, как несчастье обруши-
вается на наших братьев и сестер по всему региону 
Карибского бассейна, наиболее ярким примером 
чего стал ураган «Ирма» в 2017 году, из-за которого 
остров Барбуда стал практически непригодным для 
жизни и который принес значительные разрушения 
по меньшей мере 10 другим островным государ-
ствам Карибского бассейна, включая Британские 
Виргинские острова, потерявшие около 85 процен-
тов своего жилого фонда. Затем, всего две недели 
спустя, начался ураган «Мария», который грозил 
усугубить последствия урагана «Ирма». Мировое 
сообщество наверняка помнит к каким разруше-
ниям привел ураган «Мария» в Доминике, где 31 
человек погиб, 37 пропали без вести, а ущерб соста-
вил примерно 930,9 млн долл. США.

Я мог бы продолжить в том же духе, расска-
зывая о разрушительных последствиях потепления 
климата для островов Карибского бассейна, включая 
пагубное воздействие на наше богатое биоразно-
образие и подводные ресурсы. Мы действительно 
находимся на передовой и слишком хорошо знаем, 

с какой легкостью один ураган может свести на нет 
десятилетия прогресса. Сейчас, пока я здесь высту-
паю, на нескольких островах Карибского бассейна 
бушует ураган «Фиона». Такова наша реальность, и 
поэтому необходимо действовать.

С учетом основной темы моего сегодняш-
него выступления очевидно, что изменение климата 
подрывает программу преобразований в Гренаде. 
Мы по-прежнему настаиваем на разработке четкой 
дорожной карты для осуществления масштаб-
ных действий на глобальном уровне по борьбе 
с изменением климата, которые позволили бы 
предотвратить рост средней общемировой темпе-
ратуры выше порогового значения в 1,5°C. Мы 
стремимся повысить устойчивость к изменению 
климата в нашем островном государстве, и поэтому 
я повторяю призыв ко всем срочно увеличить 
объем финансирования деятельности по адапта-
ции к изменению климата и устранить проблемы, 
с которыми сталкиваются развивающиеся страны 
при получении доступа к такому финансирова-
нию. Кроме того, наше правительство призывает к 
более активному развитию технологий и наращи-
ванию потенциала, особенно среди молодежи. Мы 
воодушевлены и действительно гордимся тем, что 
наш гражданин была удостоен чести управлять 
глобальными действиями по борьбе с изменением 
климата. Назначение Саймона Стьелла на долж-
ность исполнительного секретаря Секретариата 
Рамочной конвенции Организации Объединенных 
Наций об изменении климата однозначно свиде-
тельствует о важности мнения островов в деле 
борьбы с изменением климата. Мы с оптимизмом 
верим в выполнение мандатов Рамочной конвенции 
Организации Объединенных Наций об изменении 
климата и протоколов к ней, а также Повестки дня 
в области устойчивого развития на период до 2030 
года.

Правительство Гренады решительно придер-
живается своего настроя на создание возможностей 
для повышения устойчивости и поощрение разноо-
бразия. Подтверждением нашей решимости служит 
первый в истории Гренады долгосрочный наци-
ональный план устойчивого развития на период 
с 2020 по 2035 год, который согласуется с целями 
в области устойчивого развития (ЦУР) и опреде-
ляет повестку дня и приоритеты развития нашей 
страны на следующий 15-летний период. В связи 
с этим правительство Гренады с удовлетворе-
нием отмечает, что она стала одной из 45 стран, 
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представивших добровольный национальный обзор 
хода осуществления Повестки дня в области устой-
чивого развития на период до 2030 года на недавно 
состоявшемся Политическом форуме высокого 
уровня по устойчивому развитию. Наш страновой 
обзор прогресса в реализации 17 ЦУР Повестки дня 
на период до 2030 года подготовлен в критический 
момент для наших коллективных усилий, направ-
ленных на преодоление вызванного пандемией 
COVID-19 чрезвычайного социально-экономиче-
ского кризиса.

В Гренаде пандемия выявила крити-
ческие структурные недостатки и нехватку 
ресурсов в системе здравоохранения. Поэтому 
неотложным приоритетом для нас является борьба 
с широкой распространенностью неинфекционных 
заболеваний, равно как и решение проблем в обла-
сти психического здоровья наших граждан. Кроме 
того, экономические последствия закрытия границ 
по всему миру и стагнация туризма, который явля-
ется для нас ключевым экономическим фактором, 
усугубили ситуацию с и без того высоким уров-
нем безработицы и нищеты. Наше правительство 
намерено смягчить эти тяжелые обстоятельства в 
будущем путем диверсификации нашей экономики 
и развития надежной цифровой экономики, осно-
ванной на информационно-коммуникационных 
технологиях. Такие тенденции, как конвергент-
ные технологии и цифровизация производства, 
быстро меняют работу и жизнь, и они должны быть 
встроены в принципы обучения и развития нашей 
молодежи.

Понимаем, что основополагающее значение 
для того, чтобы адекватно подготовить нашу моло-
дежь к будущему, имеет инклюзивное и справедливое 
образование на принципах равноправия. В связи с 
этим наше правительство предприняло необходимые 
шаги по разработке принципов всеобщего бесплат-
ного образования вплоть до уровня муниципального 
колледжа и настроено предоставлять второй шанс 
всем молодым людям, которые не закончили началь-
ное, среднее или высшее образование. Кроме того, мы 
намерены активно искать возможности для дальней-
шего развития обучения в цифровых и творческих 
областях в поддержку творческой и цифровой эконо-
мики. Они таятся в потенциале нашей молодежи и 
их бесценного вклада, как будущей рабочей силы. 
Наше правительство будет способствовать созданию 
среды, где молодые люди имеют доступ к поддержке 
и средствам, необходимым им для процветания. В 

частности, мы намерены создавать стимулы для 
молодых предпринимателей, модернизировать 
наши системы сельскохозяйственного производства 
и укреплять наш экспортный потенциал. Гренада 
будет действовать целенаправленно, чтобы привлечь 
внимание и поддержку со стороны международного 
сообщества и завоевать благосклонность друже-
ственных стран, стремясь повысить уровень жизни 
всех наших граждан путем освоения новых рубежей 
экономического и социального развития.

Занимаясь преодолением кризиса, вызванного 
пандемией COVID-19, и оптимистично готовясь к 
преобразованию нашей экономики, мы не можем 
игнорировать новый кризис на Востоке, возникший 
в результате текущей геополитической напряжен-
ности и конфликтов и имеющий разрушительные 
последствия для энергетической и продовольствен-
ной безопасности. Война России с Украиной уже 
угрожает международному миру и стабильности и 
создает трудности для стран, не имеющих отноше-
ния к этому конфликту. Гренада присоединяется к 
призыву многих стран к тому, чтобы Россия прекра-
тила свои действия на Украине и чтобы стороны 
приступили к переговорам о мирном урегулирова-
нии этого конфликта.

Сознавая, что мир является наивысшим благом 
и законным стремлением всех народов, Гренада 
вновь обращается с решительным призывом сохра-
нить район Карибского бассейна в качестве зоны 
мира. Мы также выступаем за экономическое, соци-
альное и экологическое развитие всех государств 
Карибского бассейна. В этой связи Гренада убеждена, 
что снятие экономической, торговой и финансовой 
блокады, введенной Соединенными Штатами в отно-
шении Кубы, будет способствовать экономическим и 
социальным изменениям в этой стране. Кроме того, 
призываем исключить Кубу из списка стран — спон-
соров терроризма, составленного Государственным 
департаментом Соединенных Штатов. 

Кроме того, искренне сожалеем, что нам не 
удалось сделать больше для наших братьев и сестер 
в Гаити, — стране, которая считается одной из 
беднейших в нашем регионе. Карибское сообщество 
продолжает осуществлять различные инициативы по 
оказанию помощи Гаити. Вместе с тем считаем, что 
для достижения политической стабильности, мира и 
экономического прогресса в Гаити необходимо нала-
дить более конструктивное взаимодействие со всеми 
заинтересованными сторонами. 
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Также Гренада вновь заявляет о своей 
поддержке продолжающегося судебного процесса 
в Международном Суде, направленного на 
окончательное урегулирование давнего погра-
ничного спора между Гайаной и Венесуэлой, и мы 
подтверждаем, что наша страна твердо поддержи-
вает территориальную целостность Кооперативной 
Республики Гайана. 

Кроме того, мы по-прежнему решительно 
призываем прекратить введение односторонних 
принудительных мер в отношении Республики 
Венесуэла, поскольку они противоречат нормам 
и принципам международного права и Уставу 
Организации Объединенных Наций. 

В конечном итоге недавние и современные 
кризисы продолжают оказывать серьезное негатив-
ное воздействие на мировую экономику и, в свою 
очередь, на способность стран достичь целей в 
области устойчивого развития. Негативные послед-
ствия все больше сказываются на промышленности, 
масштабах безработицы и нищеты, при этом созда-
вая угрозу для систем финансового управления во 
многих странах. 

Правительство Гренады решительно 
стремиться в полном объеме достичь целей, пред-
усмотренных Повесткой дня в области устойчивого 
развития на период до 2030 года. Вместе с тем призы-
ваем более широко учитывать мнения молодежи 
при рассмотрении вопросов, касающихся буду-
щего нашей планеты. Также отмечаем, что малые 
островные государства смогут искоренить нищету 
и достичь устойчивых уровней развития только при 
условии немедленного и всестороннего пересмотра 
критериев уязвимости, которые на сегодняшний 
день применяются в отношении наших стран. 

Последствия того, что Гренаде и многим 
другим малым государствам был присвоен статус 
стран с уровнем дохода выше среднего без учета 
наших уникальных факторов уязвимости, по-преж-
нему не позволяют нам получать доступ к льготному 
финансированию и безвозмездным субсидиям. Мы 
продолжаем призывать к созданию нового индекса 
многоаспектной уязвимости, который позволил бы 
устранить угрозу нашему экономическому разви-
тию и безопасности, и предлагаем представить 
дополнительные предложения по решению схожих 
проблем, которые не позволяют нашим странам 
развиваться наравне с другими. 

За последние 77 лет система Организации 
Объединенных Наций внесла огромный вклад в 
развитие человечества. Если мы хотим достичь целей, 
заявленных в рамках Повестки дня на период до 2030 
года, и сохранить нашу планету для будущих поколе-
ний, то настало время задуматься о стратегических 
преобразованиях. 

Исполняющий обязанности Председателя: 
От имени Генеральной Ассамблеи хочу поблагодарить 
премьер-министра, министра финансов, националь-
ной безопасности, внутренних дел, государственного 
управления, информации и ликвидации последствий 
стихийных бедствий Гренады за только что сделанное 
им заявление.

Премьер-министра, министра финансов 
и министра национальной безопасности, 
внутренних дел, государственного управления, 
информации и ликвидации последствий 
стихийных бедствий Гренады г-на Дикона 
Митчелла сопровождают с трибуны.

Выступление премьер-министра Республики 
Северная Македония г-на Димитара 
Ковачевски

Исполняющий обязанности Председателя: 
Сейчас Ассамблея заслушает выступление 
премьер-министра Республики Северная Македония.

Премьер-министра Республики Северная 
Македония г-на Димитара Ковачевски 
сопровождают к трибуне.

Исполняющий обязанности Председателя: Я 
с большим удовольствием приветствую премьер-ми-
нистра Республики Северная Македония Его 
Превосходительство г-на Димитара Ковачевски 
и приглашаю его выступить перед Генеральной 
Ассамблеей.

Г-н Ковачевски (Северная Македония) (гово-
рит по-македонски; устный перевод на английский 
язык обеспечен делегацией): Наша сила — в единстве. 
Этот урок, что вместе мы можем достичь гораздо 
большего, чем в одиночку, всему миру сегодня прихо-
дится усваивать в непредвиденных для XXI века 
обстоятельствах: сначала пандемия коронавирусного 
заболевания (COVID-19), а теперь жестокая война на 
Украине. Сегодня и в будущем демократический мир 
должен сохранять единство для преодоления глобаль-
ных последствий, с которыми сталкиваются страны в 
Европе и во всем мире. 
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Республика Северная Македония с 
самого начала присоединилась к совместным 
мерам, которые были приняты для преодоления 
последствий развязанной войны, немедленно и 
решительно поддержала внешнеполитический курс 
Европейского союза и демократического мира. 
Мы присоединились к глобальным усилиям по 
преодолению последствий войны, поскольку наша 
страна решительно стремится к достижению мира 
и урегулированию на основе диалога и при полной 
поддержке европейских ценностей. В этой работе 
мы опирались на собственный опыт и извлеченные 
уроки, согласно которым только единство служит 
залогом мира, силы и прогресса. Мы усвоили этот 
урок во время мирного провозглашения независи-
мости в 1991 году и в 2001 году, когда нам удалось 
справиться с внутренним межэтническим конфлик-
том, а сегодня мы используем полученный опыт 
для реализации принятой нами концепции «Одно 
общество для всех» и тем самым подаем пример 
действующей, полиэтнической демократии, которая 
является одним из важных факторов стабильности 
в регионе Западных Балкан, а следовательно и в 
Европе, что делает нас надежным партнером между-
народного демократического сообщества. 

Практические решения, которые доказали 
свою эффективность на небольшой территории, 
всегда служат «дорожной картой» для поиска реше-
ний на глобальном уровне. Сколько бы трудностей 
ни возникало в определенного размера географиче-
ском регионе, они, как правило, сперва возникают на 
меньшей территории и лишь потом становятся угро-
зой для всего мира. Сегодня местом возникновения 
нового вызова стало независимое и суверенное 
государство Украина, граждане которого сталкива-
ются с недопустимой и неоправданной агрессией со 
стороны Российской Федерации. 

Нам необходимо уделить самое присталь-
ное внимание двум аспектам, которые вызывают 
особую обеспокоенность. Один из них связан с тем, 
что агрессия исходит со стороны постоянного члена 
Совета Безопасности — Российской Федерации. 
Тот факт, что, несмотря на свое членством в 
Организации, основанной на принципе сохранения 
мира во всем мире, одна из стран решила исполь-
зовать силу для решения проблемы, противоречит 
всем усилиям и обязательствам цивилизованного 
мира и его стремлениям положить конец любым 
действиям, которые приводят к гибели людей и 
ставят под угрозу международный мир. Кроме 

того, демонстрация силы территориально боль-
шей страной по отношению к меньшей по площади 
стране, которая стремится идти по пути развития и 
распространения демократических ценностей, пред-
ставляет собой опасный и недопустимый прецедент. 
Проще говоря, нужно сделать все возможное, чтобы 
это не стало обычной практикой в общем для всех 
нас мире, в котором есть большие и малые страны. 

Как мы видим, проблемы имеют многогран-
ный характер и касаются всех нас. Именно с этими 
проблемами мы все столкнемся предстоящей зимой, 
которая будет самой суровой со времен Второй 
мировой войны, и нам придется обеспечить наших 
граждан продовольствием и электроэнергией. 
Поэтому нам следует объединить наши усилия 
по поиску решений. Меры по преодолению взаи-
мосвязанных проблем или решения, которые мы 
принимаем в этой связи, входят в число важных тем 
этих прений, и поиск решений должен быть осно-
ван на принципах солидарности, устойчивости и их 
научной обоснованности. 

Что касается устойчивости, считаю, что мы 
должны учесть еще один горький опыт войны на 
Украине. Борьба за мир продолжается, и для его 
достижения потребуется постоянно поддержи-
вать взаимопонимание, сохранять бдительность и 
действовать оперативно. 

Я хотел бы четко озвучить позицию нашей 
страны. Неспровоцированная агрессия Российской 
Федерации против Украины является грубым нару-
шением Устава Организации Объединенных Наций 
и международно-правовых норм и принципов. 
Агрессия не может быть оправдана, а ее значение — 
принижено. Российская Федерация должна немед-
ленно прекратить агрессию и вывести свои войска 
с Украины. История учит нас, что ни одна проблема 
не может быть решена с помощью силы. Прекра-
щение агрессии является необходимой предпосыл-
кой для открытия единственного возможного пути 
поиска решения, а именно дипломатии и диалога. 
Последний может и должен быть единственным 
механизмом урегулирования споров и разрешения 
разногласий между странами. 

Неопределенность с поставками продоволь-
ствия и энергоносителей усугубит глобальный 
разрыв между богатым Севером и бедным Югом 
и поставит миллионы людей в тяжелое положение, 
и даже на грань голода. Мы все — и экономиче-
ски более и экономически менее развитые страны 
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— почувствуем на себе последствия. Нам следует 
опираться на извлеченные уроки пандемии. Меж-
дународная солидарность должна определяться не 
тем, кому она нужнее: более или менее развитым 
странам. Это особенно справедливо, если мы хотим 
предотвратить возникновение новых проблем, 
вызванных растущим недовольством граждан по 
всему миру. 

Пандемия напомнила нам, что мы все равны 
перед лицом общего и, в данном случае, невидимо-
го врага, от рук которого погибли миллионы людей 
по всему миру. Пандемия высветила также важность 
солидарности и единства, воплощенных в конкрет-
ном целенаправленном сотрудничестве. Этими 
принципами нам следует руководствоваться в наших 
дальнейших действиях по реагированию на суще-
ствующие и будущие вызовы. 

В нынешних условиях борьбы с последствиями 
войны на Украине необходимо удвоить наши усилия 
по укреплению международной солидарности и рав-
ноправной взаимопомощи, как внутри Европейского 
Союза, где последствия войны на Украине ощущают-
ся острее всего, так и во всем мире. В частности, это 
касается поиска жизнеспособных решений для прео-
доления проблем, связанных с поставками энергоно-
сителей и продовольствия. В этой связи я подчерки-
ваю важную роль инициативных действий Генераль-
ного секретаря Гутерриша и посредничества Турции 
при экспорте пшеницы из Украины. 

На фоне событий внутри и вокруг Украины 
померкли многие другие мировые конфликты. Вме-
сте с тем, важно не забывать о таких конфликтах. 
Терроризм во всех его формах по-прежнему является 
глобальной угрозой для всего человечества. Много-
численные гибридные угрозы вызывают серьезное 
беспокойство и проблемы. Дезинформации и возмож-
ность ее массового распространения через социаль-
ные сети и Интернет — это вызов, с которым стал-
кивается весь демократический мир. Авторитаризм 
под личиной деланного патриотизма представляет 
собой серьезную угрозу для прав и свобод человека 
и может привести к нестабильности. 

Кроме того, несмотря на всеобщие усилия по 
спасению нашей планеты, остро стоит проблема 
изменения климата. Недавние катастрофические 
наводнения в Пакистане — лишь одно из послед-
них видимых последствий в череде экстремальных 
стихийных бедствий по всему миру, вызванных 
изменением климата. Сокращение биоразнообразия, 

загрязнение воздуха и нехватка воды представляют 
собой первостепенной важности угрозы не только 
для окружающей среды и экосистем, но и для жиз-
ни людей. Такая ситуация будет сохраняться до тех 
пор, пока каждый человек не осознает в полной мере, 
что природа не принадлежит нам, а является частью 
нас, и что мы должны относиться к ней именно так. 
Все эти проблемы требуют согласованных действий, 
основанных на активизации и консолидации усилий, 
направленных как на профилактику проблем, так и 
на поиск решений. 

Конфликты, нестабильность, насилие и изме-
нение климата толкают за грань крайней нищеты 
миллионы людей, а также приводят к перемещению 
людей, которое приобретает масштабы исхода. Вол-
ны миграции из Сирии и Афганистана, с которыми 
мы столкнулись в последние годы, не ослабевают. 
Сейчас к ним добавились миллионы беженцев с 
Украины. 

Республика Северная Македония открыла свои 
двери гражданам Украины, которые были вынуж-
дены покинуть родину и искать убежища в нашей 
стране. Это хорошая возможность должным образом 
поблагодарить страны мира, принявшие наиболь-
шее количество беженцев, а также большое число 
людей со всего мира, которые каждый день забо-
тятся о беженцах и помогают нуждающимся. Наша 
страна, Республика Северная Македония по-прежне-
му привержена выполнению своих международных 
обязательств в гуманитарной сфере с использовани-
ем имеющихся у нее возможностей. Чтобы успеш-
но регулировать различные формы иммиграции и 
управлять ими, необходимо укрепить понимание 
того, что это глобальный вызов, требующий скоор-
динированных действий в соответствии с принци-
пом общей ответственности. 

Мы по собственному опыту знаем, что незна-
чительных проблем не бывает. Любая незначитель-
ная проблема может перерасти в более сложную и 
масштабную. Однако наша встреча в Центральных 
учреждениях Организации Объединенных Наций 
служит хорошим напоминанием о том, что можно 
найти решения и найти в себе силу, когда мы объеди-
няемся для поддержки подлинных ценностей. Мно-
госторонность и уважение к установленным прави-
лам и обязательствам, начиная с Устава Организации 
Объединенных Наций, являются единственным спо-
собом обеспечить столь необходимую предсказуе-
мость в международных отношениях. 
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Мы строим наше будущее сейчас, сегодня и 
вместе. Несмотря на все изъяны международных 
механизмов, многосторонняя система и Органи-
зация Объединенных Наций, как ее наиболее важ-
ное и признанное воплощение, призваны выпол-
нять универсальную задачу по сохранению мира, и 
по-прежнему являются ключевыми катализаторами 
совместных усилий по созданию лучшего, более 
безопасного и справедливого мира. 

Глобальные проблемы требуют глобальных 
решений. Ни одной стране не справиться с пробле-
мами XXI века в одиночку. Сейчас нам как никогда 
важно продемонстрировать, что многосторонняя 
система работоспособна и способна добиваться 
результатов во время кризисов. В этой связи доклад 
Генерального секретаря Антониу Гутерриша «Наша 
общая повестка дня» (A/75/982) должен стать нашей 
«дорожной картой» при реформировании системы 
глобального управления, которое даст многосто-
ронней и централизованной системе Организация 
Объединенных Наций возможность адаптировать-
ся к будущему и внести свой вклад в совместные 
усилия. 

Повестка дня в области устойчивого разви-
тия на период до 2030 года, конечно же, остается 
отправной точкой для продолжения глобальных 
действий. Повестка дня не только направлена на 
решение хронических и постоянных проблем в виде 
нищеты и неравенства в вопросах развития, но и 
может послужить платформой для поиска решений 
всех остальных проблем, начиная с необходимости 
объединиться под знаменами новой общемировой 
повестки дня, и уделяя при этом центральное вни-
мание нуждам людей в процессе развития техноло-
гий в цифровую эпоху. 

Республика Северная Македония интенсивно 
работает над достижением целей в области устой-
чивого развития и поддерживает все усилия по 
усилению и повышению эффективности Организа-
ции Объединенных Наций. При реализации целей 
в области устойчивого развития, а также других 
мероприятий в части развития на национальном, 
региональном и глобальном уровнях нам необхо-
димо исходить из того, что мы обязаны обеспечить 
молодым поколениям условия для прогресса. 

Интересы молодежи, обеспечение ее доступа к 
современному, передовому образованию и решение 
ее проблем должно быть в центре нашего внимания 
и наших политических усилий на ближайшие годы. 

В этой связи хочу подчеркнуть, что второй год под-
ряд в работе Генеральной Ассамблеи принимает 
участие представитель молодежи из Республики 
Северная Македония. 

1 января 2023 года Республика Северная Маке-
дония будет иметь честь принять председательство 
в Организации по безопасности и сотрудничеству 
в Европе (ОБСЕ), крупнейшей региональной орга-
низации по безопасности. Это налагает большую 
ответственность, особенно в свете того, что наша 
страна будет председательствовать в ОБСЕ в то 
время, когда в Европе происходит военная агрессия 
со всеми вытекающими последствиями для мира и 
безопасности в регионе ОБСЕ и за его пределами. 
Тем не менее я уверен, что мы оправдаем оказан-
ное нам доверие. Северной Македонии доводилось 
бывать бенефициаром механизмов посредничества 
и безопасности, включая миротворческую миссию 
Организация Объединенных Наций, и она на соб-
ственном опыте убедилась в полезности усилий 
международного сообщества в части мирострои-
тельства. Благодаря этому опыту, мы готовы уча-
ствовать в укреплении и развитии системы безопас-
ности в более широком смысле. В качестве Пред-
седателя ОБСЕ в 2023 году мы будем полностью 
привержены благородной миссии обеспечения мира 
и безопасности как предпосылки экономического и 
социального развития, и я уверен, что мы внесем 
свой вклад в развитие многосторонних механизмов 
безопасности. 

 Наша уверенность основана на нашем опыте 
сосуществования в условиях единстве и на соответ-
ствующих преимуществах на национальном, регио-
нальном и международном уровнях. Сегодня в этом 
зале я представляю страну, в которой все этниче-
ские сообщества имеют равные, гарантированные 
Конституцией права и обязанности. Мы работаем 
над тем, чтобы сделать Республику Северная Маке-
дония демократическим гражданским обществом, в 
котором различия считаются большим преимуще-
ством, а не преградой. В настоящее время, будучи 
единой, многонациональной, дееспособной демо-
кратией, мы являемся успешным примером созда-
ния Европы в миниатюре на Балканах. 

Вместе с тем, помня о важности взаимопонима-
ния, уважения и поддержки, которые служат основной 
и стимулом для достижения единства, во взаимодей-
ствии с нашими двумя соседями, Албанией и Сербией, 
мы создали инициативу «Открытые Балканы». Сегодня 
эта инициатива стала успешным примером региональ-
ной взаимосвязанности. Она также способствовала 
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выполнению нашего общего обязательства по устра-
нению ненужных барьеров для перемещения людей, 
торговли, перевозки товаров и предоставления услуг. 
В текущих условиях эта инициатива позволила обеспе-
чить доступность продовольствия для наших граждан 
на основе договоренности помогать друг другу в 
случае возникновения нехватки продовольствия на 
наших внутренних рынках в результате глобального 
кризиса. Мы договорились также устранить запреты 
на торговлю основными сельскохозяйственными 
и продовольственными товарами. В рамках наших 
усилий по преодолению сложной энергетической 
ситуации, с которой столкнулся весь мир, мы активно 
изучаем способы трансграничной торговли элек-
троэнергией и оказания помощи в предоставлении 
различных источников энергии. 

Кроме того, мы ответственно развиваем добро-
соседские отношения с опорой на диалог, поскольку 
убеждены, что защита национальных и государ-
ственных интересов не противоречит более широким 
интеграционным процессам и активному сотрудни-
честву с расположенными по соседству странами. 
Напротив, самоидентификация наиболее актуальна 
и уместна в более широком сообществе с общими 
ценностями. 

Руководствуясь такой стратегией наведения 
мостов и опираясь на функциональную дипломатию, 
диалог и понимание, мы смогли достичь своей стра-
тегической цели, которая заключалась во вхождении 
в НАТО, и сегодня мы с гордостью заявляем о своем 
полноправном членстве в Альянсе. Спустя 17 долгих 
лет после получения статуса кандидата в члены 
Европейского союза (ЕС) мы начали переговоры о 
вступлении в ЕС. Наша страна придает особое значе-
ние скорейшей интеграции в ЕС. Мы самоотверженно 
и неуклонно предпринимаем все шаги, необходимые 
для достижения второй стратегической цели нашей 
страны. 

Граждане Северной Македонии уже слишком 
долго ждут этого момента, и я признаю и понимаю 
их разочарование и усталость на этом долгом пути к 
европейской интеграции. Но у нас нет альтернативных 
способов достичь своей цели по повышению уровня 
жизни. Никто не обещал, что будет легко. Вместе с 
тем, несмотря на трудности, вхождение в ЕС по-преж-
нему является лучшим выбором для нашего будущего 
и будущего наших детей. У нас нет ни возможности, 
ни права отказаться от него. Сейчас самое время 
продолжать активно двигаться в этом направлении и 
даже повысить темп.

Я хотел бы подчеркнуть, что членство 
Республики Северная Македония в ЕС значимо и 
для самого Европейского союза, особенно в новых 
общемировых условиях, в которых обнадеживаю-
щим является сигнал о том, что процесс расширения 
продолжается и в перспективе охватит весь регион, 
который, независимо от своего прогрессивного руко-
водства, не застрахован от глобальных проблем. Это 
особенно справедливо в условиях, когда европейская 
интеграция и демократический путь западнобалкан-
ских стран должны и обязаны восприниматься как 
вклад в обеспечение мира в Европе. 

Председатель занимает свое место.

История моей родины, Республики Северная 
Македония, которая две недели назад отметила 31 
годовщину независимости, — это история мира, 
сотрудничества и понимания, благодаря которым она 
была создана, справлялась с проблемами и преодоле-
вала угрозы как для нашей внутренней стабильности, 
так и на пути к международной интеграции. Поэтому 
я подчеркиваю, что мы ориентированы на решение 
проблем путем сотрудничества в целях преодоле-
ния вызовов, которые не признают государственных 
границ или этнических, языковых, религиозных или 
любых других различий. 

Для меня особая честь и удовольствие, что я 
в качестве премьер-министра Республики Северная 
Македония имею возможность впервые выступить 
перед членами Организации Объединенных Наций, 
которая стоит на страже мира, солидарности и 
процветания. 

Я хотел бы выразить признательность 
Председателю Генеральной Ассамблеи на ее семь-
десят шестой сессии г-ну Абдулле Шахиду за его 
успешную работу. Я уверен, что г-н Чаба Кёрёши, 
который стал Председателем Ассамблеи на семьдесят 
седьмой сессии, также добьется успеха. 

Пандемия и война на Украине выявили чело-
веческие слабости и уязвимость даже сегодня, в 
XXI веке. Однако пандемия также продемонстриро-
вала значимость инноваций и способность научного 
сообщества оперативно разрабатывать необходи-
мые вакцины, поэтому человечество должно также и 
впредь опираться на науку и сохранять веру в гумани-
стические основы, возможности и мир. 

Мы все находимся в одной лодке, и у нас нет 
другого выбора, кроме как проявлять солидар-
ность по отношению друг к другу и сотрудничать, 
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защищая и продвигая фундаментальные ценно-
сти свободы и мира во всем мире. Установить мир 
можно лишь путем компромиссов, а сохранить — 
при помощи взаимопонимания. 

Председатель (говорит по-английски): 
От имени Генеральной Ассамблеи я благодарю 
премьер-министра Республики Северная Македония 
за только что сделанное им заявление.

Премьер-министра Республики Северная 
Македония г-на Димитара Ковачевски 
сопровождают с трибуны.

Выступление премьер-министра 
Королевства Лесото г-на Моэкетси 
Мажоро

Председатель (говорит по-английски): Сейчас 
Ассамблея заслушает выступление премьер-мини-
стра Королевства Лесото.

Премьер-министра Королевства Лесото 
г-на Моэкетси Мажоро сопровождают к 
трибуне.

Председатель (говорит по-английски): Я с 
большим удовольствием приветствую премьер-ми-
нистра Королевства Лесото Его Превосходительство 
г-на Моэкетси Мажоро и приглашаю его выступить 
перед Генеральной Ассамблеей.

Г-н Мажоро (Лесото) (говорит по-англий-
ски): Прежде всего позвольте поздравить Вас, 
г-н Председатель, с заслуженным избранием на 
пост Председателя Генеральной Ассамблеи на 
ее семьдесят седьмой сессии. Ваша выдающаяся 
дипломатическая карьера вселяет в нас уверенность 
в том, что эта сессия будет успешной. Заверяю Вас в 
готовности нашей делегации оказывать Вам всесто-
роннюю поддержку и содействие в течение всего 
срока Вашего пребывания на этом посту. Хочу 
также поблагодарить Вашего предшественника, 
Его Превосходительство г-на Абдуллу Шахида, за 
умелое руководство работой предыдущей сессии. 

От имени нашей страны выражаю благо-
дарность и поддержку Генеральному секретарю 
Гутерришу за неустанную работу, направленную на 
решение сложной задачи по поиску долгосрочных 
решений сохраняющихся проблем, стоящих перед 
нашей Организацией. Особенно высоко оцениваем 
его усилия по проведению широкомасштабных 
реформ, направленных на повышение эффектив-
ности Организации в том, что касается оказания 

поддержки государствам-членам по всему спектру 
стоящих перед ними задач, включая укрепление 
партнерства в рамках Повестки дня в области устой-
чивого развития на период до 2030 года. Приветствуем 
доклад «Наша общая повестка дня» (A/75/982), в 
котором основное внимание уделяется следующему 
25-летнему периоду и представлена концепция 
дальнейшего глобального сотрудничества посред-
ством активизации многосторонней системы, 
опирающейся на центральную роль Организации 
Объединенных Наций в рамках предпринимаемых 
нами усилий. 

Организация Объединенных Наций, несо-
мненно, выдержала испытание временем, пройдя 
путь от скромной по своим масштабам молодой 
Организации, какой она была более 70 лет назад, до 
объединяющей огромное число стран Организации 
сегодня. Наша Организация не раз становилась 
свидетелем перестановки сил на мировой арене. 
Некоторые из этих изменений оборачивались 
трагическими последствиями, другие оказыва-
лись благоприятными. Тот факт, что Организации 
Объединенных Наций удалось пережить все эти 
невзгоды, свидетельствует о ее стойкости и непрехо-
дящей значимости ее миссии. К числу значительных 
успехов, достигнутых Организацией Объединенных 
Наций, относится мирное урегулирование споров, 
восстановление спокойствия во многих странах при 
помощи деятельности по поддержанию мира, деко-
лонизация, повышение осведомленности о правах 
человека и победа над некоторыми болезнями. 

Несмотря на эти достойные похвалы 
результаты, на пути к обеспечению светлого, 
процветающего, достойного и безопасного буду-
щего человечества сохраняются многочисленные 
проблемы. Непрекращающиеся вооруженные 
конфликты по всему миру, терроризм, изменение 
климата, болезни, затяжные последствия эконо-
мического и финансового кризисов и многие 
другие сохраняющиеся трансграничные проблемы 
по-прежнему остаются актуальными вопросами 
международных отношений и волнуют между-
народное сообщество. Именно в этом контексте 
мы приветствуем тему наших общих прений — 
«Переломный момент: решения взаимосвязанных 
проблем, способствующие преобразованиям». 

Мы живем во времена неопределенности. 
Пандемия коронавирусной инфекции изменила 
характер многостороннего взаимодействия, 
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дипломатии, бизнеса и базового человеческого 
общения. Пандемия не только ускорила темпы и 
масштабы цифровой революции, но и увеличила 
разрыв между имущими и неимущими и еще больше 
обнажила нашу уязвимость как одной из наиме-
нее развитых стран Африки, не имеющих выхода к 
морю. Поэтому нам необходимо приложить согла-
сованные усилия для защиты жизни и расширения 
возможностей граждан по всему миру с помощью 
инноваций и цифровых технологий для достижения 
устойчивого восстановления. Для нас, африканских 
лидеров, крайне важно активно инвестировать в 
исследования и разработки, чтобы быть готовыми к 
неизбежной будущей пандемии. 

В то же время работа по достижению целей 
в области устойчивого развития (ЦУР), которая 
и так шла медленными темпами до 2020 года, в 
результате пандемии еще больше замедлилась. 
Международное сообщество рассчитывало на акти-
визацию Десятилетия действий по достижению 
целей, но процесс восстановления, к сожалению, 
затянулся. 

Когда 1 января 2016 года мы приступили к 
работе по достижению новых 17 целей в области 
устойчивого развития, государства-члены с опти-
мизмом говорили о том, что лучшая жизнь для 
всех уже не за горами. Вместе с тем, несмотря на 
постепенное приближение 2030 года, когда исте-
кает установленный для достижения ЦУР срок, 
ряд негативных факторов препятствуют достиже-
нию существенного прогресса в этом направлении. 
Помимо пандемии к ним относятся непредска-
зуемые глобальные потрясения, включая войны, 
климатические явления и отсутствие предсказуе-
мого финансирования. 

Условия, в которых мы работаем, значительно 
менее благоприятны, чем те, в которых мы рабо-
тали шесть лет назад. Сегодня наше пространство 
для маневра гораздо более ограничено. Тем не менее 
наше стремление к устойчивому будущему никогда 
не должно ослабевать. Если мы не сможем работать 
над достижением ЦУР в истинном духе партнерства, 
когда каждый партнер оправдывает возложенные 
на него ожидания, итогом Десятилетия действий 
станет десятилетие разочарований. 

Как заявил Генеральный секретарь во время 
выборов Председателя Генеральной Ассамблеи в 
июне этого года, 

«Семьдесят седьмая сессия может стать 
периодом преобразований, может предоста-
вить возможность для совершенствования 
многосторонней системы и укрепления основ 
глобального сотрудничества» (A/76/PV.75, 
с.4). 

В этой связи я призываю все государ-
ства-члены использовать семьдесят седьмую 
сессию для того, чтобы подтвердить свою реши-
мость работать вместе на благо человечества 
и вновь заявить о своей приверженности осно-
вополагающему принципу многосторонности. 
Таким образом, роль многостороннего подхода и 
Организации Объединенных Наций становится все 
более важной. Наш моральный долг — проявить 
волю и объединить усилия для обеспечения благо-
получия человечества. 

Совсем недавно Лесото вошло в число 45 стран, 
представивших свои добровольные национальные 
обзоры в ходе политического форума высокого 
уровня по устойчивому развитию. В нашем обзоре 
подчеркивается, в частности, насущная проблема 
изменения климата, которая имеет прямое отноше-
ние к отсутствию продовольственной безопасности 
и нищете не только в нашей стране, но и в Африке 
в целом. Изменение климата разрушает наши экоси-
стемы, приводит к деградации земель и снижает 
производительность сельского хозяйства, которое 
является основой экономики малых стран. 

В этой связи наша делегация призывает все 
государства-члены использовать двадцать седь-
мую Конференцию сторон Рамочной конвенции 
Организации Объединенных Наций об изменении 
климата, которая на этот раз пройдет на афри-
канской земле, как удобный момент для решения 
проблем Африки в области изменения климата и 
поддержки наших потребностей и приоритетов в 
виде доступной и устойчивой энергии, адаптации 
потенциала и смягчения последствий. 

Мы слишком долго не приходили к согласию 
в вопросах изменения климата, пока не столкнулись 
с очевидными и убедительными научными дока-
зательствами того, что связь между глобальным 
потеплением и деятельностью человека неоспо-
рима. К сожалению, начались катастрофы, которые 
в основном затронули беднейшие и наиболее уязви-
мые страны. 
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Хотя мы ценим наличие ресурсов, направлен-
ных на оказание помощи развивающимся странам 
в смягчении последствий изменения климата и 
адаптации к ним, мы обеспокоены тем, что доступ 
к таким средствам очень затруднен. Глобальная 
архитектура климатического финансирования 
носит сложный характер, ее образуют различные 
структуры управления и механизмы. Часть финан-
сирования направляется по линии многосторонних 
учреждений, иногда даже вне механизмов финан-
сирования Рамочной конвенции Организации 
Объединенных Наций об изменении климата, а 
часть проходит через двусторонние институты 
содействия развитию, что затрудняет координацию. 
Лесото призывает международное сообщество и 
наших партнеров по развитию упростить доступ к 
средствам, предназначенным для борьбы с измене-
нием климата. 

Состояние мира и безопасности во всем 
мире постепенно ухудшается, во многих частях 
света происходят постоянные конфликты и вспы-
хивают новые. Появление новых экстремистских 
групп и террористических организаций не только 
усугубляет проблему, но и является суровым 
напоминанием о том, что мы должны действо-
вать коллективно, чтобы выполнить возложенное 
на нас моральное обязательство и добиться того, 
чтобы люди повсюду имели право на мир и разви-
тие и священное право на жизнь. Применение одной 
лишь военной силы в качестве стратегии борьбы с 
терроризмом никогда не было панацеей в деле иско-
ренения этой угрозы. Борьба с терроризмом требует 
целостного подхода, направленного на устранение 
его коренных причин. Точно так же мы, лидеры, не 
должны закрывать глаза на бедственное положение 
гражданского населения во всех зонах конфликта. 
Международное сообщество должно быть после-
довательным в урегулировании гуманитарных 
кризисов в разных частях мира. 

Нам отнюдь не доставляет комфорта тлею-
щая торговая и политическая напряженность между 
двумя членами — основателями Организации 
Объединенных Наций, а именно: Соединенными 
Штатами Америки и Китайской Народной 
Республикой. Мы должны помнить, что мы собра-
лись вместе как члены Организации Объединенных 
Наций, исходя из того, что все мы — миролюбивые 
народы. Устав Организации Объединенных Наций 
предписывает нам 

«проявлять терпимость и жить вместе, в 
мире друг с другом, как добрые соседи, и 
объединить наши силы для поддержания 
международного мира и безопасности, и [...] 
использовать международный аппарат для 
содействия экономическому и социальному 
прогрессу всех народов». 

В этой связи мы призываем эти две великие 
державы продемонстрировать верность принципам, 
лежащим в основе нашей Организации, и разрешить 
свои разногласия мирным путем. Военная мощь и 
агрессия никогда не приведут к миру. 

В том же ключе, продолжающиеся войны 
на Украине и в других частях мира наносят репу-
тационный ущерб нашей дорогой Организации. 
Хотя мирное урегулирование споров лежит в 
основе работы Организации Объединенных Наций, 
мы все же недостаточно используем имеющи-
еся в нашем распоряжении инструменты, такие 
как посредничество, для разрешения конфликтов 
между государствами-членами. Одни принимают 
чью-то сторону и поддерживают конфликты в 
той или иной форме, другие остаются в состоя-
нии бездействия. Поэтому Лесото хочет призвать 
Организацию Объединенных Наций, особенно 
Совет Безопасности, следовать Уставу и быть чест-
ным и беспристрастным посредником в конфликтах. 
Разрешение международных споров на основе 
диалога, справедливости и равенства всех госу-
дарств должно лежать в основе этой стратегии, если 
мы хотим добиться успеха. Мы должны сторониться 
тех, кто сеет между нами раздор, и, более того, мы 
не должны допускать мысли о том, что в результате 
раскола одна из сторон победит. Это поставит всех 
нас на край пропасти и погубит. 

Вместе с тем мы сознаем, что Совету 
Безопасности будет трудно эффективно выполнять 
свой мандат, пока он остается олицетворением 
архитектуры мира 1945 года, какой ее видели 
победители Второй мировой войны. Нельзя 
больше откладывать процесс реформирования 
Организации Объединенных Наций, в том числе 
Совета Безопасности. Реформированная, транспа-
рентная и более демократичная Организация 
Объединенных Наций, в которой страны Африки 
представлены на условиях Эзулвинийского консен-
суса, необходима для поддержания международного 
мира и безопасности и для преодоления проблем в 
области развития. Все государства-члены должны 
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проявить необходимую политическую волю, с тем 
чтобы способствовать проведению межправитель-
ственных переговоров по вопросу о реформе Совета 
Безопасности.

Мы с удовлетворением отмечаем заявление 
президента Байдена, с которым он выступил в этих 
стенах 21 сентября этого года (см. A/77/PV.6), четко 
обозначив, что Соединенные Штаты поддерживают 
представительство Африки и других непредставлен-
ных регионов в Совете Безопасности, в особенности 
в категории постоянных членов. Давайте добьемся, 
чтобы в ходе семьдесят седьмой сессии были 
приняты решительные действия по этому вопросу.

Сегодня мы наблюдаем усиление геопо-
литической напряженности, что привело к 
возобновлению протекционистской торговой поли-
тики. Экономическая война с использованием 
санкционных режимов может привести к снижению 
эффективности международных цепочек поставок, 
что замедляет темпы роста в долгосрочной перспек-
тиве и стимулирует рост цен. Такое положение 
дел идет вразрез с решимостью представителей, 
которые более семидесяти лет назад собрались в 
Сан-Франциско для завершения работы над Уставом 
Организации Объединенных Наций и мечтали о 
равенстве всех стран мира и всеобщем процветании. 
Они отвергали концепцию мира, в котором неко-
торые стороны в одностороннем порядке вводили 
бы экономические санкции и финансовые блокады 
против других сторон, или в котором народы были 
бы лишены своего права на самоопределение либо 
оказались в условиях оккупации.

Поэтому с моей стороны было бы упущением 
не призвать к безоговорочной отмене всех экономи-
ческих и политических санкций против Зимбабве.

Также мы выражаем поддержку стойкому 
народу Кубы, который столько лет сопротивля-
ется экономическим санкциям. Мы уверены, что 
Соединенные Штаты Америки под руководством 
президента Байдена пересмотрят свою позицию в 
отношении эмбарго, введенного против Республики 
Куба, и расширят сотрудничество с этой страной 
в областях, представляющих взаимный интерес, 
в том числе в плане торговых и коммерческих 
связей, что принесет пользу народам обеих стран. 
Соединенные Штаты сделали это в 2016 году с 
помощью президентского политического указа и, 
несомненно, могут сделать это снова.

Также хотим заявить о нашей непоколебимой 
солидарности с народом Западной Сахары, который 
слишком долго томился под колониальным гнетом. 
Хочу обратить особое внимание, в частности, на резо-
люцию 40/50 Генеральной Ассамблеи от 2 декабря 
1985 года, в которой члены Ассамблеи вновь подтвер-
дили тот факт, что вопрос о Западной Сахаре является 
вопросом деколонизации, который должен быть окон-
чательно решен посредством реализации народом 
Западной Сахары своего неотъемлемого права на само-
определение и независимость. Аналогичным образом, 
Совет Безопасности в своих резолюциях 1920 (2010), 
1979 (2011) и 2044 (2012) признал, что сохранение 
статус-кво в Западной Сахаре неприемлемо, и призвал 
к активизации встреч и укреплению контактов между 
сторонами, чтобы добиться прогресса в организации 
референдума. Призываем международное сообщество 
активизировать усилия, чтобы добиться окончатель-
ного решения вопроса о Западной Сахаре.

Кроме того, выражаем свою неизмен-
ную поддержку народу Палестины. Вопрос о 
Палестине занимает центральное место в повестке 
дня Организации Объединенных Наций с самого 
момента ее основания. Тем не менее на сегодняш-
ний день территория Палестины по-прежнему 
оккупирована иностранным государством, а ее 
народ испытывает невыразимую боль и страда-
ния. Призываем Организацию Объединенных 
Наций активизировать свои усилия по обеспечению 
всеобъемлющего, справедливого и долгосрочного 
урегулирования вопроса о Палестине.

В заключение позвольте мне подчеркнуть, что 
благодаря установленному Уставом миропорядку 
Организация Объединенных Наций пока справляется 
со своей задачей по предотвращению третьей мировой 
войны, тем самым реализуя мечту отцов-основателей 
нашей дорогой Организации. Успех в дальнейшей 
деятельности и сохранение авторитета Организации 
Объединенных Наций будут во многом зависеть от 
ее способности к обновлению своей системы с целью 
поддержания готовности к преодолению современных 
вызовов. 

Мы, Объединенные Нации, должны и впредь 
быть голосом тех, кто его лишен, и надеждой всего 
человечества. Сейчас настало время всем лидерам 
стран мира объединить свои усилия для осущест-
вления преобразований, способных стать движущей 
силой мира, демократии, соблюдения прав чело-
века и верховенства права, уважения человеческого 



24/09/2022  A/77/PV.12

22-60150 29/75

достоинства, обеспечения экономической конкурен-
тоспособности и всеобщего устойчивого процветания. 
Лесото останется неизменным и активным участни-
ком этой инициативы. 

Председатель (говорит по-английски): От 
имени Генеральной Ассамблеи хочу поблагодарить 
премьер-министра Королевства Лесото за только что 
сделанное им заявление.

Премьер-министра Королевства Лесото г-на 
Моэкетси Мажоро сопровождают с трибуны.

Выступление премьер-министра Республики 
Мозамбик г-на Адриану Афонсу Малеяни

Председатель (говорит по-английски): Сейчас 
Ассамблея заслушает выступление премьер-мини-
стра Республики Мозамбик.

Премьер-министра Республики Мозамбик г-на 
Адриану Афонсу Малеяни сопровождают к 
трибуне.

Председатель (говорит по-английски): Я с боль-
шим удовольствием приветствую премьер-министра 
Республики Мозамбик Его Превосходительство г-на 
Адриану Афонсу Малеяни и приглашаю его высту-
пить перед Генеральной Ассамблеей.

Г-н Малеяни (Мозамбик) (говорит по-порту-
гальски; устный перевод на английский язык обеспечен 
делегацией): Для меня большая честь участвовать в 
работе этой семьдесят седьмой сессии Генеральной 
Ассамблеи от имени президента Республики 
Мозамбик Его Превосходительства г-на Филипе 
Жасинту Ньюси, который ввиду своего плотного 
графика не может сегодня присутствовать лично. 

Хотел бы поздравить Ваше Превосходительство 
посла Чабу Кёрёши с избранием на пост Председателя 
Генеральной Ассамблеи на ее нынешней сессии. 
Желаю Вам всяческих успехов в выполнении возло-
женной на Вас миссии. Позвольте мне также дать 
высокую оценку работе, проделанной Вашим пред-
шественником Его Превосходительством г-ном 
Абдуллой Шахидом. В период его председательства 
нам удалось укрепить многосторонние механизмы в 
поддержку государств-членов, чтобы с их помощью 
противостоять глобальным вызовам, в частности 
пандемии коронавирусного заболевания (COVID-19). 

Выражаем признательность Его 
Превосходительству Генеральному секретарю 
Антониу Гутерришу за мудрое руководство работой 
нашей Организации. 

Также позвольте мне от имени мозамбикского 
народа поблагодарить все государства — члены 
Организации Объединенных Наций за поддержку, 
благодаря которой Мозамбик был избран одним 
из непостоянных членов Совета Безопасности на 
период 2023–2024 годов. Признаем, что итоги этих 
выборов накладывают на нас серьезную ответствен-
ность. Следуя девизу, под которым мы выдвинули 
нашу кандидатуру, а именно «Международный 
мир и безопасность и устойчивое развитие», мы 
будем выступать за диалог, мирное урегулирование 
конфликтов, поощрение мира, борьбу с террориз-
мом и использование многостороннего подхода в 
качестве важного инструмента решения проблем, 
стоящих перед миром. 

Тема нынешней сессии Генеральной 
Ассамблеи указывает на то, что мир переживает 
тяжелые и сложные времена, характеризующиеся 
множеством взаимосвязанных кризисов. Среди них 
можно выделить пандемию COVID-19, изменение 
климата и гуманитарные кризисы с их негативными 
последствиями для мировой экономики. 

Новые вспышки внутренней напряженно-
сти и межгосударственных конфликтов, действия 
террористов и международная организованная 
преступность негативно сказываются на экономи-
ческом и социальном развитии наших стран. Они 
усугубляют продовольственный, энергетический 
и гуманитарный кризисы и затрудняют функци-
онирование цепочек поставок на международных 
рынках. Именно поэтому Мозамбик выступает за 
необходимость конструктивного диалога и согла-
сованных многосторонних действий, которые 
являются единственными способами сохранения 
мира и дальнейшего содействия устойчивому разви-
тию наших стран. 

По мнению Мозамбика, цели в области 
устойчивого развития (ЦУР) на период до 2030 
года призваны направлять наши усилия по поиску 
коллективных решений проблем этой эпохи пере-
мен, что также является темой данной сессии. Наш 
собственный опыт показывает, что включение 
ЦУР в число приоритетов и основных направле-
ний нашей программы управления существенным и 
положительным образом повлияло на доходы домо-
хозяйств и борьбу с нищетой; производительность 
в сельском хозяйстве и развитие цепочек создания 
стоимости в целом; обеспечение населения питье-
вой водой, особенно в сельской местности; доступ 
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людей к электроэнергии; показатели охвата началь-
ным, средним, профессионально-техническим и 
высшим образованием; показатели зачисления в 
школы девочек и показатели их отсева, особенно 
в сельской местности; а также эффективность 
оказания первичной медико-санитарной помощи, 
реализации программ вакцинации детей и охраны 
здоровья матери и ребенка. 

Не меньшего внимания заслуживает и расши-
рение услуг в сфере отправления правосудия, 
обеспечивающее более широкий доступ граждан к 
правосудию. Кроме того, мы развиваем «голубую» 
экономику, а также занимаемся защитой и сохра-
нением окружающей среды и экосистем. Вместе с 
тем наш опыт показывает также необходимость 
пересмотра модели финансирования по линии 
многосторонних учреждений, что позволило бы 
мобилизовать больше ресурсов на поддержку наци-
ональных усилий по достижению целей в области 
устойчивого развития. 

Что касается профилактики COVID-19 и 
борьбы с ним, то правительство Мозамбика приняло 
комплекс мер по сдерживанию распространения 
пандемии в попытке обеспечить баланс между 
спасением человеческих жизней и поддержкой 
экономики. В числе таких мер массовая кампания 
по вакцинации против этого заболевания; на сегод-
няшний день вакцинировано 96,6 процента граждан 
Мозамбика старше 18 лет. 

Каждая из наших стран может извлечь уроки 
из мер борьбы с COVID-19 и его профилактики. Я 
подчеркиваю необходимость обеспечения готов-
ности национальных систем здравоохранения к 
реагированию на кризисы в сфере здравоохране-
ния, что требует обеспечения всеобщего доступа к 
медицинскому оборудованию и средствам профи-
лактики и лечения; финансирования эффективных 
мер реагирования на чрезвычайные ситуации в 
области общественного здравоохранения; укре-
пления системы образования и профессиональной 
подготовки медицинских работников; укрепления 
двустороннего и многостороннего сотрудничества; 
а также более активного взаимодействия и диалога 
между государственным и частным секторами в 
целях более эффективного реагирования на кризисы 
глобальных масштабов. 

Изменение климата требует от Мозамбика 
постоянной бдительности. В последнее время наша 
страна регулярно и сильно страдает от последствий 

понижения атмосферного давления, тропических 
циклонов, ливней и сильных ветров, наводнений 
и засух, которые приводят к гибели людей, пере-
мещению населения и значительному ущербу 
для инфраструктуры и социально-экономической 
деятельности. За один только период с 2019 по 
2022 год Мозамбик пострадал от циклонов «Идай», 
«Кеннет», «Гуамбе», «Чалан», «Ана» и «Гомбе». 

Для решения задач, связанных с уменьше-
нием риска стихийных бедствий и управлением им, 
в 2021 году Мозамбик в координации со странами 
юга Африки и партнерами по сотрудничеству создал 
в Накала-Порту, на севере страны, Центр по гума-
нитарным и чрезвычайным операциям Сообщества 
по вопросам развития стран юга Африки (САДК). 
Задача Центра — обеспечить страны САДК 
инструментами и институтами для реагирова-
ния на последствия изменения климата и других 
чрезвычайных ситуаций, требующих быстрого, 
скоординированного и своевременного вмешатель-
ства государства-членов, а также их смягчения. 

Мозамбик намерен продолжать укреплять 
климатическую безопасность, в том числе путем 
информационно-просветительской работы и 
распространения передовой практики охраны окру-
жающей среды, управления риском стихийных 
бедствий и его снижения. Эти действия подчер-
кивают роль Его Превосходительства президента 
Республики Мозамбик г-на Филипе Жасинту Ньюси 
в качестве представителя Африканского союза, 
ответственного за решения вопросов управления 
риском стихийных бедствий в Африке. В этой связи 
мы призываем международное сообщество присое-
диниться к нашим усилиям, с тем чтобы мы могли 
продолжать повышать устойчивость к внешним 
воздействиям и расширять возможности адаптации 
для борьбы с последствиями изменения климата 
в соответствии с обязательствами, взятыми в 
Парижском соглашении об изменении климата и 
Сендайской рамочной программе по снижению 
риска бедствий на 2015-2030 годы. 

Что касается укрепления мира и 
примирения в стране, то Мозамбик добился 
значительного прогресса в части разоружения, 
демобилизации и реинтеграции (РДР) бывших 
повстанцев Мозамбикского национального сопро-
тивления (МНС). К настоящему времени в этом 
процессе приняли участие 4002 из 5221 бывшего 
повстанца МНС. Планируем завершить процесс 
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РДР к концу этого года, что станет важной вехой 
в реализации Соглашения о мире и националь-
ном примирении, подписанного 6 августа 2019 
года между правительством Мозамбика и МНС. 
По завершении этого этапа мы сосредоточимся на 
долгосрочной реинтеграции и более эффективном 
примирении, которые имеют решающее значение 
для обеспечения устойчивости мирного процесса и 
укрепления национального единства. Значительный 
прогресс, которого мы добились в части РДР, стал 
возможен благодаря ценной помощи и поддержке 
со стороны Организации Объединенных Наций и 
Контактной группы. 

Для предотвращения террористической 
деятельности в некоторых районах провинции Кабу-
Делгаду правительство применяет комплексный 
подход, включающий укрепление оперативного 
потенциала сил обороны и безопасности, стабили-
зацию обстановки в плане безопасности и создание 
условий, способствующих восстановлению, рекон-
струкции и социально-экономическому развитию, 
с тем чтобы мы могли снизить уязвимость мест-
ного населения для насильственного экстремизма. 
Благодаря предпринятым Мозамбиком действиям, а 
также поддержке и помощи многосторонних и двусто-
ронних партнеров по сотрудничеству, включая САДК 
Европейский союз и Руанду, мы добились прогресса в 
борьбе с терроризмом. 

Подход Мозамбика является новаторским в том, 
что касается согласованных региональных действий 
по борьбе с глобальной угрозой терроризма. Благо-
даря предпринимаемым действиям на местах удается 
восстановить безопасность и, следовательно, создать 
условия для постепенного возвращения на родину 
уехавших и возобновления экономической и социаль-
ной деятельности в ранее пострадавших от действий 
террористов регионах в рамках программы восстанов-
ления Кабу-Делгаду. Поэтому я хочу выразить нашу 
признательность всем тем, кто прямо или косвенно 
поддержал Мозамбик в усилиях по предотвращению 
терроризма и борьбе с ним, оказывая гуманитарную 
помощь и содействуя восстановлению экономической 
и социальной структуры в пострадавших районах. 

Представляя в Совете Безопасности Мозамбик 
в качестве непостоянного члена, я подтверждаю его 
приверженность принципам и целям Организации 
Объединенных Наций. Будем прислушиваться ко мне-
нию всех государств-членов и работать с ними в тес-
ном сотрудничестве и координации. 

Председатель (говорит по-английски): 
От имени Генеральной Ассамблеи я благодарю 
премьер-министра Республики Мозамбик за только 
что сделанное им заявление.

Премьер-министра Республики 
Мозамбик г-на Адриану Афонсу Малейане 
сопровождают с трибуны.

Выступление премьер-министра 
Республики Албания г-на Эди Рамы

Председатель (говорит по-английски): Сейчас 
Ассамблея заслушает выступление премьер-мини-
стра Республики Албания.

Премьер-министра Республики Албания 
г-на Эди Раму сопровождают к трибуне.

Председатель (говорит по-английски): 
Я с большим удовольствием приветствую 
премьер-министра Республики Албания Его 
Превосходительство г-на Эди Раму и приглашаю 
его выступить перед Ассамблеей.

Г-н Рама (Албания) (говорит по-английски): 
Для меня высокая честь выступать на этой сессии 
Генеральной Ассамблеи, поскольку я представляю 
здесь страну Албанию, которая впервые в своей 
истории вошла в состав Совета Безопасности. Эта 
ответственность придает особую важность нашей 
роли в этом органе и за его пределами. 

Мы собираемся здесь каждый сентябрь, и за 
77 лет со дня своего основания Организация Объ-
единенных Наций только повысила свою всеобщую 
привлекательность, являясь парламентом всего 
человечества и площадкой, где мы говорим друг с 
другом и слушаем мнения всего мира. Только здесь 
собираются все страны мира. Мы делимся нашими 
успехами и достижениями, рассказываем о пробле-
мах и вызовах, делимся тревогой и опасениями, 
обращаем внимание на кризисы и напряженность, 
говорим о соглашениях и разногласиях, но прежде 
всего мы все стремимся создать лучший мир. 

За эти почти восемь десятилетий мы станови-
лись свидетелями постоянных перемен, глубоких 
преобразований, беспрецедентной мобилизации, 
неизменной солидарности и все возрастающей необ-
ходимости сотрудничать. В результате мир шагнул 
далеко вперед по многим направлениям. С другой 
стороны, никогда нельзя забывать, что наш путь был 
непростым. Много раз мы становились свидетеля-
ми ужасных неудач и даже регресса. К сожалению, 
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причиной тому служили в основном техногенные 
катастрофы и непродуманная политика, преследу-
ющая узко национальные недальновидные интере-
сы, подпитываемые популизмом, национализмом и 
стремлением к господству. 

Вот почему мы ежегодно собираемся в этом 
зале в это время, чтобы оценить ситуацию во всем 
мира. Иногда может сложиться впечатление, что мы 
слишком много говорим об одном и том же и слиш-
ком часто без необходимости повторяем мысли друг 
друга. Я не согласен. Если выражать привержен-
ность миру и безопасности, развитию и процвета-
нию, соблюдению международного права и уваже-
нию прав человека или участию в реальных усили-
ях по смягчению последствий изменения климата 
означает повторять друг друга, значит, мы поступа-
ем правильно. 

К сожалению, в этом году наши надежды и 
возрения, равно как и заверения пошли прахом из-за 
неспровоцированной, неоправданной и преднаме-
ренной войны одной страны против другой на евро-
пейском континенте — жестокой агрессии России 
в отношении своего соседа, Украины. Россия ведет 
войну против Украины и ее народа, что является 
также грубым посягательством на международное 
право, вопиющим нарушением Устава Организации 
Объединенных Наций и непосредственной угрозой 
европейской архитектуре безопасности. Очевидно, 
это битва между стареющей, циничной тиранией и 
молодой, растущей демократией. Все мы, каждый 
по-своему и своими средствами, пытаемся инди-
видуально и коллективно идти вперед в будущее, 
однако одна страна, руководствуясь иллюзиями 
величия ушедших времен, решила отбросить мир 
назад и пойти против всего, что мы строили десяти-
летиями. Это неприемлемо. 

Будем и впредь сохранять полную солидар-
ность с Украиной и ее народом и, как и многие дру-
гие страны, будем всячески помогать им защищать-
ся. Их борьба — это и наша борьба, и я надеюсь, 
что все члены Организации Объединенных Наций 
разделяют основные принципы суверенитета, тер-
риториальной целостности, свободы и права само-
стоятельно определять свое будущее, без страха и 
вмешательства. Находиться в стороне от данной 
решающей битвы между этими принципами и их 
противоположностью означает уклоняться от обя-
занности защищать себя, свои страны и своих детей. 

Мир ожидает, что Россия образумится, прекра-
тит войну и начнет мирные переговоры, но меж-
ду тем всего несколько дней назад Кремль сделал 
выбор в пользу эскалации, объявив о частичной 
мобилизации, которая чревата усилением конфлик-
та и страданий и увеличением количества престу-
плений и жертв, а также большим позором для 
самой России. В некоторых частях оккупированной 
Украины под угрозой применения силы проводятся 
фиктивные референдумы. 

Трудно представить, что кто-то из присутству-
ющих здесь может молча мириться с таким ужас-
ным пренебрежением к законам, правилам, нормам 
и практике, которые регулируют отношения между 
государствами в XXI веке. Эти действия противоре-
чат международному праву и не только не отражают 
свободную волю украинского народа, но и являются 
постыдным проявлением безразличия ко всему, что 
объединяет нас под крышей Организации Объеди-
ненных Наций. Мы осуждаем подобные действия 
Москвы и не признаем такого беззакония. 

В мире, которого мы хотим, не должно быть 
безнаказанности, и виновные должны ответить 
за свои поступки. Албания всецело настроена на 
привлечение виновных к ответственности и борь-
бу с безнаказанностью повсюду, не только в целях 
отправления правосудия в интересах жертв, но и 
для предотвращения зверств в будущем. Именно 
поэтому Албания призывает к принятию конвенции 
о предотвращении преступлений против человеч-
ности и наказании за их совершение и поддержива-
ет работу по ее подготовке. Такой новый документ 
устранил бы существенный пробел в существую-
щей международной системе и поспособствовал бы 
международному сотрудничеству в деле защиты 
гражданского населения. 

Ситуация в мире никогда не бывает спокойной, 
ведь существует множество серьезных проблем, 
требующих надлежащего и незамедлительного 
решения. Мы сталкиваемся с серьезными труд-
ностями, связанными с конфликтами во многих 
частях мира. Во многих странах происходит непри-
емлемый захват власти силой. Терроризм остается 
серьезной угрозой миру и безопасности.

Сегодня, когда многочисленные кризисы, 
в том числе кризис, вызванный неприемлемыми 
ядерными угрозами, ввергают мир в хаос, я хотел 
бы привлечь внимание Ассамблеи к еще одному 
важнейшему вопросу, тесно связанному с миром и 
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безопасностью и оказывающему на них огромное 
влияние, а именно к вопросу о кибербезопасности. 
Сегодня технологии проникли во все сферы нашей 
жизни. В Албании 95 процентов услуг оказыва-
ются гражданам и коммерческим предприятиям 
в режиме онлайн. Эти удобные для пользователя 
системы позволяют экономить время и энергию, 
существенно повышают эффективность и каче-
ство, а также являются лучшим инструментом для 
борьбы с хронической проблемой коррупции. 

Однако в июле этого года Албания стала 
объектом неспровоцированной крупномасштаб-
ной кибератаки. Вся государственная цифровая 
инфраструктура подверглась интенсивному и 
скоординированному нападению, явной целью 
которого было разрушить ее, парализовать работу 
государственных служб, похитить данные и элек-
тронные сообщения из правительственных систем, 
создать хаос и разжечь напряженность в стране. 
Длительное, тщательное, всестороннее расследо-
вание, проведенное в сотрудничестве с лучшими 
мировыми экспертами по кибертерроризму, не оста-
вило никаких сомнений в том, что эта кибератака, 
целью которой было поставить суверенную страну 
на колени, была актом поощряемой государством 
агрессии, организованным и осуществленным 
Исламской Республикой Иран.

Поэтому перед лицом столь вопиющего нару-
шения норм ответственного поведения государства 
в киберпространстве в мирное время, согласно 
которым государства должны, среди прочего, 
воздерживаться от нанесения ущерба критической 
инфраструктуре, используемой для оказания услуг 
населению, у правительства Албании не осталось 
другого выбора, кроме как разорвать дипломати-
ческие отношения с Ираном. Надеемся, что эта 
вынужденная крайняя мера станет примером и сдер-
живающим фактором для всех, кто поддерживает 
или спонсирует подобные отвратительные действия 
против суверенных государств. Настоятельно 
призываем Организацию Объединенных Наций, 
включая Совет Безопасности, принять более 
серьезные и конкретные меры по обеспечению 
кибербезопасности путем инвестирования в предот-
вращение и оказания помощи государствам-членам 
в наращивании их потенциала противодействия.

Албания является членом балканского сооб-
щества — части Европы, пережившей весьма 
неспокойные времена. Стоит только произнести 

слово «Балканы», и, готов поспорить, у каждого 
в голове возникнут картины кровавой войны и 
жестоких преступлений. Каждый, разумеется, 
вспомнит шрамы на ткани общества, которые оста-
вили репрессии и угнетение, геноцид в Сребренице 
и жестокие этнические чистки в Косово. Ничто из 
этого не было и не будет забыто.

Звучали и будут продолжать звучать призывы 
к привлечению к ответственности, и мы должны 
активизировать свои усилия, чтобы этот процесс 
беспрепятственно развивался. Для этого требуется 
твердая решимость отстаивать идеалы справед-
ливости и, что особенно важно, сотрудничество 
между сторонами. Справедливость лежит в основе 
любых усилий по достижению прочного мира, 
стабильности и процветания. Однако справедли-
вости нельзя добиться, опираясь на фантазии и 
искажая реальность, — для этого нужны факты, 
конкретные данные и доказательства. В этой связи 
я не могу не привести один ужасный пример, кото-
рый должен послужить уроком для всего мира и, в 
первую очередь, для демократических государств.

В 2011 году Парламентская ассамблея Совета 
Европы приняла доклад, составленный одним 
ретивым парламентарием по имени Дик Марти, 
который обвинил Освободительную армию Косово 
в отвратительном преступлении — торговле орга-
нами. Г-ну Марти следовало бы писать романы, 
но доверять ему как докладчику Совета Европы 
не следовало бы. Его доклад поверг всех в шок 
и не только заставил многих в свое время пове-
рить в то, что в нем написано, но и внес весомый 
вклад в развитие и реализацию идеи о создании в 
Косово Специализированного суда. Он также стал 
одним из худших примеров искажения реальности, 
своего рода манифестом для всемирной пропаганды 
против независимости Косово.

За эти долгие 11 лет на национальном, 
региональном и международном уровнях были 
приложены всевозможные усилия, призванные 
подкрепить эти утверждения доказательствами, 
но все без толку. Нигде, ни в Косово, ни где-либо 
еще, не было найдено никаких подтвержде-
ний — ни единого доказательства или улики 
— заявлений о торговле органами. Тем не менее 
Специализированный суд Косово, который был 
создан на основе этого доклада, принял решение об 
аресте действующего президента Косово Хашима 
Тачи без предъявления официальных обвинений. 
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Официальное обвинение ему предъявили лишь 
спустя год заключения. Хочу попросить всех присут-
ствующих в этом зале представить на минуту, что 
их президент, премьер-министр или лидер страны 
отстранен от должности в третьей стране и содер-
жится там под стражей в течение целого года без 
предъявления официального обвинения органом, 
созданным и спонсируемым сообществом демокра-
тических стран. Как вы думаете, что произошло 
дальше? Ни одно слово из составленного впослед-
ствии обвинительного акта не имеет никакого 
отношения к докладу Совета Европы о предполага-
емой торговле органами. Это абсолютная фантазия. 
Разве это не указывает на серьезные недостатки 
международной политической системы? Речь идет 
не о человеке. Речь идет не о судебной процедуре. 
Речь идет о попытке несправедливо запятнать 
страну и ее историю.

Тем не менее именно потому, что демократи-
ческая система и ее институты обладают, помимо 
прочих своих достоинств, способностью устра-
нять недостатки и исправлять ошибки, мы твердо 
верим в то, что, учитывая этот вопиющий инцидент, 
связанный с неспособностью найти какие-либо 
доказательства, Парламентская Ассамблея Совета 
Европы захочет выяснить правду, удовлетворит 
просьбу Албании о подготовке следующего доклада 
и, хотя ущерб уже был нанесен, поможет восста-
новить доверие к такой важной международной 
организации, как Совет Европы. Мы никогда не 
оставим попыток установить истину и не переста-
нем прославлять всех тех, кто отдал свою жизнь за 
свободу и независимость и чью репутацию никто и 
никогда не сможет запятнать.

Скажу еще несколько слов о Западных 
Балканах, причем не о прошлом, а о будущем — том 
будущем, которое мы строим вместе. Легко подтол-
кнуть этот регион к развитию в любом направлении 
— ведь в нем сохраняется множество факторов, 
которые могут породить разногласия и напряжен-
ность. Однако мы в Албании понимаем, что лучший 
способ достичь прогресса — действовать сообща 
ради общих целей как суверенные государства, 
которые при этом являются близкими партнерами; 
как национальные субъекты, объединенные общим 
делом, но при этом имеющие свои собственные 
интересы; в рамках общей программы действий, 
которая соответствует запросам наших граждан.

Опираясь на эту идею, мы вместе с Северной 
Македонией и Сербией разработали в рамках более 
широкого общеевропейского проекта инициативу 
«Открытые Балканы» — платформу, открытую для 
всех балканских стран, — которая призвана прине-
сти пользу не только нашим трем странам, но и 
Черногории и Косово, Боснии и Турции, Греции и 
другим государствам. Главный посыл инициативы 
«Открытые Балканы», которым я хочу поделиться 
сегодня: для того чтобы оставить позади темное 
прошлое и начать шаг за шагом строить общее 
светлое будущее, нужно не соглашаться со всем, а 
проявлять все большую деликатность для устране-
ния имеющихся разногласий и искать для этого все 
более веские причины. 

Укрепляя свои отношения с Сербией и 
совместными усилиями стараясь активизировать 
двустороннее и региональное сотрудничество, 
Албания не отступила и не отступит ни на дюйм от 
своей твердой позиции в поддержку необходимости 
признания Республики Косово всеми представ-
ленными здесь странами, которые еще не сделали 
этого, включая, прежде всего, Сербию. Настало 
время для Косово и Сербия выйти из тупиковой 
ситуации, сложившейся в настоящее время в рамках 
их диалога, и приложить решительные усилия 
для достижения всеобъемлющего мирного согла-
шения путем выполнения своих обязательств в 
целях принятия документа, который станет проры-
вом и получит поддержку Европейского союза и 
Соединенных Штатов.

Диалог — это не просто более эффективный 
путь; это единственный и уникальный способ реше-
ния проблем, какими бы трудными они ни казались, 
какими бы сложными они ни были. Я по-прежнему 
убежден, что инициатива «Открытые Балканы» 
будет только способствовать этому процессу, 
принося пользу всем: албанцам и сербам, Косово и 
Сербии, да и всему региону и всей Европе.  

Несмотря на все заботы и проблемы, которые 
не дают нам спать по ночам, мы не должны терять 
надежду, мы должны продолжать и активизировать 
наши усилия, добиваясь того, чтобы в основе всех 
наших заявлений и всех наших действий на всех уров-
нях — национальном, региональном и глобальном 
— лежал принцип универсальности. В сегодняш-
нем переживающем одно потрясение за другим 
мире нам как никогда ранее необходимо подтвер-
дить приверженность нашим фундаментальным 
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универсальным ценностям и признать, что мы, 
несмотря на все существующие между нашими 
странами расхождения во взглядах и интересах — 
сообщество с единой судьбой.  

От глобального потепления не защищены ни 
Север, ни Юг, и повышение уровня моря не остано-
вится ни у чьих берегов. Пандемия, сотрясшая мир 
до основания, преподала нам очень простой урок: 
никто не может чувствовать себя в безопасности, 
пока в безопасности не будут все. Именно такого 
подхода Албания придерживается у себя в регионе 
и в Европе, и также здесь, в Генеральной Ассамблее 
и Совете Безопасности, от которых мир по праву 
ожидает, что они будут выполнять возложенные на 
них обязанности, принимать активные меры в целях 
защиты жизни людей, предотвращения и разреше-
ния конфликтов, а не будут бездействовать из-за 
существующих между их членами разногласий.  

В заключение позвольте мне процитиро-
вать прекрасную африканскую пословицу, которая 
очень точно отражает суть нашей Организации 
Объединенных Наций: «Если хочешь идти быстро 
— иди один. Если хочешь идти далеко — иди вместе 
с другими”. 

Председатель (говорит по-английски): От 
имени Генеральной Ассамблеи я хочу поблагода-
рить премьер-министра Республики Албания за 
только что сделанное им заявление.

Премьер-министра Республики Албания Эди 
Раму сопровождают с трибуны.

Председатель (говорит по-английски): Сейчас 
Ассамблея заслушает Его Высокопреосвященство 
государственного секретаря Святого Престола 
кардинала Пьетро Паролина.

Кардинал Паролин (Святой Престол) 
(говорит по-английски): Я рад передать Вам, 
г-н Председатель, и всем представителям госу-
дарств сердечные приветствия от Папы Франциска. 
Радостно, что мы вновь можем встречаться лично. 

В прошлом году я говорил о том, что над 
человечеством нависли грозовые тучи; часть из 
них рассеялась, однако над нами сгустились другие 
тучи, еще более мрачные. Сегодня мир сталкивается 
с вооруженными конфликтами, подобных кото-
рым мы не видели с 1945 года. Помимо страданий, 
обусловленных насилием и жестокостью, и тревоги, 
вызванной угрозой ядерной эскалации, наш мир 

продолжает сталкиваться с такими проблемами, как 
изменение климата, смешанная миграция и продол-
жающаяся пандемия коронавирусного заболевания, а 
значительная часть населения планеты сегодня живет 
в обстановке отсутствия продовольственной безопас-
ности и нехватки воды. 

Никто не может отрицать, что все серьезные 
вызовы нашего времени носят глобальный характер. 
В то же время на фоне растущей взаимосвязанности 
проблем наблюдается все большая фрагментация 
принимаемых решений, что лишь способствует усиле-
нию напряженности и разногласий, а также общего 
ощущения неопределенности и нестабильности. 

Нам необходимо вернуться к осознанию нашей 
общей идентичности как единой человеческой семьи. 
Если мы не сосредоточимся на том, что нас объединяет, 
стремясь содействовать общему благу, то изоляциони-
стские настроения, как и сопутствующие им взаимное 
неприятие и непризнание, будут только усиливаться, 
что поставит под угрозу многосторонний подход. А 
ведь здесь, в Организации Объединенных Наций, мы 
призваны совместными усилиями добиваться, как к 
этому призывал Папа Франциск, возрождения того 
«дипломатического стиля, который был характерен 
для международных отношений с конца Второй миро-
вой войны», и обеспечения наличия в распоряжении 
Организации всего необходимого для того, чтобы она 
могла должным образом выполнять возложенные на 
нее основополагающие уставные функции и отвечать 
на встающие перед человечеством вызовы. 

Когда в этом зале выступал Папа Римский 
Павел VI, его искренний призыв к прекращению 
всех войн транслировался по всему миру. Спустя 
десятилетия достигнутый с таким трудом прогресс 
в снижении распространенности вооруженных 
конфликтов во всем мире вновь поставлен под сомне-
ние. Эта перемена весьма тревожит Святой Престол. 
Папа Франциск признал, что «мы ничему не учимся» 
и что «к сожалению, старая история соперничества 
между великими державами» продолжается и что они, 
как и прежде, стремятся к расширению своего эконо-
мического, идеологического и военного влияния. 
И все же Святой Престол твердо верит в эффектив-
ность многостороннего подхода и незаменимую роль 
Организации Объединенных Наций. По этой причине 
Папа Римский Франциск последовательно высказыва-
ется в поддержку Организации, поощряя процесс ее 
обновления. 



A/77/PV.12   24/09/2022

36/75 22-60150

Генеральная Ассамблея работает над активи-
зацией различных аспектов своей деятельности не 
первый день. Эта работа ведется на фоне кризиса 
доверия к Организации, вызванного не только ее 
очевидным бессилием в периоды кризиса, но и тем, 
что на многих форумах продвигается повестка дня, 
в рамках которой акцент зачастую смещается на 
спорные вопросы, не имеющие, строго говоря, отно-
шения к целям Организации. Папа Франциск назвал 
это «идеологической колонизацией». К сожалению, 
сегодня ключевые решения нередко принимаются 
без предварительного полноценного обсуждения 
с предоставлением всем странам возможности 
высказать свою точку зрения. Это не соответствует 
истинной природе многосторонней дипломатии. 
К сожалению, международному сотрудничеству 
мешает грубое навязывание спорных подходов, не 
пользующихся всеобщим признанием, в частности 
в сфере прав человека. 

В этом плане складывается впечатление, что у 
некоторых государств нет особого желания восста-
навливать консенсус и подлинный диалог. Более 
того, как представляется, сегодня правят бал лишь 
наиболее влиятельные и состоятельные, истолко-
вывающие концепцию прав человека по своему 
усмотрению. Однако фундаментальные права 
человека, закрепленные во Всеобщей декларации 
прав человека, твердо базируются на универсаль-
ных ценностях, таких как право на жизнь, свобода 
мысли, совести, религии, мнений и их выражения, а 
также на защите института семьи. Святой Престол 
вновь заявляет, что права человека неизменно носят 
универсальный характер, представляют собой 
объективную реальность и прочно укоренены 
в дарованном Богом достоинстве человеческой 
личности. 

Для восстановления международного авто-
ритета Организации как подлинной семьи народов 
крайне важно, чтобы в ближайшее время в ней вновь 
были достигнуты широкое согласие и подлинный 
консенсус. Этот процесс должен выходить за рамки 
Генеральной Ассамблеи и предусматривать реформу 
органов, обладающих эффективным исполнитель-
ным потенциалом, таких как Совет Безопасности. 
Принятие знаковой резолюции 76/262, предусма-
тривающей представление Генеральной Ассамблее 
доклада с разъяснением обстоятельств приме-
нения вето, стало долгожданным шагом в этом 
направлении. Члены Совета Безопасности, прежде 
всего его постоянные члены, несут ключевую 

ответственность за поддержание мира и порядка во 
всем мире. В ситуациях, когда у них отсутствуют 
общее видение или политическая готовность содей-
ствовать мирному сосуществованию, они сами 
могут становиться виновниками вопиющих актов 
несправедливости. Только когда собравшиеся здесь 
представители государств смогут поставить общее 
благо выше собственных узких интересов, право-
вой механизм системы Организации Объединенных 
Наций действительно сможет стать залогом безо-
пасного и счастливого будущего. 

В настоящее время, однако, насилие продол-
жает уродовать облик нашего мира; разрушительное 
воздействие войны на население зон конфликтов 
усугубляется ее косвенным воздействием на бесчис-
ленное множество других людей, находящихся 
вдали от линии фронта. Как отметил Папа Римский 
Франциск, 

«война отвлекает внимание и ресурсы, а 
такие цели, как борьба с голодом, здравоохра-
нение и образование, требуют максимальной 
самоотдачи». 

Рост масштабов голода в мире, отсутствия продо-
вольственной безопасности и недоедания во всех 
его формах вызывает тревогу. Число людей, стра-
дающих от голода в мире, в 2021 году достигло 828 
миллионов. 

Однако до неприличия огромные на сегод-
няшний день расходы на вооружения лишь приводят 
к обострению проблемы нехватки продовольствия, 
ограничивают доступ населения к медицинским 
услугам и лишают целые поколения людей закон-
ного права на получение образования. Настало 
время положить конец «оружейному» лицемерию, 
когда страны под разговоры о мире зарабатывают на 
производстве и продаже оружия. Вместо того чтобы 
безрассудно тратить немыслимые суммы денег на 
военную технику, было бы гораздо разумнее напра-
вить их на реализацию мер по предотвращению 
войн, а не на подготовку к ним.

Война на Украине усугубляет и без того 
тревожные глобальные тенденции, включая рост 
цен на продукты питания и топливо и увеличение 
числа перемещенных лиц. Кроме того, в результате 
этого конфликта в центре нашего внимания вновь 
оказалась проблема ядерной безопасности и риска 
ядерной эскалации. С началом конфликта страны, 
зависящие от импорта продовольствия, лишились 
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одного из ключевых источников основных зерно-
вых культур и растительного масла, в результате 
чего для миллионов людей возникла угроза стол-
кнуться с дефицитом продовольствия и голодом. 
Кроме того, война высветила ущербность недально-
видной энергетической политики, ориентированной 
на использование одного-единственного источ-
ника энергии из ископаемого топлива, вместо того 
чтобы развивать ее производство на основе альтер-
нативных, экологически чистых и устойчивых 
технологий. Больше всего страдают в сложившейся 
ситуации беднейшие из нас. Для преодоления 
указанных кризисов требуется принятие срочных и 
согласованных мер.

К тому же, война на Украине не только 
подрывает режим ядерного нераспространения, но 
и создает опасность ядерной катастрофы в резуль-
тате эскалации или случайного инцидента. Любые 
заявления с угрозой применения ядерного оружия 
являются абсолютно неприемлемыми и заслужи-
вает безоговорочного осуждения.

При этом переживаемый Европой круп-
нейший со времен Второй мировой войны 
беженский кризис ведет лишь к увеличению много-
миллионных потоков беженцев, с которыми уже 
сталкиваются страны Африканского континента, 
Ближнего Востока и Азии. Смешанная миграция 
— это глобальная проблема, которая требует соот-
ветствующего решения. В этой связи реализация 
концепции и целей как Глобального договора о безо-
пасной, упорядоченной и легальной миграции, так и 
Глобального договора о беженцах остается одним 
из наиболее действенных способов поощрения 
международного сотрудничества и распределения 
бремени. Государства должны и впредь делать все 
возможное для обеспечения того, чтобы люди могли 
жить в условиях мира, безопасности и достоинства 
в странах своего происхождения.

Место Председателя занимает г-н Данг 
(Вьетнам), заместитель Председателя.

На состояние нашего общего дома продол-
жает оказывать серьезное негативное воздействие 
процесс изменения климата. И действительно, хотя 
мы уже привыкли к сообщениям об экстремальных 
погодных явлениях, эти явления представляют собой 
четкие указания на то, что нам не удается разрешить 
проблему изменения климата. Более того, в много-
сторонних природоохранных соглашениях уже 
определены обязательства государств-участников, 

выполнение которых позволит надлежащим обра-
зом устранить угрозу, создаваемую изменением 
климата. В этой связи хотелось бы надеяться, что 
представители международного сообщества, когда 
они соберутся в Шарм-эш-Шейхе на двадцать седь-
мой Конференции сторон Рамочной конвенции 
Организации Объединенных Наций об изменении 
климата, проявят политическую волю и примут 
более эффективные и способствующие преобразова-
ниям решения в целях защиты окружающей среды, 
предусматривающие активизацию глобальных 
действий в области климата посредством усиления 
мер по смягчению последствий изменения климата, 
расширения масштабов усилий по адаптации и 
увеличения соответствующего финансирования. В 
этом контексте мне приятно отметить, что недавно 
Святой Престол, действуя от имени и по поручению 
Государства-города Ватикан, передал на хранение 
свои документы о присоединении как к Рамочной 
конвенции Организации Объединенных Наций об 
изменении климата, так и к Парижскому соглаше-
нию об изменении климата в качестве своего вклада 
в совместные усилия всех государств по эффек-
тивному урегулированию проблем, вызванных 
изменением климата.

С учетом все более важной роли информа-
ционно-коммуникационных технологий в нашей 
повседневной жизни более пристального внима-
ния также требует вопрос о цифровой среде. Папа 
Франциск отмечает в этой связи, что

«потенциал цифровых технологий огромен, 
однако не менее значительны и возможные 
негативные последствия злоупотребления 
ими для целей торговли людьми, плани-
рования террористической деятельности, 
распространения ненависти и экстремизма, 
манипулирования информацией и... жестокого 
обращения с детьми. Общественность и зако-
нодатели наконец начинают это понимать». 

Именно этому Папа Франциск призывает 
объединить усилия в целях обеспечения мира, но 
«не мира, основанного на противопоставлении 
оружейных арсеналов [или] на взаимном страхе», 
а мира, установленного благодаря компромиссу 
и диалогу. Для достижения этой цели, с его точки 
зрения,

«нужно перейти от стратегий политической, 
экономической и военной мощи к глобальному 
проекту мира. Нет — миру, разделённому 
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между конфликтующими державами; да 
— миру, объединяющему народы и цивилиза-
ции, которые уважают друг друга». 

Исполняющий обязанности Председателя 
(говорит по-английски): Сейчас я предоставляю 
слово члену Государственного совета и министру 
иностранных дел Китайской Народной Республики 
Его Превосходительству г-ну Ван И.

Г-н Ван И (Китай) (говорит по-китай-
ски): Современный мир изобилует сложными 
вызовами. По-прежнему отмечаются вспышки коро-
навирусного заболевания (COVID-19). Глобальная 
обстановка в плане безопасности характеризуется 
нестабильностью. Процесс восстановления глобаль-
ной экономики носит хрупкий и неустойчивый 
характер, и возникают различные риски и кризисы. 
Мир вступил в новый период высокой турбулент-
ности и перемен. Стремительно набирают темпы 
невиданные за столетие перемены.

Вместе с тем современный мир полон надежд. 
Мы продолжаем двигаться к многополярному миро-
вому порядку, растут масштабы экономической 
глобализации, а наши общества становятся более 
многообразными в культурном плане и все шире 
используют цифровые технологии. Отношения 
между странами характеризуются все более высокой 
степенью взаимосвязанности и взаимозависимо-
сти. Определяющей тенденцией нашего времени 
остается стремление к миру и развитию. Народы 
по всему миру громче чем когда-либо призывают к 
прогрессу и сотрудничеству.

Как нам отреагировать на вызовы современно-
сти и в соответствии с историческими тенденциями 
построить общее будущее для всего человечества? У 
Китая есть твердый и четкий ответ на этот вопрос.

Во-первых, мы должны поддерживать мир 
и выступать против войны. Председатель КНР Си 
Цзиньпин отмечает, что мир, подобно воздуху и 
солнечному свету, едва заметен, когда он есть, однако 
никто из нас не может жить без него. Обеспечение 
мира имеет решающее значение для нашего буду-
щего и лежит в основе общей безопасности всех 
стран. Кризисы и войны могут лишь открыть 
ящик Пандоры, а пламя «войн по доверенности» 
может обжечь и тех, кто их разжигает. Стремление 
обеспечить собственную абсолютную безопасность 
может привести лишь к подрыву глобальной стра-
тегической стабильности. Мы должны сохранять 

приверженность устранению разногласий мирными 
средствами и разрешению споров путем диалога и 
консультаций.

Во-вторых, мы должны направить свои усилия 
на обеспечение развития и искоренение нищеты. 
Развитие является ключом к решению сложных 
проблем и обеспечению счастливой жизни для наших 
народов. Мы должны уделять развитию приоритет-
ное внимание в рамках международной повестки 
дня, стремиться к формированию международ-
ного консенсуса в отношении содействия развитию 
и отстаивать законное право всех стран на разви-
тие. Мы должны способствовать созданию новых 
движущих сил глобального развития, налаживать 
партнерские связи в области развития на глобальном 
уровне и добиваться того, чтобы каждый человек в 
каждой стране пользовался плодами развития в боль-
шей степени и на более справедливой основе.

В-третьих, мы должны поддерживать откры-
тость и противостоять изоляции. Председатель КНР 
Си Цзиньпин отметил, что именно открытость явля-
ется залогом процветания и прогресса человечества. 
Политика протекционизма может лишь иметь эффект 
бумеранга, а нарушение связей и сбои в функциони-
ровании производственно-сбытовых цепей навредят 
всем. Мы должны и далее придерживаться принципов 
открытости и инклюзивности и устранять преграды 
и барьеры, препятствующие свободному движению 
факторов производства. Мы должны поддержи-
вать функционирование многосторонней торговой 
системы, центральным компонентом которой явля-
ется Всемирная торговая организация, и делать все 
для построения открытой мировой экономики.

В-четвертых, мы должны стремиться к сотруд-
ничеству и противостоять конфронтации. Сейчас, 
когда мы сталкиваемся с множеством глобальных 
проблем, которые возникают одна за другой, мы 
должны черпать силу прежде всего в солидарности, 
наилучшей стратегией для нас должна быть спло-
ченность, и наилучшего будущего можно добиться 
посредством сотрудничества на взаимовыгодных 
условиях. Вполне естественно, что между странами 
существуют проблемы и разногласия, но они должны 
укреплять взаимопонимание на основе равенства 
и уважения. Мы должны вести диалог, консульта-
ции и взаимовыгодное сотрудничество и отвергать 
конфликты, принуждение и игры с нулевой суммой. 
Мы должны совместно противостоять групповой 
политике и блоковой конфронтации.
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В-пятых, мы должны укреплять солидар-
ность и противиться попыткам внести раздор. 
Председатель Си однажды сравнил страны мира 
с пассажирами, оказавшимися на борту одного 
судна, которые объединены общностью судеб. Все 
мы, пассажиры, должны сплотиться, чтобы помочь 
провести наше судно через бурные воды в светлое 
будущее. Для того чтобы неуклонно продвигаться 
вперед, человечество должно обеспечить призна-
ние всего многообразия цивилизаций и должно 
избрать инклюзивный путь, для того чтобы достичь 
модернизации. Мир, развитие, справедливость, 
правосудие, демократия и свобода являются общими 
для всего человечества ценностями. Различия в 
системе не должны использоваться в качестве пред-
лога для противопоставления одних другим; и уж 
тем более демократия и права человека не должны 
использоваться в качестве инструментов или орудия 
для достижения политических целей. Мы должны 
противостоять разграничению на основе критерия 
идеологии и предпринимать совместные усилия 
для расширения взаимопонимания, содействуя тем 
самым укреплению мира и развития во всем мире.

В-шестых, мы должны поддерживать равен-
ство и противостоять запугиванию. Взаимное 
уважение и равенство всех стран, больших и 
малых, — основополагающие принципы Устава 
Организации Объединенных Наций. Наиболее 
важные международные вопросы должны решаться 
при участии всех стран, которые при этом должны 
руководствоваться международными правилами, 
совместно выработанными всеми странами. Ни 
одна страна не стоит выше других, и ни одна страна 
не должна преднамеренно злоупотреблять своей 
властью для запугивания других суверенных стран. 
Мы должны пропагандировать и практиковать 
подлинную многосторонность, продвигать равен-
ство всех стран в плане прав, правил и возможностей 
и выстраивать международные отношения нового 
типа, характеризующиеся взаимным уважением, 
равноправием и справедливостью, а также сотруд-
ничеством на взаимовыгодных условиях.

Китай, как постоянный член Совета 
Безопасности и крупнейшая в мире развивающаяся 
страна, твердо придерживается в своих отношениях 
с другими странами принципов солидарности и 
сотрудничества. Он намерен и впредь, следуя совре-
менным тенденциям, отстаивать общие интересы, 
разделяемые подавляющим большинством стран.

Китай вносит свой вклад в построение мира 
во всем мире. Мы являемся активным побор-
ником международного мира и участником 
международного процесса контроля над вооруже-
ниями, разоружения и нераспространения. Китай 
занимает первое место среди постоянных членов 
Совета Безопасности по численности предоставля-
емого персонала в состав миротворческих миссий 
и второе место по объему финансирования как 
Организации Объединенных Наций, так и ее опера-
ций по поддержанию мира. Китай — единственная 
страна в мире, взявшая на себя и закрепившая в своей 
Конституции обязательство придерживаться пути 
мирного развития. Наша страна — единственное из 
пяти государств, обладающих ядерным оружием, 
обязавшееся не применять первым ядерное оружие. 
Тем самым мы внесли важный вклад в обеспечение 
глобальной стратегической стабильности.

В ответ на различные вызовы безопасности, 
с которыми сталкивается сегодня человечество, 
Председатель Си выступил с Глобальной иници-
ативой в сфере безопасности. Он призвал 
международное сообщество добиваться обеспе-
чения всеобщей, всеобъемлющей, основанной 
на сотрудничестве и устойчивой безопасности, 
уважать суверенитет и территориальную целост-
ность всех стран, соблюдать цели и принципы 
Устава Организации Объединенных Наций, 
серьезно относиться к законным интересам в обла-
сти безопасности всех стран, разрешать споры с 
помощью мирных средств и на основе диалога и 
консультаций, поддерживать безопасность как 
в традиционных, так и в нетрадиционных обла-
стях, тем самым предложив поделиться мудростью 
Китая для сокращения дефицита мира, с которым 
сталкивается человечество, и внести вклад Китая 
в дело решения глобальных проблем в области 
безопасности.

Китай вносит свой вклад в глобальное 
развитие. Мы стремимся построить систему, соответ-
ствующую самым высоким стандартам открытости, 
и обеспечить безопасность и стабильность глобаль-
ных промышленных цепочек и цепочек поставок. 
Китай является крупным торговым партнером 
более чем 130 стран и регионов. Обеспечивая около 
30 процентов ежегодного глобального роста, Китай 
является крупнейшим двигателем мировой эконо-
мики. Китай задает тон в осуществлении Повестки 
дня Организации Объединенных Наций в области 
устойчивого развития на период до 2030 года. Он 
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достиг цели по сокращению масштабов бедности 
на 10 лет раньше запланированного срока, и на его 
долю приходится более 70 процентов достижений 
в сокращении бедности в мире. Китай также явля-
ется активным участником глобального управления 
и сотрудничества по линии Юг - Юг. Он выступил 
с инициативой учреждения Целевого фонда Китая 
и Организации Объединенных Наций в интересах 
мира и развития и Фонда глобального развития и 
сотрудничества Юг - Юг. Китай предоставил помощь 
в целях развития более чем 160 нуждающимся стра-
нам и отсрочку в осуществлении платежей в счет 
обслуживания долга большему числу развиваю-
щихся стран, чем любое другое государство-член 
Группы двадцати.

На семьдесят шестой сессии Генеральной 
Ассамблеи Председатель Си выступил с Глобальной 
инициативой в области развития. Эта Инициатива, 
в которой центральное место отводится человеку, 
является призывом к переориентации внимания 
мировой общественности на развитие и постро-
ение глобального сообщества развития. В ходе 
недавнего диалога на высоком уровне по вопросам 
глобального развития Председатель Си объявил 
о десятках крупных конкретных шагов по реали-
зации Инициативы, которые должны придать 
мощный импульс реализации Повестки дня в 
области устойчивого развития на период до 2030 
года и содействовать ускорению этого процесса. В 
рамках нынешней сессии Генеральной Ассамблеи 
Китай организовал министерскую встречу группы 
друзей Глобальной инициативы в области развития 
в стремлении обеспечить обновление консенсуса 
в отношении реализации Инициативы. По мере 
того, как Китай будет продвигаться вперед, его 
поезд стремительного развития будет продолжать 
служить локомотивом глобального роста, принося 
все новые блага народам всех стран.

Китай выступает в защиту международного 
порядка. Мы твердо намерены отстаивать цели 
и принципы Устава Организации Объединенных 
Наций, устои международной системы, ядром кото-
рой является Организация Объединенных Наций, 
и международный порядок, основанный на нормах 
международного права. Китай участвует в пред-
принимаемых на многосторонней основе усилиях 
в самых различных областях. Мы являемся членом 
почти всех универсальных межправительственных 
организаций и участником более 600 междуна-
родных конвенций. Китай заключил более 27 000 

двусторонних договоров и добросовестно выпол-
няет свои международные обязательства. Китай 
соблюдает Всеобщую декларацию прав человека и 
прилагает неустанные усилия для защиты и укре-
пления в стране прав человека. Китай решительно 
выступает против попыток политизации правоза-
щитной тематики и прилагает усилия для здорового 
развития международного сотрудничества в обла-
сти прав человека.

Китай, сам являющийся страной развивающе-
гося мира, всегда будет оказывать поддержку другим 
развивающимся странам. Мы с удовлетворением 
отмечаем стремительный прогресс, достигнутый 
развивающимися странами за последние годы, 
и будем и впредь отстаивать интересы других 
развивающихся стран, оказывая им помощь в прео-
долении трудностей, с которыми им приходится 
сталкиваться, и полностью поддерживать усилия по 
расширению их представленности и роли в между-
народных делах. Развивающиеся страны перестали 
быть молчаливым большинством в международ-
ных и многосторонних процессах. Демонстрируя 
неуклонно крепнущую солидарность, Китай и 
другие развивающиеся страны выступают в защиту 
справедливости и являются оплотом для усилий по 
наращиванию сотрудничества в области развития и 
обеспечения равноправия и справедливости.

Китай является поставщиком обществен-
ных благ. В условия пандемии COVID-19 Китай не 
жалея сил содействовал налаживанию глобального 
сотрудничества по противодействию распростране-
нию вируса и сам принимал активное участие в этой 
работе. Мы делали все возможное для обеспечения 
поставок необходимых для борьбы с COVID-19 
материалов и делились с другими странами нара-
ботанными нами методами противодействия 
пандемии COVID-19. Китай одним из первых пообе-
щал сделать вакцины от COVID-19 глобальным 
общественным благом и поддержал отказ от прав 
интеллектуальной собственности на такие вакцины. 
Китай предоставил более 2,2 млрд доз вакцин более 
чем 120 странам и международным организациям.

В качестве меры, призванной содейство-
вать преодолению серьезных препятствий на пути 
глобального развития, Председатель Си предложил 
расширить высококачественное сотрудничество 
в рамках инициативы «Один пояс, один путь», 
которая получила широкое одобрение со стороны 
международного сообщества. Китай подписал 
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документы о сотрудничестве со 149 странами и 
32 международными организациями. Нами были 
учреждены Азиатский банк инфраструктурных 
инвестиций и Фонд Шелкового пути, представляю-
щие собой самые крупные, широкие и инклюзивные 
платформы для международного сотрудничества.

В качестве меры, призванной содействовать 
устранению причин высказывавшейся различными 
странами озабоченности по поводу сохранности 
данных, мы запустили Глобальную инициативу 
по безопасности данных в качестве ориентира 
для разработки правил глобальной безопасности 
данных.

В качестве меры, направленной на проти-
водействие изменению климата, Китай обязался 
следовать по пути развития «зеленого» и низкоу-
глеродного роста, предусматривающего уделение 
первоочередного внимания сохранению окружаю-
щей среды. Мы провозгласили амбициозные цели 
по достижению «углеродного пика» и «углерод-
ной нейтральности» и работаем над реализацией 
Парижского соглашения об изменении климата. 
На долю Китая приходится четвертая часть всех 
деревьев, посаженных в мире. Мы прилагаем 
неустанные усилия в целях создания условий 
для гармоничного сосуществования человека и 
природы.

В качестве меры, направленной на преодоление 
глобальных вызовов в области продовольствен-
ной безопасности, Китай выдвинул инициативу по 
налаживанию сотрудничества в целях обеспече-
ния глобальной продовольственной безопасности. 
В этом году мы направили другим развивающимся 
странам, нуждающимся в помощи, более 15 000 
тонн продовольствия в рамках программы оказания 
гуманитарной помощи в условиях чрезвычайной 
ситуации.

Китай играет роль посредника в урегулиро-
вании ситуаций в очагах напряженности. Будучи 
ответственной крупной державой, Китай применяет 
наработанные им и доказавшие свою действенность 
подходы для урегулирования проблем, связан-
ных с наличием очагов напряженности. Соблюдая 
принцип невмешательства во внутренние дела 
других государств и уважая волю и потребности 
соответствующих стран, Китай прилагает усилия 
для содействия конструктивному урегулированию 
ситуаций в очагах напряженности. Наш подход 
заключается в содействии установлению мира 

посредством переговоров, которые носят справед-
ливый и прагматичный характер и направлены на 
устранение как симптомов, так и коренных причин 
возникновения очагов напряженности. 

Китай поддерживает все усилия, способные 
привести к мирному урегулированию украинского 
кризиса. Насущной приоритетной задачей является 
восстановление мира посредством переговоров. 
Для достижения фундаментального урегулирова-
ния важно обеспечить учет законных опасений всех 
заинтересованных сторон по поводу их безопасности 
и формирование сбалансированной, эффективной и 
устойчивой архитектуры безопасности. Мы призы-
ваем все соответствующие стороны не допускать 
разрастания этого кризиса и обеспечивать защиту 
законных прав и интересов развивающихся стран. 

В основе ближневосточной проблемы лежит 
палестинский вопрос. В рамках этого конфликта 
правосудие уже давно должно было быть обеспе-
чено, но это не означает, что о нем можно забыть. 
Важнейшим условием обеспечения торжества спра-
ведливости и правосудия является достижение 
урегулирования в соответствии с принципом сосу-
ществования двух государств. Китай будет и далее 
поддерживать палестинский народ в его справед-
ливом стремлении к восстановлению его законных 
национальных прав.

Урегулирование ядерной проблемы 
Корейского полуострова невозможно без устранения 
ее первопричины. Нам необходимо придерживаться 
двухвекторного подхода и принципа поэтапного 
совершения скоординированных шагов, совместно 
поддерживать мир и стабильность на полуострове 
и решать эту проблему с помощью диалога и 
консультаций.

Афганистан переживает критический этап 
перехода от хаоса к порядку. Верный путь вперед — 
это создание инклюзивной политической структуры 
и умеренный характер избранного политического 
курса. Цель должна заключаться в возобновлении 
роста экономики и улучшении жизни людей. Для 
достижения этой цели Афганистан должен бороться 
с терроризмом и добиться интеграции в регион.

Небольшое число стран в произвольном 
порядке вводят односторонние санкции, прекра-
щают оказывать помощь в целях развития и 
замораживают принадлежащие на законных осно-
ваниях другим странам активы. Такая практика 
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является неприемлемой и должна быть устранена. 
Китай решительно поддерживает кубинский народ 
в его справедливой борьбе в защиту собственного 
суверенитета и выступает против внешнего вмеша-
тельства и блокады.

Все более серьезной проблемой во всем мире 
становится ненадлежащее использование оружия. 
В этом отношении я хотел бы объявить, что Китай 
принял решение приступить к осуществлению 
внутренней процедуры по ратификации Протокола 
против незаконного изготовления и оборота 
огнестрельного оружия, его составных частей и 
компонентов, а также боеприпасов к нему, допол-
няющего Конвенцию Организации Объединенных 
Наций против транснациональной организован-
ной преступности. Этот шаг будет способствовать 
укреплению глобального сотрудничества в обла-
сти контроля над оружием и устранению проблемы 
отсутствия безопасности.

Тайвань с незапамятных времен явля-
ется неотъемлемой частью территории Китая. 
Суверенитет и территориальная целостность Китая 
всегда были неделимыми, и факт принадлежности 
материковой части и Тайваня одному и тому же 
Китаю всегда был непреложным. Все мы, китайцы, 
постоянно прилагали и прилагаем усилия для того, 
чтобы добиться воссоединения.

В Каирской декларации и Потсдамской 
декларации, принятых более 70 лет назад, четко 
говорится о том, что все территории, которые 
были незаконно отняты Японией у китайцев, 
включая Тайвань и острова Пэнху, должны быть 
возвращены Китаю. Речь идет о важной составля-
ющей послевоенного международного порядка. 
Пятьдесят один год назад в этом зале Генеральная 
Ассамблея подавляющим большинством голо-
сов приняла резолюцию 2758 (XXVI), вернув 
Китайской Народной Республике ее законное место 
в составе Организации Объединенных Наций и 
лишив представителей тайваньских властей места, 
которое они незаконно занимали. Так называе-
мое предложение о двойном представительстве, 
выдвинутое Соединенными Штатами и несколь-
кими другими странами в целях сохранения места 
Тайваня в Организации Объединенных Наций, 
оказалось бесполезной тратой бумаги. Резолюция 
2758 (XXVI) раз и навсегда в политическом, юриди-
ческом и процедурном плане разрешила вопрос о 
представительстве всего Китая, включая Тайвань, 

в Организации Объединенных Наций и междуна-
родных учреждениях. Она полностью исключила 
возможность реализации любых исходящих от 
тех или иных субъектов или стран предложений, 
направленных на создание ситуации «двух Китаев» 
или «одного Китая, одного Тайваня».

Основной нормой международных отношений 
и общим консенсусом среди членов международ-
ного сообщества стал принцип одного Китая. В 
процессе установления дипломатических отно-
шений с Китаем каждая из 181 стран признала и 
приняла тот факт, что в мире существует только 
один Китай, что Тайвань является частью Китая и 
что правительство Китайской Народной Республики 
является единственным законным правительством, 
представляющим всю территорию Китая. Твердо 
придерживаясь принципа одного Китая, наша 
страна не только поддерживает свои суверенитет и 
территориальную целостность, но и действительно 
гарантирует как мир и стабильность в Тайваньском 
проливе, так и принцип невмешательства в дела 
других государств, являющийся основной нормой 
международных отношений, которая имеет для 
большого количества развивающихся стран 
жизненно важное значение.

Китай будет и далее добиваться мирного 
воссоединения, действуя максимально открыто 
и не жалея никаких усилий во имя достиже-
ния этой цели. В этой связи мы должны самым 
решительным образом бороться с сепаратист-
ской деятельностью, направленной на обретение 
Тайванем независимости, и предпринимать самые 
жесткие меры отражения вмешательства внешних 
групп. Мы сможем создать подлинную основу для 
мирного воссоединения только посредством реши-
тельного пресечения действий сепаратистских сил 
в соответствии с нормами права. Прочный мир 
в Тайваньском проливе может быть установлен 
только тогда, когда территория Китая будет полно-
стью воссоединена. Любые планы вмешательства 
во внутренние дела Китая будут неизбежно встре-
чать решительное сопротивление со стороны всех 
китайцев, и жернова истории будут беспощадны к 
любым мерам, направленным на воспрепятствова-
ние воссоединению нашей страны.

Международное сообщество внимательно 
следит за развитием событий в Китае. Состоявшийся 
10 лет назад восемнадцатый Всекитайский съезд 
Коммунистической партии Китая (КПК) открыл 
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новую главу в истории развития социализма китай-
ского образца. За последнее десятилетие в Китае 
зафиксированы исторические успехи и преобразо-
вания в деле социально-экономического развития. 
За это десятилетие нашей стране также удалось 
совершить исторический прорыв в плане наших 
отношений с другими странами мира и внести исто-
рический вклад в деятельность международного 
сообщества.

Китай реализует в полном объеме все положе-
ния новой концепции развития — инновационное, 
скоординированное, экологичное и открытое разви-
тие на благо всех и каждого — стремясь обеспечить 
при этом высокий уровень развития, а также сфор-
мировать новую парадигму развития. Твердое 
руководство КПК, согласованные усилия нашего 
1,4-миллиардного народа, преимущества социа-
лизма китайского образца, прочный фундамент, 
на который опирается стремительное устойчивое 
развитие, и несокрушимая вера в возможности 
достижения цели развития собственными силами 
— все это прочный залог того, что Китай сумеет 
обеспечить стабильное и устойчивое развитие 
страны, откроет еще более радужные перспективы 
и претворит в жизнь еще множество невероятных 
чудес.

Поскольку в Китае проживает одна пятая 
часть населения планеты, реализация взятого нами 
курса на модернизацию имеет важное значение и 
чревата далеко идущими последствиями для всего 
мира. Избранный Китаем путь — это путь мира и 
развития, а не грабежа и колониализма; путь взаи-
мовыгодного сотрудничества, а не игры с нулевой 
суммой; и путь гармонии между человеком и приро-
дой, а не разрушительной эксплуатации ресурсов. 
Мы будем продолжать вносить свой вклад в прео-
доление препятствий, возникающих в процессе 
развития человеческого потенциала, и содей-
ствовать созданию новой концепции прогресса 
человечества.

В следующем месяце в Пекине состоится 
двадцатый Всекитайский съезд КПК. На этом 
съезде в соответствии с ожиданиями всего китай-
ского народа будут поставлены продуманные цели 
и задачи в области развития Китая на следующие 
пять лет и в последующий период, а также разрабо-
тан всеобъемлющий план будущего развития Китая. 
Вступая в этот новый исторический этап своего 
развития, Китай намерен следовать выбранному им 

самим пути модернизации в целях достижения цели 
обновления нации. Китай будет вместе с другими 
странами предпринимать все усилия для защиты 
мира и развития, нести свою долю ответственности 
за солидарность и прогресс, добиваться построения 
сообщества, строящего общее будущее для всего 
человечества, и стремиться к созданию еще более 
благополучного мира.

Исполняющий обязанности Председателя 
(говорит по-английски): Слово предоставляется 
заместителю премьер-министра Социалистической 
Республики Вьетнам Его Превосходительству г-ну 
Фам Бинь Миню.

Г-н Минь (Вьетнам) (говорит по-английски): 
Присоединяясь к другим ораторам, я поздравляю 
г-на Чабу Кёрёши с избранием на пост Председателя 
Генеральной Ассамблеи на ее семьдесят седьмой 
сессии. Вьетнам, исполняющий роль одного из заме-
стителей Председателя, абсолютно убежден в его 
способности умело руководить работой Ассамблеи 
и возглавлять ее и будет оказывать ему содействие 
в обеспечении успешного проведения нынешней 
сессии.

Я благодарю Председателя Генеральной 
Ассамблеи на ее семьдесят шестой сессии г-на 
Абдуллу Шахида за его важный вклад в работу 
Генеральной Ассамблеи, а также Генерального 
секретаря Антониу Гутерриша за его руководя-
щую роль и за те инновации, которые он внедряет 
в рамках Организации в течение последнего года.

Мы переживаем переломный момент в исто-
рии. Противостояние, конфликты и нарушения 
международного права продолжают усиливаться 
и множиться, что является отражением соперни-
чества великих держав и одностороннего подхода. 
Общемировой объем военных расходов вырос до 
рекордно высокого уровня в 2,1 трлн долл. США, в 
то время как международное сообщество не смогло 
мобилизовать 100 млрд долл. США на действия по 
борьбе с изменением климата.

Ядерная опасность достигла наивысшей 
точки за последние десятилетия, но этого все 
равно оказалось недостаточно для того, чтобы 
Конференция участников Договора о нераспростра-
нении ядерного оружия по рассмотрению действия 
Договора смогла согласовать какое-либо коллектив-
ное обязательство, предусматривающее принятие 
конкретных мер.
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Вспышки вооруженных конфликтов и усиле-
ние напряженности, в особенности в отношениях 
между крупными державами, сделали обстановку 
в сфере международной безопасности более неста-
бильной, чем когда-либо со времен холодной войны.

Климатический кризис и другие нетрадицион-
ные риски безопасности угрожают самому нашему 
существованию.

Пандемия коронавирусного заболевания 
(COVID-19) нанесла колоссальный ущерб системам 
здравоохранения, экономике и обществу стран во 
всем мире. Нищета, неравенство, насилие и изоляция 
лишают миллионы людей возможности реализовать 
свое право на удовлетворение самых элементарных 
жизненных потребностей. До намеченного срока 
реализации целей в области устойчивого развития 
остается менее 10 лет, а работа по их достижению 
все больше замедляется. В столкновении с этими 
многочисленными кризисами сильнее всего стра-
дают развивающиеся страны и уязвимые группы 
населения, которым не хватает потенциала, ресурсов 
и жизнестойкости, чтобы справляться с внешними 
потрясениями. Чтобы переломить эту тенденцию, 
мы должны коренным образом изменить наш образ 
мыслей и действий. Для этого необходимо изменить 
глобальный подход к решению глобальных проблем, 
укрепить жизнестойкость и поставить человека во 
главу угла всех усилий в области развития.

И ключом к такому подходу являются между-
народная солидарность и партнерство на всех 
уровнях. Мы знаем это из нашей собственной исто-
рии. Международная солидарность была решающим 
фактором в обеспечении успеха нашей борьбы за 
национальное освобождение и воссоединение 
Вьетнама. Между тем оказалось, что диверсификация 
партнерских отношений и придание им многосто-
роннего характера являются непременным условием 
успешного проведения Вьетнамом своей внешней 
политики, отличающейся независимостью, самосто-
ятельностью, стремлением к миру, сотрудничеству и 
развитию. Благодаря им Вьетнам смог стать частью 
мирового сообщества и у него появилась возмож-
ность привлечь необходимые ресурсы для ускорения 
процесса обновления Вьетнама в рамках реформы 
«Дой мой». Они помогли улучшить жизнь десятков 
миллионов вьетнамцев и принесли процветание в 
ранее разоренную войной страну, которая теперь 
уверенно движется по пути превращения в развитую 
страну с высоким уровнем дохода к 2045 году.

Но я не считаю, что опыт Вьетнама является 
исключением. Существует множество примеров 
тому, как солидарность и партнерство побеждают 
недоверие и разобщенность и приводят к позитив-
ным изменениям. В контексте прилагаемых нами 
усилий по продвижению вперед в духе солидарно-
сти и партнерства я хотел бы заострить внимание на 
следующих четырех ключевых моментах.

Во-первых, необходимо отказаться от 
конфронтационного подхода и ориентации на игру 
с нулевой суммой. В добросовестно выстроенных 
международных отношениях нет места навязыва-
нию чужой воли, вмешательству и односторонним 
действиям. От крупных держав в первую очередь 
ждут, что они будут вести себя ответственно и 
действовать в интересах общего блага, а не в своих 
эгоистических интересах. Вьетнам призывает к 
укреплению многосторонности и международного 
сотрудничества в духе открытости, инклюзивности, 
равноправия и взаимной выгоды. Работа по претво-
рению в жизнь основных программ под эгидой 
Организации Объединенных Наций и в контексте 
реализации тех или иных пунктов международной 
повестки дня, прежде всего Повестки дня в обла-
сти устойчивого развития на период до 2030 года, 
и действия по борьбе с изменением климата, не 
должны приостанавливаться из-за отдельных разно-
гласий между странами. Мы должны неизменно 
уделять первоочередное внимание нашим общим 
целям и обязанностям.

Выражаем решительную солидарность с 
народом Кубы и призываем к немедленной отмене 
введенной в одностороннем порядке против нее 
блокады, которая противоречит международному 
праву.

Во-вторых, мы в своих действиях, как 
индивидуальных, так и коллективных, должны 
руководствоваться принципами международного 
права и Уставом Организации Объединенных Наций 
и соблюдать соответствующие нормы. Вьетнам 
твердо убежден, что соблюдение норм междуна-
родного права, прежде всего принципов уважение 
суверенного равенства, политической независимо-
сти и территориальной целостности государств и 
мирного урегулирования споров, является наиболее 
эффективной и жизнеспособной мерой для предот-
вращения конфликтов и поддержания прочного мира 
и безопасности. Конструктивный диалог, а также 
уважение законных прав и учет интересов всех 
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сторон, в соответствии с нормами международного 
права, имеют ключевое значение для разрешения 
разногласий и снижения напряженности.

Вьетнам призывает к прекращению военных 
действий на Украине и готов внести свой вклад в 
дипломатический процесс, а также в реконструк-
цию и восстановление Украины.

В-третьих, для наиболее эффективного 
решения глобальных проблем нам нужны силь-
ные и эффективные многосторонние институты, в 
центре которых должна находиться Организация 
Объединенных Наций. Они обладают наилучшими 
возможностями для выработки и развития подхо-
дов и решений, основанных на трансформационных 
идеях, а также для налаживания партнерских отно-
шений и мобилизации ресурсов для реализации 
этих инициатив. Вьетнам приветствует ориентиро-
ванные на перспективу предложения, содержащиеся 
в докладе Генерального секретаря «Наша общая 
повестка дня» (A/75/982). Мы намерены принять 
активное участие в обсуждении этих предложений, 
а также в подготовке Саммита будущего и полити-
ческого форума высокого уровня по устойчивому 
развитию. Возлагаем большие надежды на то, что 
на этих саммитах будут согласованы конкретные, 
значимые и долгосрочные обязательства и действия.

В-четвертых, региональные организации 
могут выступать инициаторами усилий по укрепле-
нии многостороннего сотрудничества и играть в 
этом процессе заметную роль.

В Юго-Восточной Азии Ассоциация госу-
дарств Юго-Восточной Азии (АСЕАН) вносит 
свой вклад в решение региональных и глобальных 
проблем. Мы работаем над созданием сильного и 
сплоченного Сообщества АСЕАН и продвижением 
центральной роли АСЕАН в региональной архи-
тектуре безопасности. Сформировав широкую и 
разветвленную сеть партнерств, АСЕАН тем самым 
создала исключительно важную платформу для 
стратегического диалога, сумев вовлечь в ее работу 
важных партнеров региона, прежде всего крупные 
державы. АСЕАН ведет напряженную работу по 
реализации консенсусного решения из пяти пунктов 
в стремлении помочь найти комплексные решения 
для урегулирования ситуации в Мьянме.

Вьетнам хотел бы подчеркнуть необходи-
мость поддержания мира, стабильности, охраны и 
безопасности на море в Южно-Китайском море и 

призывает все стороны разрешать споры мирными 
средствами при полном соблюдении правовых 
и дипломатических процессов. Мы призываем 
стороны проявлять сдержанность и, в соответствии 
с нормами международного права, включая Устав 
Организации Объединенных Наций и Конвенцию 
Организации Объединенных Наций по морскому 
праву 1982 года, воздерживаться от односторонних 
действий и попыток изменить статус-кво, от угроз 
силой и ее применения.

В этом году Вьетнам отмечает сорок пятую 
годовщину своего членства в Организации 
Объединенных Наций. С того сентябрьского дня 
1977 года Организация Объединенных Наций явля-
ется нашим верным другом и надежным партнером: 
она поддерживала нас в самые трудные периоды 
послевоенного восстановления, а в последнее время 
— в борьбе с COVID-19, и сопровождала нас на 
нашем пути реализации программы реформ «Дой 
мой», улучшая жизнь наших людей и содействуя 
развитию нашей страны.

Приветствуя Вьетнам среди членов 
Организации Объединенных Наций 45 лет назад, 
Председатель Генеральной Ассамблеи на ее трид-
цать второй сессии подчеркнул приверженность 
Вьетнама целям и принципам Организации и 
подтвердил, что принятие Вьетнама — «это еще 
один шаг на пути укрепления мира и безопасности 
во всем мире» (A/32/PV.1, пункт 95).

Сорок пять лет спустя эти заявления остаются 
актуальными. История Вьетнама и его видение буду-
щего всегда были тесно связаны с его стремлением 
к миру и развитию. Мы последовательно выступаем 
за применение сбалансированного и конструктив-
ного подхода к выработке долгосрочных решений 
глобальных проблем и сами его придерживаемся.

Как член основных органов Организации 
Объединенных Наций, в том числе в последнее время 
— Совета Безопасности, Вьетнам постоянно подчер-
кивает важность соблюдения Устава Организации 
Объединенных Наций и обеспечения того, чтобы 
Организация Объединенных Наций наилучшим 
образом удовлетворяла потребности и учитывала 
интересы всех государств-членов. Мы гордимся 
нашими мужчинами и женщинами, несущими 
службу в миротворческих миссиях Организации 
Объединенных Наций в Южном Судане, Абьее и 
Центральноафриканской Республике.
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Вьетнам делает все от него зависящее для 
выполнения принятого на себя обязательства по 
достижению к 2050 году нулевого уровня выбро-
сов в чистом выражении, что является амбициозной 
целью, учитывая уровень развития и технологиче-
ский потенциал Вьетнама.

В Совете по правам человека Вьетнам прила-
гает последовательные усилия по поощрению 
взаимопонимания и взаимоуважения и развитию 
диалога и сотрудничества. Мы возглавляем усилия 
по обеспечению соблюдения прав уязвимых групп 
населения в контексте изменения климата.

Мы приняли решение баллотироваться в 
члены Совета по правам человека на период 2023–
2025 годов. Надеюсь, что мы можем рассчитывать 
на ценную поддержку членов Организации, так же 
как и они могут рассчитывать на нас как на надеж-
ного, ответственного и конструктивного партнера в 
деле поощрения и защиты всех прав человека для 
всех.

Наша сила — в единстве, солидарности и 
партнерстве. Давайте все вместе в духе единства, 
солидарности и партнерства преодолевать взаи-
мосвязанные проблемы, с которыми мы все вместе 
сталкиваемся в этот переломный момент, во имя 
устойчивого мира и развития во всем мире.

Исполняющий обязанности Председателя 
(говорит по-английски): Слово предоставляется заме-
стителю премьер-министра и министру иностранных 
дел Лаосской Народно-Демократической Республики 
Его Превосходительству г-ну Салёмсаю Коммаситу.

Г-н Коммасит (Лаосская Народно-
Демократическая Республика) (говорит по-английски): 
Прежде всего я хотел бы искренне поздравить Его 
Превосходительство г-на Чабу Кёрёши с избранием 
на пост Председателя Генеральной Ассамблеи на 
ее семьдесят седьмой сессии. Желаю ему успешной 
работы на посту Председателя в ходе этой сессии. 
Я имею честь выступать в Ассамблее от имени 
Лаосской Народно-Демократической Республики.

Сегодня мы находимся на переломном 
этапе: международное сообщество сталкивается 
с многогранными проблемами — от вооруженных 
конфликтов до экологических кризисов и экономи-
ческого спада, — которые сдерживают глобальное 
развитие. Под угрозой оказался принцип много-
сторонности, который неизменно лежит в основе 
международного сотрудничества, и широкое 

распространение получил односторонний подход. 
Эти проблемы, усугубляемые пандемией коронави-
русной инфекции (COVID-19), сводят на нет успехи 
в области развития, достигнутые за последние 
десятилетия, и препятствуют достижению новых 
результатов. Никогда еще перспективы реализа-
ции целей в области устойчивого развития (ЦУР) 
не были столь безрадостными. Удручает тот факт, 
что больше всего сегодня страдают наиболее 
уязвимые народы и страны. Находящиеся в особой 
ситуации страны — а именно наименее развитые 
страны (НРС), развивающиеся страны, не имею-
щие выхода к морю (РСНВМ), и малые островные 
развивающиеся государства (МОСТРАГ), — после 
того, как пережили самый трудный период восста-
новления после COVID-19, теперь, помимо прочего, 
вынуждены противостоять климатическому, продо-
вольственному и энергетическому кризисам. Для 
того чтобы удовлетворить интересы наиболее 
уязвимых стран, международному сообществу как 
никогда необходимо найти такие решения, кото-
рые не только позволят добиться преобразований, 
но и будут более практичными, эффективными, 
ориентированными на действия, устойчивыми и 
отвечающими самым насущным потребностям.

Спустя семьдесят семь лет после создания 
нашей Организации Объединенных Наций мы 
больше не должны здесь, в зале Ассамблеи, предъ-
являть друг другу претензии, читать нотации, 
обвинять или стыдить друг друга. Наш мир нужда-
ется в более пристальном внимании, согласованных 
усилиях и общем стремлении. Мы, как говорится в 
Уставе, являемся народами Объединенных Наций. 
Мы должны собираться в этом зале, чтобы находить 
наиболее подходящие решения и предпринимать 
как можно более решительные действия для прео-
доления проблем, с которыми мы все сталкиваемся 
сегодня. А это возможно лишь при условии стро-
гого соблюдения принципов Устава Организации 
Объединенных Наций и неукоснительного следова-
ния многостороннему подходу. Наша Организация 
Объединенных Наций была основана для того, 
чтобы предотвратить еще одну катастрофическую 
мировую войну. Наши коллективная мудрость и 
политическая воля к изысканию наиболее прагма-
тичных и подходящих способов урегулирования 
многочисленных кризисов, угрожающих всем нам 
сегодня, должны преобладать над индивидуальными 
интересами. В этой связи мы должны укреплять 
нашу солидарность, развивать сотрудничество и 
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взаимодействие и стремиться не провоцировать 
конфронтацию и раскол. По сути, спустя более 
чем семьдесят лет необходимо провести реформу 
Организации Объединенных Наций, чтобы активи-
зировать ее деятельность и укрепить способность 
эффективно решать глобальные проблемы.

В этой связи необходимо обеспечить эффек-
тивное выполнение Организацией Объединенных 
Наций возложенных на нее функций по поддер-
жанию международного мира и безопасности 
и налаживанию сотрудничества в целях разви-
тия. Мы все хотим преобразовать Организацию 
Объединенных Наций таким образом, чтобы она 
соответствовала нынешним глобальным реалиям 
и могла удовлетворять потребность в совместных 
усилиях по преодолению возникающих вызовов, 
которые угрожают международному миру и разви-
тию. Международное сообщество должно найти 
мирный и долгосрочный способ урегулирования 
любых конфликтов и споров во всем мире, вклю-
чая ближневосточную проблему. Считаем, что 
односторонние санкции или меры не могут быть 
эффективными, поскольку они не только противоре-
чат принципам Устава Организации Объединенных 
Наций и нормам международного права, но и 
препятствуют национальному развитию других 
стран. Санкции, независимо от их формы, в конеч-
ном итоге ущемляют не только интересы стороны, 
в отношении которой они вводятся, но и интересы 
других сторон и причиняют страдания всем.

Мы также должны продвигать мирные реше-
ния, основанные на наших взаимных интересах, 
и создавать условия, способствующие развитию, 
чтобы обеспечить прочный мир и процветание для 
всех. В этой связи наша делегация вновь присо-
единяется к звучащему по всему миру призыву 
отменить экономическую блокаду Кубы и поло-
жить конец всем односторонним принудительным 
мерам, которые негативно сказываются на ни в чем 
не повинных людях.

В странах Ассоциации государств 
Юго-Восточной Азии (АСЕАН) царят прочный 
мир, безопасность и стабильность, обеспечивающие 
благоприятные условия для социально-экономиче-
ского развития всех и каждого из государств-членов. 
Мы в АСЕАН по-прежнему привержены прин-
ципам регионализма и многосторонности, 
подчеркивающих важность централизации, един-
ства, инклюзивности, взаимной выгоды и уважения, 

которые формируют прочную основу для всех 
ключевых механизмов сотрудничества в рамках 
АСЕАН. В рамках АСЕАН Лаосская Народно-
Демократическая Республика активно участвует в 
деятельности, направленной на укрепление мира 
и стабильности, и очень ответственно относится к 
своей роли в этих усилиях. В этой связи Лаосская 
Народно-Демократическая Республика придает 
исключительно большое значение выполняемой 
АСЕАН роли в создании условий, способствую-
щих возвращению к нормальной жизни в Мьянме, 
и считает, что мы должны продолжать взаимо-
действовать с Мьянмой, с тем чтобы обеспечить 
продолжение поставок гуманитарной помощи ее 
населению и попытаться изыскать пути и средства 
обеспечения полного и эффективного выполнения 
Мьянмой консенсусного решения из пяти пунктов 
в качестве необходимого условия для достижения 
ощутимых результатов.

После принятия в 2015 году Повестки дня в 
области устойчивого развития на период до 2030 
года правительством Лаоса были представлены в 
2018 и 2021 годах два добровольных национальных 
обзора, в которых описывались достигнутые успехи 
и возникшие проблемы в реализации ЦУР в рамках 
осуществления национальных планов социаль-
но-экономического развития, а именно Концепции 
развития на период до 2030 года и национальной 
стратегии «зеленого» роста.

Однако в последние три года последствия 
пандемии COVID-19 оказывают непосредственное 
воздействие на положение в сфере социально-э-
кономического развития всех стран, прежде всего 
наименее развитых стран, включая Лаосскую 
Народно-Демократическую Республику. Поэтому 
прогресс, достигнутый до пандемии COVID-19 в 
реализации принятых нами на себя обязательств 
относительно показателей национального разви-
тия и выполнении международных обязательств, 
таких как ЦУР и другие, был серьезно подорван, что 
сказалось на благосостоянии представителей самых 
разных слоев населения.

Кроме того, из-за изменения климата мы 
также сталкиваемся с экстремальными погодными 
явлениями в различных частях мира. Как и многие 
другие страны, Лаосская Народно-Демократическая 
Республика остается уязвимой к внешним потрясе-
ниям и серьезно пострадала от стихийных бедствий, 
особенно от масштабных наводнений. В последние 
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годы наше правительство придает большое значе-
ние борьбе с изменением климата посредством 
реализации пересмотренного определяемого на 
национальном уровне вклада, в котором четко 
обозначены предусмотренные национальными 
планами действий амбициозные показатели в отно-
шении борьбы с изменением климата и смягчения его 
последствий с целью достижения к 2050 году нуле-
вого уровня выбросов. В связи с этим существует 
острая необходимость в выделении достаточных 
финансовых ресурсов и оказании технической 
поддержки в получении доступа к климатическому 
финансированию и другим источникам финан-
сирования для поддержки развивающихся стран, 
особенно наименее развитых стран, развивающихся 
стран, не имеющих выхода к мору, и малых остров-
ных развивающихся государств, для достижения 
поставленных перед ними целей в области разви-
тия и выполнения обязательств, принятых в рамках 
Парижского соглашения об изменении климата. 
В этой связи мы призываем международное сооб-
щество продемонстрировать более решительную 
политическую волю и подкрепить ее принятием на 
предстоящей двадцать седьмой Конференции сторон 
Рамочной конвенции Организации Объединенных 
Наций об изменении климата конкретных действий, 
чтобы сохранить нашу планету для многих гряду-
щих поколений.

Место Председателя занимает г-жа Нарваэс 
Охеда (Чили), заместитель Председателя. 

Лаосская Народно-Демократическая 
Республика, признавая многоаспектные проблемы 
и специфические потребности групп стран, нахо-
дящихся в особой ситуации, преисполнена твердой 
решимости обеспечить достижение согласован-
ных на международном уровне целей в области 
развития и осуществление программ действий для 
наименее развитых стран, развивающихся стран, 
не имеющих выхода к морю, а также других рамоч-
ных программ Организации Объединенных Наций 
по сотрудничеству в области развития. Лаосская 
Народно-Демократическая Республика не теряет 
надежды и твердо верит, что опора на многосто-
ронний подход при ведущей роли Организации 
Объединенных Наций может стать надлежащим 
инструментом преодоления многочисленных 
кризисов и проблем, с которыми сталкивается 
международное сообщество. Мы твердо привер-
жены принципу разрешения конфликтов мирными 
средствами, в соответствии с положениями Устава 

Организации Объединенных Наций и другими 
соответствующими нормами международного 
права. Убеждены, что в международных отноше-
ниях необходимо и впредь отводить центральное 
место налаживанию и поддержанию сотрудниче-
ства в целях развития, осуществляемого с учетом 
общих интересов и во имя достижения совместных 
выгод. А это требует выработки решений, в большей 
степени ориентированных на действия, и отказа от 
политизированных подходов. Надеемся, что в ходе 
семьдесят седьмой сессии Генеральной Ассамблеи 
нам представится возможность укрепить нашу соли-
дарность и вернуться на путь устойчивого развития, 
с тем чтобы мы могли согласовать способствующие 
преобразованиям решения, направленные на улуч-
шение условий жизни наших народов и состояния 
планеты.

Завершая свое выступление, я хотел 
бы от имени правительства и народа Лаоса 
выразить искреннюю признательность всем госу-
дарствам-членам за их любезную поддержку нашей 
кандидатуры на выборах членов Экономического 
и Социального Совета на период 2023-2025 годов. 
Мы смиренно принимаем их решение и обязуемся 
вносить значимый вклад в работу Экономического 
и Социального Совета и выполнять свои обязанно-
сти по налаживанию партнерского взаимодействия 
в целях построения более жизнеспособного и устой-
чивого мира.

Исполняющий обязанности Председателя 
(говорит по-испански): Сейчас я предоставляю 
слово заместителю премьер-министра и мини-
стру иностранных дел Королевства Таиланд Его 
Превосходительству г-ну Дону Праматвинаю.

Г-н Праматвинай (Таиланд) (говорит по-ан-
глийски): Прежде всего я хотел бы тепло поздравить 
Председателя Генеральной Ассамблеи на ее семьде-
сят седьмой сессии и всех его сотрудников. Заверяю 
его в полной поддержке со стороны Таиланда в 
выполнении возложенной на него важной миссии.

Международное сообщество и Организация 
Объединенных Наций переживают переломный 
момент истории. Особенность нынешнего этапа 
состоит в том, что принимаемые нами сегодня 
решения и действия могут оказать определяющее 
воздействие на мир и пути развития человечества 
на годы вперед. Но мы можем сделать это только 
вместе, руководствуясь общими интересами и на 
основе взаимного уважения.
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Пандемия коронавирусного заболевания 
(COVID-19) только усугубила масштабы неравен-
ства и свела на нет успехи, достигнутые нами по 
меньшей мере за четыре последних года в области 
развития, согласно данным Программы развития 
Организации Объединенных Наций. На фоне пред-
принимаемых мировым сообществом усилий по 
восстановлению после двух лет пандемии появля-
ются многочисленные новые вызовы, усугубляющие 
существующие проблемы.

В добавление к глобальной геополитической 
напряженности возникают новые конфликты. Мы 
переживаем продовольственный кризис, энергети-
ческий кризис и кризис в области финансирования. 
Эти кризисы оказали наиболее пагубное воздей-
ствие на тех, кто наиболее уязвим — наименее 
развитые страны, малые островные развивающиеся 
государства и уязвимые группы населения, такие 
как женщины, девочки, пожилые люди и люди с 
ограниченными возможностями. Сейчас, безус-
ловно, необходимы коллективные действия.

Продовольственный кризис затронул всех нас. 
Такой глобальный дефицит продовольствия вызван 
конфликтами, изменением климата, нарушениями в 
цепочках поставок и неравномерным восстановле-
нием после пандемии COVID-19.

В этих условиях необходимо безотлагательно 
заняться укреплением многостороннего взаимодей-
ствия с участием партнеров-единомышленников, 
учреждений Организации Объединенных Наций, 
Всемирной торговой организации и международ-
ных структур в целях содействия налаживанию 
конструктивного диалога и повышения уровня 
координации принимаемых мер по преодолению 
этого кризиса. Сегодня нам особенно важно сохра-
нить открытость глобальных цепочек поставок 
для обеспечения бесперебойных трансграничных 
потоков продовольствия, удобрений и товаров 
первой необходимости и повысить устойчивость 
наших продовольственных систем для обеспечения 
гарантированного равного доступа к безопасной и 
здоровой пище для всех. Таиланд готов работать в 
партнерстве со странами и международными орга-
низациями для выполнения этих задач.

В этой связи Таиланд приветствует заключен-
ные при посредничестве Организации Объединенных 
Наций соглашения в рамках «Черноморской иници-
ативы по зерну» с целью открытия безопасного 
коридора для транспортировки зерна, что будет 

способствовать смягчению глобального продо-
вольственного кризиса. Эта Инициатива является 
еще одним свидетельством важной роли между-
народного сотрудничества под эгидой системы 
Организации в разработке мер реагирования на 
новые глобальные вызовы.

Помимо проблемы отсутствия продоволь-
ственной безопасности, нам также необходимо 
решить проблему недостаточного охвата населения 
медицинскими услугами. Пандемия четко показала 
нам, насколько важно обеспечить хорошее здоровье 
для всех. Именно поэтому для нас одним из главных 
приоритетов в нашей работе должен стать всеоб-
щий охват услугами здравоохранения. Мы должны 
обеспечить доступ к высококачественным основ-
ным медико-санитарным услугам и безопасным, 
эффективным, высококачественным и недорогим 
основным лекарствам и вакцинам для всех. Мы 
должны, в подтверждение нашей приверженности 
правам человека, неуклонно поощрять и отстаивать 
право на получение наиболее совершенных услуг 
системы здравоохранения. Мы должны продолжать 
инвестировать средства в создание более инклюзив-
ной системы социальной защиты для всех, к чему 
Генеральный секретарь призывает нас в документе 
«Наша общая повестка дня» (A/75/982).

Для активизации этой работы необхо-
димо реформировать глобальную архитектуру 
здравоохранения, как на структурном, так и 
на функциональном уровне, чтобы устранить 
существующие недостатки и системные сбои в 
работе структур медико-санитарного обслужива-
ния. Поэтому Таиланд полностью поддерживает 
разработку под эгидой Всемирной организации 
здравоохранения (ВОЗ) юридически обязывающего 
международного документа по предотвращению 
пандемий, обеспечению готовности к ним и реаги-
рованию на них. В основе нового документа должен 
лежать принцип справедливости, с тем чтобы содей-
ствовать самообеспечению развивающихся стран во 
время пандемий, прежде всего за счет укрепления 
их потенциала в плане производства определенных 
медицинских средств защиты.

Усиление продовольственной и санитар-
но-эпидемиологической безопасности позволит 
нам вновь встать на путь достижения Целей в 
области устойчивого развития (ЦУР). При этом в 
своих усилиях мы должны опираться на подход, 
основанный на правах человека, с тем чтобы 
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гарантировать соблюдение прав и удовлетворение 
основных потребностей всех людей, прежде всего 
наиболее уязвимых и нуждающихся. Это помо-
жет укрепить нашу жизнестойкость и способность 
противостоять будущим кризисам. С точки зрения 
обеспечения выживания нынешнего и будущих 
поколений ЦУР являются как инструментом, так и 
конечной целью.

У нас осталось всего восемь лет для достиже-
ния ЦУР, и мы должны задействовать в работе по 
продвижению этой повестки дня все имеющиеся 
в нашем распоряжении инструменты — от науки, 
технологий и инноваций до партнерского взаимодей-
ствия на всех уровнях, поскольку без устойчивого 
развития нет будущего. Нам необходимо укреплять 
сотрудничество по линии Север-Юг и Юг-Юг и 
стремиться к увязке Повестки дня в области устой-
чивого развития на период до 2030 года с другими 
рамочными программами сотрудничества, как на 
глобальном, так и на региональном уровне. Именно 
поэтому Экономическая и социальная комиссия 
для Азии и Тихого океана (ЭСКАТО) и Ассоциация 
государств Юго-Восточной Азии (АСЕАН) рабо-
тают над усилением взаимодополняемости между 
Повесткой дня в области устойчивого развития на 
период до 2030 года и Стратегией развития АСЕАН 
на период до 2025 года. Прошедшая на прошлой 
неделе в Бангкоке Всемирная выставка «Глобальное 
развитие на основе сотрудничества Юг—Юг», 
организованная Таиландом совместно с ЭСКАТО 
и Управлением Организации Объединенных 
Наций по сотрудничеству Юг—Юг, также проде-
монстрировала то значение, которое мы придаем 
сотрудничеству в области развития, особенно 
между развивающимися странами.

Кроме того, мерам по финансированию 
развития и изысканию инновационных источни-
ков такого финансирования отводится ключевая 
роль в обеспечении того, чтобы ЦУР не оставались 
просто заявлением о намерениях, а превратились 
в реальные достижения на благо всех. Таиланд 
поддерживает предложение Генерального секретаря 
о развитии сотрудничества с ведущими мировыми 
финансовыми учреждениями в целях мобилиза-
ции финансирования для достижения ЦУР при 
одновременном увеличении объема финансовой 
ликвидности для наименее развитых стран.

В целях содействия устойчивому развитию 
Таиланд внедрил у себя модель биоциркулярной 
зеленой экономики в качестве средства достижения 
более сбалансированного развития на этом этапе 
восстановления. Данная экономическая модель 
призвана содействовать, за счет применения дости-
жений науки и техники и инновационных методов, 
более рациональному использованию ресурсов 
в целях обеспечения экономического роста без 
ущерба для окружающей среды.

В нашем стремлении к устойчивому разви-
тию мы должны обеспечить баланс между 
подходами, ориентированными на интересы людей, 
и защитой нашей планеты. В этой связи Таиланд 
заявляет о своей готовности сотрудничать с между-
народным сообществом для сдерживания тройного 
планетарного кризиса — изменения климата, 
загрязнения окружающей среды и утраты биораз-
нообразия. Таиланд привержен делу развития 
международного сотрудничества в области охраны 
окружающей среды, в том числе в контексте пере-
говоров по системе глобальных мероприятий в 
сфере биоразнообразия на период после 2020 года и 
международному юридически обязывающему доку-
менту по загрязнению пластмассами.

В рамках борьбы с изменением климата Таиланд 
твердо намерен выполнить взятое на прошлогодней 
двадцать шестой Конференции сторон Рамочной 
конвенции Организации Объединенных Наций об 
изменении климата обязательство по достижению 
углеродной нейтральности к 2050 году и нулевого 
уровня выбросов парниковых газов к 2065 году. При 
адекватной поддержке Таиланд сможет увеличить 
свой определяемый на национальном уровне вклад 
или целевые показатели, доведя их до 40 процентов, 
и достигнуть к 2050 году нулевых выбросов парни-
ковых газов. Это не пустое обещание. Таиланд 
представит свой определяемый на национальном 
уровне вклад и долгосрочную стратегию разви-
тия с низким уровнем выбросов парниковых газов, 
отражающие эти цели, до начала двадцать седь-
мой Конференции сторон Рамочной конвенции 
Организации Объединенных Наций об изменении 
климата, которая пройдет в Шарм-эш-Шейхе.

Вместе с тем, развитые страны также 
должны выполнять свои обязательства. Я настоя-
тельно призываю развитые страны выполнить свое 
обещание оказать финансовую и технологическую 
поддержку и поддержку в наращивании потенциала 
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развивающимся странам и в кратчайшие сроки 
обеспечить финансирование климатических 
программ в объеме 100 млрд долл. США в год. Не 
менее важно уделять внимание смягчению послед-
ствий и адаптации. Таиланд готов сотрудничать 
в этой связи с Египтом и со всеми партнерами на 
предстоящей КС-27.

Нам необходимо восстановить веру и доверие 
к многосторонней системе и нашей Организации 
Объединенных Наций. Важным шагом в этой связи 
является устранение наметившейся в этом органе 
поляризации и налаживание более тесного взаимо-
действия по объединяющим нас вопросам. Одним 
из таких вопросов является решение гуманитарных 
проблем.

Таиланд будет продолжать, в тесном взаимо-
действии с международным сообществом и с учетом 
потребностей той или иной конкретной страны, 
работу по урегулированию неотложных гуманитар-
ных проблем в рамках двусторонних, региональных 
и многосторонних усилий, руководствуясь при этом 
ключевыми гуманитарными принципами и избегая 
политизации данной темы. Мы поддерживаем гума-
нитарные усилия, прилагаемые в Афганистане по 
линии Всемирной продовольственной программы 
(ВПП), и оказываем посильную помощь Украине 
через Украинское общество Красного Креста и 
ЮНИСЕФ.

Что касается Мьянмы, то Таиланд совместно 
с партнерами оказывает гуманитарную помощь 
нуждающемуся населению по линии АСЕАН и 
различных двусторонних программ, включая 
безвозмездную передачу 1 миллиона доз вакцин 
против COVID-19. Мы также сделали финансовые 
взносы в бюджет международных организаций, 
таких как ЮНИСЕФ, ВОЗ, ВПП и Международный 
комитет Красного Креста, для поддержки их работы.

Как непосредственный сосед Мьянмы, имею-
щий с ней самую длинную общую сухопутную 
границу протяженностью 2470 километров, Таиланд 
крайне заинтересован в скорейшем восстановлении 
мира и стабильности в этой стране.

Мы призываем все стороны в Мьянме срочно 
принять меры по деэскалации, прекратить насилие 
и принять участие в конструктивных перегово-
рах в целях мирного урегулирования разногласий. 
Таиланд полностью поддерживает конструктивную 
роль АСЕАН и считает, что помощь АСЕАН Мьянме 

будет наиболее эффективна в случае использования 
АСЕАН ее прошедшего проверку временем подхода, 
предполагающего проведение консультаций, нала-
живание сотрудничества и достижение консенсуса. 
Таиланд будет и впредь играть активную и конструк-
тивную роль в поддержке этого процесса АСЕАН, а 
также роли Специального посланника Генерального 
секретаря по Мьянме.

Будучи решительным поборником много-
стороннего подхода, Таиланд готов и впредь 
вносить свой вклад в развитие многостороннего и 
международного сотрудничества на всех уровнях. 
Устойчивое развитие и права человека связаны 
между собой и взаимно подкрепляют друг друга. 
Их обеспечение является важнейшей предпосылкой 
для создания условий, благоприятствующих миру и 
процветанию. В этой связи хочу заявить о выдви-
жении Таиландом своей кандидатуры для избрания 
в Совет по правам человека на период 2025–2027 
годов. В случае избрания мы сможем внести свой 
вклад в укрепление Совета по правам человека и его 
механизмов и помочь тем самым охватить уязвимые 
и наиболее отсталые слои населения и добиться 
значимых и ощутимых изменений к лучшему на 
местах.

Таиланд также твердо убежден, что тесное 
региональное сотрудничество может дополнить 
многостороннюю систему и укрепить глобальную 
повестку дня. В этом году Таиланд принимает у себя 
форум Азиатско-Тихоокеанского экономического 
сотрудничества, который проходит под девизом 
«Открытость, связь, баланс». Такой девиз говорит 
о готовности использовать любую возможность, 
налаживать связи на всех направлениях и дости-
гать баланса во всех аспектах. Это подчеркивает 
готовность Таиланда развивать многостороннее 
сотрудничество, которое, хотелось бы надеяться, 
приведет к более сбалансированному и устойчи-
вому развитию по завершении пандемии COVID-19. 
Рассчитываем приветствовать мировых лидеров в 
Бангкоке в ноябре, когда Таиланд будет полностью 
открыт и готов снова принимать гостей.

Несмотря на проблемы и трудности на 
этом важнейшем в истории человечества этапе, 
Таиланд продолжает верить в многостороннюю 
систему, ядром которой является Организация 
Объединенных Наций. Мы по-прежнему уверены, 
что в этот переломный момент проявление доброй 
воли и учет общих интересов человечества позволят 
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нам принять правильные решения, чтобы мы могли 
вместе идти вперед по пути к более стабильному, 
устойчивому и безопасному будущему, в котором 
ни один человек и ни одна страна не будут забыты.

А сейчас в заключение позвольте мне немного 
поразмышлять. Несколько дней назад глава внеш-
неполитического ведомства Европейского союза 
в своем выступлении высказался на предмет того, 
что мы не должны исключать возможность приме-
нения ядерного оружия в ходе украинского кризиса. 
В уместной в данном случае восточной поговорке 
говорится об удовольствии от езды верхом на чудо-
вище, будь то тигр или дракон. Пусть в данном 
случае это будет тигр. Оседлать тигра нелегко и 
езда на нем верхом может приносить удовольствие, 
но бесконечная езда на тигре никому не будет в 
радость. Вопрос в том, как безопасно спешиться, не 
убивая тигра.

Внезапно возникает этот пугающий вопрос 
«как это сделать». У нас есть предложение, в кото-
ром учтены все аспекты и которое определенно 
содержит в себе элементы реальной политики. Как 
нам представляется, определенного прорыва можно 
достичь в ноябре: третья неделя предпоследнего 
месяца года подарит нам первую и просто велико-
лепную возможность для всех основных сторон, 
вовлеченных в украинский кризис, встретиться на 
трех площадках в Юго-Восточной Азии на правах 
их законных участников.

К числу этих трех площадок относятся 
Пномпень, где пройдет саммит АСЕАН, затем — 
Бали, где запланирован саммит Группы двадцати, 
и наконец — Бангкок, где состоится встреча лиде-
ров стран АТЭС. Все в совокупности или каждая 
в отдельности они могли бы послужить наиболее 
подходящей площадкой для переговоров с целью 
обеспечить возможный выход из глобального и 
крайне напряженного кризиса на Украине.

Организация Объединенных Наций как 
всемирный орган, наделенный всеми соответствую-
щими функциями и механизмами по поддержанию 
мира и стабильности, безусловно, могла бы в любой 
момент подключиться к этой работе, чтобы придать 
ей дополнительный вес. Поэтому давайте рассчиты-
вать на то, что эта великолепная возможность для 
урегулирования крайне напряженного украинского 
кризиса не будет упущена всеми сверхдержавами и 
основными заинтересованными сторонами.

Исполняющий обязанности Председателя 
(говорит по-испански): Сейчас я предоставляю 
слово заместителю премьер-министра и министру 
иностранных дел Эфиопии Его Превосходительству 
г-ну Демеке Меконнену Хассену.

Г-н Хассен (Эфиопия) (говорит по-амхарски; 
устный перевод на английский язык обеспечен деле-
гацией): Я поздравляю Председателя и его страну 
Венгрию с избранием на пост Председателя 
Генеральной Ассамблеи на ее семьдесят седь-
мой сессии. Я также хотел бы поблагодарить Его 
Превосходительство г-на Абдуллу Шахида за его 
руководство работой Генеральной Ассамблеи в ходе 
семьдесят шестой сессии. Для меня огромная честь 
выступать перед Ассамблеей от имени моей страны 
Эфиопии.

(говорит по-английски)

Мы находимся на историческом перепутье в 
процессе развития нашей многосторонней системы. 
Перед человечеством стоит множество сложных 
проблем, начиная с изменения климата, крайней 
нищеты, конфликтов, терроризма и заканчивая 
геополитической напряженностью. Последствия 
этих глобальных проблем имеют невиданные 
масштабы и оказывают пагубное социально-по-
литическое воздействие на весь мир. А при этом 
уровень международного сотрудничества абсо-
лютно не соответствует серьезности этих проблем.

Хотя изменение климата и вызванные им 
экстремальные погодные условия регистрируются 
по всему земному шару, этот кризис в основном 
затрагивает людей, меньше всего способных ему 
противостоять, и тех, кто в наименьшей степени 
ответственен за возникновение этой проблемы. 
В качестве примера можно привести наш регион, 
Африканский Рог, сильно пострадавший от неви-
данной по своим масштабам засухи в одних районах 
и экстремальных наводнений — в других.

Климатическая катастрофа и ее невыносимые 
последствия не являются чем-то неотвратимым. 
Поэтому я обращаюсь ко всем собравшимся здесь 
государствам с настоятельным призывом пере-
йти от слов к делу. Мы должны выполнить свои 
обязательства в области финансирования борьбы с 
изменением климата, с тем чтобы повысить потен-
циал противодействия и смягчить последствия 
изменения климата. Мы должны принять меры для 
достижения наших целей в области сокращения 
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выбросов. Это требует целенаправленной коорди-
нации, отказа от политизации и сосредоточения 
всего внимания исключительно на вопросах безо-
пасности, а также добросовестного сотрудничества 
между всеми заинтересованными сторонами.

Должен подчеркнуть, что Африка не несет 
ответственности за многолетние выбросы, вызвав-
шие климатический кризис, при этом именно мы 
вносим наиболее ощутимый вклад в смягчение 
последствий изменения климата.

В Эфиопии в рамках реализации программы 
по облесению «Зеленое наследие Эфиопии» были 
высажены миллиарды саженцев и сформировалось 
мощное движение борцов за озеленение. Мы также 
находимся в процессе преобразования энергетики в 
устойчивую с экологической точки зрения отрасль и 
перехода к «зеленому» росту. Эти ориентированные 
на перспективу программы заслуживают признания 
и ощутимой поддержки.

У нас общая планета и общая судьба. Для 
преодоления наших коллективных проблем необ-
ходимы согласованные действия и заслуживающее 
доверия глобальное руководство. Мы собрались 
в этом зале потому, что наши отцы-основатели, 
памятуя о трагических эпизодах истории челове-
чества, приняли решение о создании Организации 
Объединенных Наций как хранителя мира. 
Однако нам еще предстоит добиться подлинной 
универсальности в главных органах Организации 
Объединенных Наций. Африка не имеет постоян-
ного места в составе Совета Безопасности, а наши 
усилия по изысканию африканских решений для 
африканских проблем еще не получили должного 
признания и поддержки. Считаем, что эти обстоя-
тельства сказываются на авторитете Совета среди 
стран континента.  

Долгосрочное решение африканских проблем 
возможно лишь на основе подхода, учитывающего 
всю специфику регионального контекста и весь 
объем стратегических интересов и устремлений 
соответствующих стран. Только при условии опоры 
на такой подход и на региональные решения мы 
сможем начать сокращать длинный и представляю-
щийся бесконечным список африканских вопросов, 
стоящих на повестке дня Совета Безопасности.   

За последние четыре года Эфиопия добилась 
значительного прогресса в сферах социально-э-
кономического развития и демократизации. В то 

же время эти годы принесли вызовы, ставшие для 
нас испытанием на выживание как нации. В ноябре 
2020 года было совершено чудовищное и веролом-
ное нападение на национальные силы обороны 
Эфиопии, которые не только стоят на страже 
мира и стабильности в Эфиопии, но и оказывают 
содействие в поддержании мира в других странах 
от имени Организации Объединенных Наций и 
Африканского союза (АС). 

Преступная группа, которая и сегодня не отка-
залась от своих планов разрушить общественные 
устои нашей страны, вступила в сговор с внешними 
субъектами, стремящимися не допустить реализа-
ции наших планов в области развития. Возникшая в 
результате деятельности этой группы нестабильная 
обстановка привела к весьма трагичным и дорого-
стоящим для нас последствиям. К сожалению, наши 
усилия по предотвращению конфликта не увенча-
лись успехом, несмотря на то что правительство 
Эфиопии делало все возможное для того, чтобы его 
избежать. 

Благодаря решимости и целеустремленности 
эфиопских граждан, планы противников прогрес-
сивного развития Эфиопии были сорваны. Мы 
также проложили путь к миру и восстановлению, 
руководствуясь верой в способность миролюби-
вого народа Эфиопии устранить существующие 
разногласия, примириться и приступить к процессу 
исцеления. Поэтому мы призываем поддержать нашу 
программу мира, примирения и восстановления. 
Кроме того, мы призываем уважать и поддержи-
вать мирный процесс под руководством АС. Любой 
другой подход, включая политизацию прав человека 
и введение односторонних принудительных мер, не 
приведет к положительному результату.  

Прошедший год стал знаменательным как для 
нашей страны, так и, по нашему мнению, для всех 
стран бассейна реки Нил. Реализация разработан-
ного нами проекта строительства Плотины великого 
возрождения Эфиопии позволила принести свет 
в дома наших граждан и приступить к претворе-
нию в жизнь наших чаяний в интересах нынешнего 
и будущих поколений. Народ Эфиопии, за счет 
средств которого был осуществлен этот проект, 
заслуживает почета и благодарности. Позитивные 
результаты реализации проекта заметны по всему 
региону. Пользуясь этой возможностью, я подтвер-
ждаю приверженность Эфиопии справедливости и 
сотрудничеству в использовании трансграничных 
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рек для достижения общего процветания во 
всех прибрежных странах. Мы будем продол-
жать вести трехсторонние переговоры под эгидой 
Африканского союза в духе доброй воли, чтобы 
достичь взаимоприемлемого результата.  

За последние три года мы столкнулись с рядом 
неудач в реализации Целей в области устойчивого 
развития (ЦУР). Глобальная пандемия коронави-
русного заболевания стала испытанием для наших 
систем здравоохранения. Мировая торговля 
товарами и услугами замерла, что привело к боль-
шим экономическим потерям в наших странах. 
Принимавшиеся международными финансовыми 
учреждениями меры по смягчению последствий 
пандемии были недостаточными и не учитывали 
особую уязвимость наименее развитых стран.  

Как сказал Генеральный секретарь, необ-
ходимо придать мощный импульс процессу 
реализации ЦУР. Мы призываем уделять повы-
шенное внимание и оказывать поддержку 
национальным усилиям, направленным на повы-
шение производительности в сельском хозяйстве 
и обрабатывающей промышленности, увеличе-
ние инвестиций, содействие передаче технологий, 
стимулирование справедливой торговли, удвое-
ние объемов списания и реструктуризации долга и 
увеличение объемов международного финансиро-
вания национальных приоритетных проектов. Нам 
следует также активизировать усилия по борьбе с 
незаконными финансовыми потоками, незаконной 
добычей полезных ископаемых и торговлей ими и 
коррупцией. 

Молодое население и огромные природные 
ресурсы Африки должны способствовать росту 
и созданию более качественных рабочих мест. 
Африка может стать примером «зеленого» устойчи-
вого развития. Она может прокормить и обеспечить 
энергией себя и весь мир. Однако для этого требу-
ется реформирование глобальной финансовой 
структуры в целях обеспечения более справедли-
вого, оперативного совместного сотрудничества с 
учетом потребностей и потенциала наименее разви-
тых стран. Что еще более важно, мы должны активно 
поддерживать правительства, не жалеющие сил для 
создания условий, способствующих процветанию 
своих стран. Кроме того, соперничество между 
великими державами не должно служить препят-
ствием для усилий Африки по определению своей 
судьбы.  

В заключение позвольте мне еще раз подчер-
кнуть необходимость расширения международного 
сотрудничества. Серьезность проблем, с которыми 
мы сталкиваемся сегодня, диктует необходимость 
объединения усилий для поиска коллективных 
решений. Мы должны укреплять, а не ослаблять 
многосторонний подход. Мы будем продолжать 
отстаивать основополагающие принципы незави-
симости, беспристрастности, добросовестности, 
невмешательства, суверенного равенства и неиз-
бирательности для поддержания работоспособной 
многосторонней системы, базирующейся на поло-
жениях Устава Организации Объединенных Наций.  

Нам необходимо реформировать наши 
глобальные институты, чтобы они отражали совре-
менные реалии. Мы должны сделать их более 
представительными и отвечающими требованиям 
нашего времени. Мы сможем обеспечить коллек-
тивную безопасность и процветание только при 
условии мобилизации подлинной солидарности и 
осуществления согласованных усилий. 

Я благодарен за предоставленную возмож-
ность выступить перед Генеральной Ассамблеей 
и желаю Председателю всяческих успехов на этой 
сессии. 

Исполняющий обязанности Председателя 
(говорит по-испански): Сейчас я предоставляю слово 
министру иностранных дел Российской Федерации 
Его Превосходительству г-ну Сергею Лаврову. 

Г-н Лавров (Российская Федерация): Мы 
встречаемся в непростой, драматический момент. 
Кризисные явления нарастают. Положение в обла-
сти международной безопасности стремительно 
деградирует. Вместо честного диалога и поиска 
компромиссов приходится иметь дело с дезинфор-
мацией, грубыми инсценировками и провокациями. 

Линия Запада подрывает доверие к между-
народным институтам как органам согласования 
интересов и к международному праву как гарантии 
справедливости и защиты слабых от произвола. 
Негативные тенденции в концентрированном виде 
мы наблюдаем в стенах Организации Объединенных 
Наций, которая появилась на обломках германского 
фашизма и японского милитаризма и была создана 
с целью содействия развитию дружественных 
отношений между ее членами и предотвращению 
конфликтов между ними.
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Сегодня решается вопрос о будущем миро-
порядка — это ясно любому непредвзятому 
наблюдателю. Вопрос в том, будет ли это порядок с 
одним гегемоном, заставляющим всех жить по своим 
пресловутым «правилам», выгодным только ему. 
Или это будет демократичный, справедливый мир 
— без шантажа и запугивания неугодных, без неона-
цизма и неоколониализма. Россия твердо выбирает 
второй вариант. Мы вместе с союзниками, партне-
рами и единомышленниками призываем работать 
над его воплощением в жизнь. В прошлое уходит 
однополярная модель мирового развития, которая 
обслуживала интересы «золотого миллиарда», чье 
сверхпотребление столетиями обеспечивалось за 
счет ресурсов Азии, Африки и Латинской Америки. 
Сегодня становление суверенных государств, гото-
вых отстаивать национальные интересы, ведет к 
формированию равноправной, социально ориентиро-
ванной и устойчивой многополярной архитектуры. 
Однако объективные геополитические процессы 
воспринимаются Вашингтоном и полностью подчи-
нившимися ему правящими элитами западных стран 
как угроза их доминирующему положению.

Соединенные Штаты и их союзники хотят 
остановить маховик истории. Когда-то, провозгласив 
победу в «холодной войне», Вашингтон возвел себя 
чуть ли не в ранг посланника Господа Бога на Земле, 
у которого нет обязательств, а есть только «священ-
ные» права безнаказанно действовать — как и где 
угодно. Зоной таких действий может быть объявлено 
любое государство — особенно если оно чем-то не 
угодило самопровозглашенным «хозяевам мира». 
Мы все помним, как под надуманными предлогами 
были развязаны агрессивные войны против далеких 
от американских берегов Югославии, Ирака, Ливии, 
унесшие многие сотни тысяч жизней мирных граж-
дан. Хоть в одной из этих стран разве были затронуты 
действительно законные интересы Запада? Разве там 
запрещали английский или языки других стран-чле-
нов НАТО, западные средства массовой информации, 
культуру? Разве объявляли англосаксов «нелю-
дями», применяли против них тяжелые вооружения? 
Каковы результаты авантюр Соединенных Штатов на 
Ближнем Востоке? Улучшение ситуации с правами 
человека и верховенством права? Стабилизация 
социально-политической обстановки? Рост благосо-
стояния населения? Назовите страну, в дела которой 
силой вмешался Вашингтон и где в результате жизнь 
стала лучше.

Пытаясь возродить однополярную модель 
под лозунгом «порядка, основанного на прави-
лах», Запад повсюду насаждает «разделительные 
линии» в духе блоковой конфронтации: «либо с 
нами, либо против нас». Третьего не дано, ника-
ких компромиссов. Продолжая бездумный курс на 
расширение НАТО на Восток, приближение воен-
ной инфраструктуры блока к границам России, 
теперь Соединенные Штаты поставили задачу 
подчинения азиатских пространств. На июньском 
саммите НАТО в Мадриде этот, как он сам себя 
называет, «оборонительный» альянс провозгла-
сил «неделимость безопасности Евро-Атлантики 
и Индо-Тихоокеанского региона». Под лозунгом 
Индо-Тихоокеанских стратегий создаются закры-
тые форматы, подрывающие всю складывавшуюся 
десятилетиями вокруг АСЕАН открытую и инклю-
зивную региональную архитектуру. В дополнение 
ко всему затеяли «игру с огнем» вокруг Тайваня, 
обещая ему к тому же военную поддержку.

Очевидно, что пресловутая «доктрина Монро» 
обретает глобальный охват. Вашингтон пытается 
превратить весь земной шар в свой «задний двор». 
Инструмент принуждения несогласных — незакон-
ные односторонние санкции, которые долгие годы 
принимаются в нарушение Устава Организации 
Объединенных Наций и задействуются как инстру-
мент политического шантажа. Цинизм этой практики 
очевиден. Рестрикции бьют по гражданскому насе-
лению, препятствуя получению доступа к товарам 
первой необходимости, в том числе медикаментам, 
вакцинам, продовольствию. Вопиющим приме-
ром является длящаяся более 60 лет американская 
блокада Кубы. Генассамблея ООН давно и настой-
чиво подавляющим большинством голосов требует 
ее немедленной отмены. Генеральный секретарь, 
в чьи обязанности входит содействие выполнению 
решений Генассамблеи, должен уделить особое 
внимание этой проблеме.

Ему же принадлежит особая роль и в мобили-
зации усилий по преодолению продовольственного 
и энергетического кризисов, разразившихся из-за 
бесконтрольной денежной эмиссии в Соединенных 
Штатах и ЕС во время пандемии и безответствен-
ных непрофессиональных действий Евросоюза на 
рынках углеводородов. Вопреки элементарному 
здравому смыслу Вашингтон и Брюссель усугу-
били кризисную ситуацию, объявив экономическую 
войну против России. В результате — рост миро-
вых цен на продовольствие, удобрения, нефть и 
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газ. Приветствуем усилия Генерального секретаря, 
способствовавшие заключению Стамбульских 
договоренностей от 22 июля сего года. Однако эти 
договоренности надо выполнять. Пока же суда с 
украинским зерном в большинстве своем идут не 
в беднейшие страны, а созданные Соединенными 
Штатами и ЕС финансовые и логистические препоны 
на пути российского экспорта зерна и удобрений так 
до конца и не сняты. Мы уже не первую неделю напо-
минаем, что 300 тыс. тонн удобрений задержаны в 
европейских портах. Давно предлагаем бесплатно 
передать их нуждающимся странам Африки, но 
Евросоюз не реагирует.

Официальная русофобия приобрела на Западе 
беспрецедентные, гротескные масштабы. Там уже 
не стесняются открыто заявлять о намерении не 
только нанести нашей стране военное поражение, но 
и разрушить, расчленить Россию. Другими словами, 
добиться исчезновения с политической карты мира 
слишком самостоятельной геополитической вели-
чины. В чем же в реальности действия России за 
последние десятилетия ущемляли интересы оппо-
нентов? Может быть, нам не могут простить, что 
благодаря позиции нашей страны стала возможна 
военно-стратегическая «разрядка» 1980–1990 
годов? Что мы в свое время добровольно распустили 
Организацию Варшавского договора, лишив НАТО 
смысла ее существования? Поддержали воссоеди-
нение Германии без каких-либо условий и вопреки 
позиции Лондона и Парижа? Вывели вооружен-
ные силы из Европы, Азии, Латинской Америки. 
Признали независимость бывших советских 
республик. Поверили обещаниям лидеров Запада 
не расширять НАТО «ни на дюйм» в восточном 
направлении, а когда процесс пошел, согласились 
его фактически легитимизировать посредством 
заключения Основополагающего акта Россия — 
НАТО? Может быть, мы нарушили интересы Запада, 
предупреждая его о неприемлемости приближения 
угрожающей военной инфраструктуры вплотную к 
нашим границам?

Аррогантность Запада, американская исклю-
чительность приобрели особенно деструктивный 
характер после завершения «холодной войны». 
Еще в 1991 году заместитель главы Пентагона Пол 
Вулфовиц в беседе с командующим объединенными 
силами НАТО в Европе Уэсли Кларком откровенно 
признавался в том, что

«после окончания «холодной войны» они 
могут использовать своих военных, не боясь 
наказания… И что у них есть пять, возможно 
десять лет для того, чтобы вычистить эти 
суррогатные советские режимы, такие как 
Ирак и Сирия, пока не появится новая сверх-
держава, способная бросить им вызов.»

Уверен, что когда-нибудь мы узнаем из чьих-
либо мемуаров, как выстраивалась американская 
стратегия и в отношении Украины. Впрочем, планы 
Вашингтона и так очевидны.

Возможно, нам никак не могут простить, что по 
просьбе Соединенных Штатов и ЕС мы поддержали 
договоренности тогдашнего президента Украины 
В. Ф. Януковича с оппозицией об урегулировании 
кризиса в феврале 2014 года? Договоренности, кото-
рые были гарантированы Германией, Францией 
и Польшей, наутро были растоптаны главарями 
кровавого госпереворота, унизившими европей-
ских посредников. Запад лишь развел руками и 
молча наблюдал, как путчисты стали бомбить 
восток Украины, где отказались признать резуль-
таты госпереворота, как его организаторы возвели 
в ранг национальных героев нацистских приспеш-
ников, причастных к зверским этническим чисткам 
русских, поляков, евреев в годы Второй мировой 
войны. Мы что, должны были мириться с курсом 
Киева на тотальный запрет русского языка, обра-
зования, российских средств массовой информации 
и культуры с требованиями изгнать русских из 
Крыма, объявлением войны против Донбасса, жите-
лей которого и тогдашние, и нынешние киевские 
власти провозгласили не людьми, а «существами» 
устами своего высшего руководства? Может быть, 
Россия нарушила интересы Запада тем, что сыграла 
ключевую роль в прекращении развязанных киев-
скими неонацистами боевых действий на востоке 
Украины, а затем требовала выполнения минского 
«комплекса мер», который был единогласно одобрен 
Советом Безопасности в феврале 2015 года, но похо-
ронен Киевом при прямом участии Соединенных 
Штатов и Европейского союза?

Мы многократно на протяжении многих 
лет предлагали договориться о правилах сосуще-
ствования в Европе с опорой на принцип равной и 
неделимой безопасности, затвержденный на высшем 
уровне в документах Организации по безопасности 
и сотрудничеству в Европе. В соответствии с этим 
принципом никто не укреплял бы свою безопасность 
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в ущерб безопасности других. Последнее предложе-
ние о необходимости сделать эти договоренности 
юридически обязывающими мы внесли в декабре 
2021 года, на что получили высокомерный отказ.

Недоговороспособность западных стран и 
продолжение киевским режимом войны против 
собственного народа не оставили нам иного выбора, 
как признать независимость Донецкой и Луганской 
народных республик и начать специальную воен-
ную операцию с целью защиты русских и других 
жителей Донбасса и устранения угроз нашей безо-
пасности, которые НАТО последовательно создавала 
на территории Украины — по сути дела, на наших 
границах. Операция проводится во исполнение 
договоров о дружбе, сотрудничестве и взаимопом-
ощи между Россией и этими республиками на основе 
статьи 51 Устава нашей Организации. Уверен, что 
на нашем месте так поступило бы любое суверен-
ное, уважающее себя государство, осознающее свою 
ответственность перед собственным народом.

Сейчас Запад закатил истерику из-за прохо-
дящих в Луганской, Донецкой, Херсонской и 
Запорожской областях Украины референдумов, но 
проживающие там люди по сути лишь реагируют 
на то, что им в одном из своих интервью в авгу-
сте прошлого года рекомендовал глава киевского 
режима Зеленский. Тогда он посоветовал всем, кто 
чувствует себя русскими, ради блага своих детей 
и внуков «уходить» в Россию. Вот жители упомя-
нутых регионов так сейчас и поступают, забирая с 
собой при этом свои земли, на которых столетиями 
жили их предки. Любому непредвзятому наблю-
дателю предельно ясно: для англосаксов, которые 
полностью подчинили себе Европу, Украина — 
лишь расходный материал в борьбе с Россией. НАТО 
объявила нашу страну непосредственной угрозой на 
пути к тотальному доминированию Соединенных 
Штатов Америки, а в качестве долгосрочного 
стратегического вызова определила Китайскую 
Народную Республику. Одновременно коллектив-
ный Запад во главе с Вашингтоном посылает всем 
без исключения остальным странам устрашающий 
сигнал: следующим может быть любой, кто посмеет 
ослушаться.

Одним из последствий объявленного 
Западом «крестового похода» против неугодных 
становится прогрессирующий упадок многосто-
ронних институтов, превращаемых Соединенными 
Штатами Америки и их союзниками в инструменты 

реализации своих корыстных интересов. Эта линия 
насаждается в Организации Объединенных Наций, 
ее Совете по правам человека, ЮНЕСКО и других 
многосторонних структурах. Фактически привати-
зирована Организация по запрещению химического 
оружия. Предпринимаются яростные попытки по 
недопущению создания в рамках Конвенции по 
биологическому и токсинному оружию механизма 
обеспечения транспарентности сотен военно-биоло-
гических программ Пентагона по всему миру, в том 
числе по периметру российских границ и на всем 
пространстве Евразии. О том, что эти программы 
отнюдь не безобидны, свидетельствуют неумоли-
мые факты, выявленные на территории Украины.

Видим напористую линию на приватизацию 
Секретариата Организации Объединенных Наций, 
внедрение в его работу неолиберального дискурса, 
игнорирующего культурно-цивилизационное 
многообразие современного мира. Призываем в этой 
связи уделить внимание, как того требует Устав, 
обеспечению справедливого географического пред-
ставительства государств-членов в структурах 
Секретариата, не допуская засилия одной группы 
стран. Нетерпимая ситуация сложилась вокруг 
невыполнения Вашингтоном обязательств по 
Соглашению между Организацией Объединенных 
Наций и Соединенными Штатами Америки относи-
тельно обязательств «страны-хозяйки» Центральных 
учреждений Организации Объединенных Наций по 
обеспечению нормальных условий для участия всех 
стран-членов в работе Организации Объединенных 
Наций. Соответствующие обязанности этим 
Соглашением возложены и на Генерального секре-
таря. Инертность здесь недопустима.

Не могут не беспокоить усилия отдель-
ных стран, подрывающие прерогативы Совета 
Безопасности. Безусловно, и Совет, и в целом 
Организация Объединенных Наций должны быть 
адаптированы к современным реалиям. Видим 
перспективы демократизации работы Совета 
Безопасности исключительно — хочу это особенно 
подчеркнуть — за счет расширения представлен-
ности стран Африки, Азии и Латинской Америки. 
Особо отмечаем Индию и Бразилию как ключевых 
международных игроков и достойных кандидатов 
на постоянное членство в Совете при обязательном 
одновременном повышении профиля Африки.

Сегодня как никогда важно, чтобы все госу-
дарства-члены недвусмысленно, без оговорок 
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подтвердили приверженность целям и принци-
пам Устава Организации Объединенных Наций 
в качестве первого необходимого шага на пути к 
восстановлению коллективной ответственности за 
судьбы человечества. Именно с такой целью в июле 
2021 года была создана Группа друзей в защиту 
Устава Организации Объединенных Наций, соуч-
редителем которой стала Россия и в которую уже 
входят два десятка стран. Группа ставит своей зада-
чей обеспечить строгое следование универсальным 
нормам международного права в противовес пагуб-
ным односторонним подходам. Призываем всех, 
разделяющих такую позицию, присоединиться. В 
этом контексте существенным позитивным потен-
циалом обладают Движение неприсоединения, 
БРИКС, Шанхайская организация сотрудничества, 
АСЕАН.

Западные коллеги, агрессивно навязы-
вая свое понимание демократии как модели 
организации жизни общества всем странам, 
категорически не хотят руководствоваться демо-
кратическими нормами в международных делах. 
Свежий пример — та же ситуация вокруг Украины. 
Казалось бы, Россия в деталях обосновала свою 
позицию, причем обосновывала ее несколько 
лет. Запад провозгласил свое несогласие с нашей 
позицией. Казалось бы, пусть остальные члены 
мирового сообщества сами решают, какую пози-
цию им занять: за одних, за других или позицию 
нейтралитета. Вроде бы так положено в демокра-
тиях, когда противостоящие друг другу политики 
отстаивают свою точку зрения и агитируют насе-
ление, но Соединенные Штаты Америки и их 
союзники не дают никому свободу выбора. Они 
угрожают и выкручивают руки каждому, кто осме-
лится мыслить самостоятельно. Требуют угрозами 
присоединиться к антироссийским санкциям. У них 
это плохо получается, но очевидно, что подобного 
рода действия Соединенных Штатов Америки и их 
сателлитов — это никакая не демократия, а чистой 
воды диктатура, по крайней мере попытка насадить 
диктатуру.

Создается устойчивое впечатление, что 
Вашингтон и покорившаяся ему Европа пытаются 
сохранить свою ускользающую гегемонию исклю-
чительно запрещенными приемами. Сплошь и 
рядом методы дипломатии подменяются незакон-
ными санкциями против сильных конкурентов в 
экономике, спорте, информационном пространстве, 
культурных обменах и в целом в сфере контактов 

между людьми. Взять ту же проблему с визами 
для делегатов на международные мероприятия в 
Нью-Йорке, Женеве, Вене, Париже: это ведь тоже 
стремление устранить конкурентов, не допустить 
альтернативные точки зрения в многосторонних 
дискуссиях.

Уверен в необходимости защитить 
Организацию Объединенных Наций, очистить 
всемирную Организацию от всего конфронтацион-
ного и наносного, вернуть ей репутацию площадки 
для честных дискуссий по поиску баланса интере-
сов всех государств-членов. Именно этим подходом 
руководствуемся при продвижении в Организации 
Объединенных Наций наших национальных 
инициатив.

Принципиально важно добиваться всеобъем-
лющего запрета на размещение оружия в космосе, 
на что нацелен российско-китайский проект между-
народного договора, находящийся на рассмотрении 
Конференции Организации Объединенных Наций 
по разоружению.

Особого внимания требуют задачи защиты 
киберпространства, включая согласование в рамках 
Рабочей группы открытого состава Генеральной 
Ассамблеи договоренностей о путях обеспечения 
международной информационной безопасности, а 
также разработку на площадке Специального коми-
тета универсальной конвенции о противодействии 
использованию информационно-коммуникацион-
ных технологий в преступных целях. Продолжим 
оказывать поддержку Контртеррористическому 
управлению и другим антитеррористическим орга-
нам системы Организации Объединенных Наций. 
Будем и далее содействовать динамичному разви-
тию отношений Организации Объединенных Наций 
с Организацией Договора о коллективной безопас-
ности, Содружеством Независимых Государств, 
Евразийским экономическим союзом в целях сопря-
жения усилий на пространстве Большой Евразии.

Россия призывает активизировать работу 
по урегулированию региональных конфликтов. 
Считаем приоритетными задачи преодоления 
тупика в деле создания независимого палестин-
ского государства, восстановления разрушенной 
агрессией НАТО государственности Ирака и Ливии, 
нейтрализации угроз суверенитету Сирии, нала-
живания устойчивого процесса национального 
примирения в Йемене, преодоления тяжелейшего 
натовского наследия в Афганистане. Добиваемся 
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возрождения в первоначальном виде Совместного 
всеобъемлющего плана действий по иранской 
ядерной программе, обеспечения справедливого 
комплексного урегулирования проблем Корейского 
полуострова. Многочисленные конфликтные 
ситуации в Африке требуют отказа от искуше-
ния делать их предметом геополитических игр с 
нулевой суммой и консолидации внешних игроков 
в поддержку инициатив Африканского союза. 
Беспокойство вызывает обстановка в Косово, 
Боснии и Герцеговине, где Соединенные Штаты и 
ЕС упрямо ведут дело к разрушению международ-
но-правовой базы, воплощенной в резолюции 1244 
(1999) Совета Безопасности и Дейтонском мирном 
соглашении.

В эпоху перемен человеку свойственно искать 
опору и утешение в мудрости предшественни-
ков, на чью долю выпали не меньшие испытания. 
По меткому выражению бывшего Генерального 
секретаря Организации Объединенных Наций 
Дага Хаммаршельда, помнившего ужасы Второй 
мировой войны: «Организация Объединенных 
Наций была создана не для того, чтобы привести 
человечество в рай, а чтобы спасти его от ада». 
Эти слова как никогда актуальны. Они взывают к 
тому, чтобы все мы осознали свою индивидуаль-
ную и коллективную ответственность за создание 
условий для безопасного и гармоничного развития 
будущих поколений. Для этого всем необходимо 
проявить политическую волю. Мы готовы к такой 
честной работе и убеждены: устойчивость миропо-
рядка может быть обеспечена исключительно через 
возвращение к истокам ооновской дипломатии с 
опорой на ключевой уставной принцип подлинной 
демократии — уважение суверенного равенства 
государств.

Исполняющий обязанности Председателя 
(говорит по-испански): Сейчас я предоставляю 
слово министру иностранных дел Таджикистана 
Его Превосходительству г-ну Сироджиддину 
Мухриддину.

Г-н Мухриддин (Таджикистан) (говорит 
по-английски): Позвольте мне присоединиться 
к предыдущим ораторам и поздравить посла 
Чабу Кёрёши с избранием на пост Председателя 
Генеральной Ассамблеи на ее семьдесят седьмой 
сессии. Пользуясь этой возможностью, я хотел бы 
также отдать должное его предшественнику, г-ну 
Абдулле Шахиду, за эффективное руководство и 

прекрасные лидерские качества, проявленные им 
в один из самых трудных и тревожных для всего 
человечества периодов.

Сегодня наш мир переживает неспокойные 
времена. Мы являемся свидетелями трансформа-
ции существующего миропорядка. Существует 
угроза резкого обострения таких проблем, как 
терроризм, экстремизм, незаконный оборот нарко-
тиков и оружия, киберпреступность и другие формы 
трансграничной организованной преступности. 
Для их дальнейшего обсуждения правительство 
Таджикистана совместно с Контртеррористическим 
управлением Организации Объединенных Наций и 
его партнерами проведет 18–19 октября в Душанбе 
международную конференцию высокого уровня по 
вопросу о налаживании международного и регио-
нального сотрудничества в области безопасности 
границ и управления в целях решения проблемы 
терроризма и предотвращения перемещения терро-
ристов. Приглашаем всех принять участие в этой 
важной конференции.

Изменение климата, стихийные бедствия, 
отсутствие продовольственной безопасно-
сти и сохраняющиеся последствия пандемии, 
помимо прочего, еще больше усугубляют ситуа-
цию. Международному сообществу необходимы 
инструменты, которые помогут нам справиться со 
стремительным ухудшением состояния окружа-
ющей среды. Механизмы, созданные десятилетия 
назад, сегодня с трудом справляются с новыми 
вызовами. Для решения самых сложных проблем 
миру необходима более эффективная многосто-
ронняя система, возглавляемая Организацией 
Объединенных Наций. Поэтому Таджикистан 
поддерживает усилия Генерального секретаря, 
направленные на проведение всеобъемлющей 
реформы нашей Организации в целях укрепления ее 
способности своевременным и надлежащим обра-
зом удовлетворять потребности в области развития 
и эффективно противостоять современным угро-
зам. Нам представилась историческая возможность 
направить преобразования в полезное для всего 
человечества русло, и нам нельзя ее упустить. Я 
хотел бы остановиться на трех дополнительных 
темах, которые, по мнению нашей делегации, очень 
важны для реализации нашей «дорожной карты», 
а именно на Повестке дня в области устойчивого 
развития на период до 2030 года, водных ресурсах 
и изменении климата, а также мире и безопасности.
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Таджикистан решительно подтверждает свое 
намерение в полном объеме реализовать Повестку 
дня на период до 2030 года и предусмотренные в 
ней цели в области устойчивого развития (ЦУР). 
Поскольку по многим ЦУР мы отстаем, правитель-
ство Таджикистана предприняло решительные шаги 
по их интеграции в наши национальные стратегии и 
планы развития. Однако, несмотря на значительный 
прогресс в их достижении, существуют серьезные 
угрозы, такие как опасные климатические явления и 
стихийные бедствия, которые могут замедлить или 
обратить вспять процесс реализации Таджикистаном 
Повестки дня на период до 2030 года и поставить под 
угрозу производительность сельского хозяйства и 
продовольственную безопасность.

В этом году мир стал свидетелем беспреце-
дентных стихийных бедствий, связанных с водой. В 
процессе устранения их последствий мы все лучше 
понимаем, что вода является жизненно важным 
ресурсом, который мы должны ценить, защищать 
и рационально использовать. Необходимо пред-
принять такие действия, которые могут помочь 
добиться реальных изменений. 6–9 июня мы провели 
в Таджикистане вторую Душанбинскую конферен-
цию по Десятилетию действий в области водных 
ресурсов, которая стала ключевой подготовительной 
встречей в преддверии запланированного на 2023 
год среднесрочного обзора Десятилетия действий в 
области водных ресурсов. Как известно Ассамблее, 
22–24 марта Организация Объединенных Наций 
проведет свою вторую за 46 лет Конференцию 
по водным ресурсам. Конференция Организации 
Объединенных Наций по водным ресурсам 2023 года 
предоставит нам всем хорошую возможность проана-
лизировать и оценить достигнутый прогресс, а также 
пробелы и препятствия, с которыми мы столкнулись 
в реализации целей, поставленных на Десятилетие 
действий в области водных ресурсов. Таджикистан 
и Нидерланды, руководящие подготовкой к этому 
глобальному мероприятию, усердно работают и 
преисполнены решимости добиться того, чтобы эта 
Конференция ознаменовала важную веху для всего 
мира. В этой связи мы подготовили программу 
действий в области водных ресурсов в качестве одного 
из итогов Конференции Организации Объединенных 
Наций по водным ресурсам 2023 года и рассчиты-
ваем на то, что все участники Конференции возьмут 
на себя новые обязательства и внесут свой вклад в ее 
составление, к чему мы их и призываем.

Это важно и необходимо не только для нас 
сегодня, но и для наших детей и будущих поколений.

Влияние изменения климата на водные 
ресурсы — еще одна важнейшая тема, требующая 
наших согласованных усилий. Наряду с увели-
чением количества селевых потоков, наводнений 
и засух, обострением проблемы нехватки воды, 
а также изменениями в гидрологическом цикле, 
сегодня большую озабоченность вызывает уско-
ренное таяние ледников — основного источника 
пресной воды на планете.

В этой связи Таджикистан активно продвигает 
комплексный подход к решению водно-климати-
ческих проблем, в том числе в рамках Всемирной 
коалиции по водным ресурсам и климату. На 
первом заседании Коалиции президент Республики 
Таджикистан Эмомали Рахмон предложил объявить 
2025 год Международным годом защиты ледников. 
В настоящее время мы работаем над проектом резо-
люции для продвижения этой инициативы через 
Второй комитет Генеральной Ассамблеи. Надеемся 
на конструктивное участие государств-членов и 
поддержку этого важного проекта резолюции.

Меры реагирования на постоянно растущие 
угрозы со стороны сил терроризма и экстремизма 
должны носить комплексный характер, а их коор-
динацией должна главным образом заниматься 
Организация Объединенных Наций. Со своей 
стороны, Таджикистан предпринял ряд шагов в 
этом направлении. Мы, в частности, приняли наци-
ональную стратегию и план действий Республики 
Таджикистан по борьбе с терроризмом и экстремиз-
мом на 2021–2025 годы и заявили о своей готовности 
принимать участие в решении этой проблемы.

Таджикистан убежден в том, что малым госу-
дарствам также должны предоставляться более 
широкие возможности для внесения собственного 
вклада в поиск решений в области поддержания мира 
и безопасности. В этой связи и с учетом того много-
летнего вклада, который был внесен нашей страной 
в развитие многостороннего подхода посредством 
активного участия в осуществлявшихся под эгидой 
Организации Объединенных Наций мероприя-
тиях и процессах, а также накопленного нами 
уникального опыта в области миротворчества и 
глубоких знаний об Афганистане, считаем, что 
пришло время для Таджикистана впервые выдви-
нуть свою кандидатуру на место непостоянного 
члена Совета Безопасности в 2028-2029 годах. Мы 
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рассчитываем на тесное сотрудничество со всеми 
государствами-членами и надеемся, что в ходе этой 
исключительно важной для нас кампании нам будут 
оказаны доверие и поддержка.

Таджикистан — миролюбивая страна, которая 
прошла через разрушительную, навязанную извне 
гражданскую войну и которой прекрасно известны 
издержки и долгосрочные последствия войны. 
Поэтому мы не можем оставаться равнодушными к 
судьбе наших непосредственных соседей — благо-
родного народа Афганистана, на долю которого за 
последние 40 лет выпало достаточно страданий. 
Этот народ заслуживает мира и спокойствия.

Ровно год назад, выступая в этом же зале с 
виртуальным посланием Генеральной Ассамблее, 
президент Таджикистана г-н Эмомали Рахмон более 
половины своего выступления посвятил положению 
в Афганистане (см. A/76/PV.11, приложение III). 
Увы, высказанные им опасения и предупреждения 
остались неуслышанными.

Спустя год после падения тогдашней власти 
новое, инклюзивное правительство в Афганистане 
до сих пор не сформировано, несмотря на неод-
нократные призывы афганцев, стран региона и 
международного сообщества к обеспечению более 
широкой представленности всего многообразия 
этнического, политического и географического 
состава афганского общества в де-факто действу-
ющих административных структурах. Страна 
находится на грани гуманитарной и экономической 
катастрофы.

В стремлении облегчить страдания афган-
ского народа в это трудное время Таджикистан 
предоставил свою инфраструктуру, территорию и 
средства связи всем заинтересованным сторонам 
и странам-донорам для доставки гуманитарной 
помощи непосредственно народу Афганистана. Мы 
также никогда не прекращали обеспечивать народ 
Афганистана столь необходимой электроэнер-
гией после прихода к власти движения «Талибан». 
Обстановка запугивания и ухудшение ситуации 
с соблюдением прав человека, в том числе прав 
женщин и девочек, приобрели повсеместный 
характер.

Внутренние разногласия и существую-
щие внутренние противоречия в рамках самого 
движения «Талибан», а также появление допол-
нительных вооруженных оппозиционных групп, 

включая организацию «Исламское государство 
Ирака и Леванта — Хорасан» (ИГИЛ-Х) и другие 
террористические группы, делают обстановку 
в стране в плане безопасности еще более неста-
бильной. Кроме того, неспособность талибов 
контролировать собственных боевиков и другие 
террористические группы еще больше осложняет 
и без того непростую ситуацию. Недавнее обна-
ружение и убийство в Кабуле одного из главных 
стратегов «Аль-Каиды» — убедительное свидетель-
ство наличия этих связей.

Афганистан стремительно превращается в 
убежище для террористических групп и плацдарм 
для распространения исповедуемого талибами 
радикального экстремизма. Кроме того, мы наблю-
даем систематическую работу по переброске на 
север Афганистана групп боевиков, состоящих из 
бывших выходцев из Центральной Азии, направ-
ленную на консолидацию и создание нового очага 
напряженности вблизи нашей границы.

К сожалению, потенциальные последствия 
для Таджикистана, который имеет с этой страной 
общую границу протяженностью порядка 1400 
километров, огромны. В сложившейся тревожной 
ситуации для Таджикистана крайне важно укрепить 
свою границу с Афганистаном и создать необхо-
димую пограничную инфраструктуру на всем ее 
протяжении.

В то же время мы считаем, что участие 
Афганистана в процессе многостороннего регио-
нального сотрудничества имеет ключевое значение 
для обеспечения успеха усилий, предпринимаемых 
международным сообществом.

20 сентября руководитель Кыргызской 
Республики, выступая с этой высокой трибуны, 
изложил кыргызскую версию конфликта на 
таджикско-кыргызской границе (см. A/77/PV.4). 
Прискорбно, что на Генеральной Ассамблее был 
безосновательно поднят вопрос об урегулиро-
вании линии государственной границы между 
Таджикистаном и Кыргызстаном, доставшейся нам 
в наследство от прошлого.

Считаю важным сообщить Ассамблее, что 
19 сентября уполномоченные представители двух 
сторон подписали протокол об урегулировании ситу-
ации на границе. Все военные действия прекращены. 
Войска и военная техника обеих сторон должны 
быть отведены в места постоянной дислокации. 



A/77/PV.12   24/09/2022

62/75 22-60150

В приграничной зоне организовано совместное 
патрулирование. Для контроля за выполнением 
достигнутого соглашения создана совместная целе-
вая группа. Самое главное, обе стороны подтвердили 
свою приверженность урегулированию всех двусто-
ронних вопросов исключительно политическими 
и дипломатическими средствами. Таджикистан 
следовал и всегда будет следовать этому прин-
ципу при возникновении любых вопросов, включая 
урегулирование ситуации на границе.

С глубоким сожалением отмечаем, что 
Кыргызстан отступает от достигнутого соглаше-
ния, создавая ложную видимость отвода войск и 
тяжелой военной техники от линии соприкосно-
вения, укрывая их в населенных пунктах вблизи 
границы. Поэтому ответственность за любой 
следующий виток напряженности на таджикско-кы-
ргызской границе будет лежать исключительно на 
Кыргызстане.

Руководитель соседней с нами страны в своей 
речи упомянул о гибели своих граждан и финан-
совом ущербе, создав ложное впечатление, что 
трагедия на границе затронула исключительно эту 
страну. Факты говорят об обратном. В результате 
военной агрессии Кыргызстана погибло более 40 
мирных жителей Таджикистана, около 200 человек 
получили ранения.

Среди жертв были беременные женщины, 
дети, пожилые люди, врачи и правоверные мусуль-
мане, принимавшие участие в проходившей в мечети 
траурной церемонии. Помимо пограничных объек-
тов, были разрушены школы, больницы, здания 
религиозного назначения, жилые дома, объекты 
инфраструктуры и коммунальных служб. И кто же 
здесь является агрессором?

В настоящее время Таджикистан направ-
ляет значительные ресурсы на восстановление 
разрушенных домов и жизненно важных объектов 
инфраструктуры. Произошедшая в приграничной 
зоне трагедия была не случайной. Наши соседи 
готовились к акту агрессии с осени прошлого года, 
наращивая военную инфраструктуру у наших 
границ.

В последние годы наши соседи, в том числе 
и с этой высокой трибуны, часто заявляют о 
важности международной транспортной артерии 
и создания благоприятных условий для перевозок, 
ратуя за устранение барьеров для экономического 

сотрудничества, упрощение процедур пересечения 
границ и транзита между странами и регионами. И 
в то же время Кыргызстан часто препятствует тран-
зиту товаров в Таджикистан и из него, задерживая 
на границе транспортные средства, перевозящие 
наши тысячетонные грузы.

Важно отметить, что по итогам длитель-
ного процесса с участием всех сторон нам удалось 
успешно решить пограничные вопросы с Китаем и 
Узбекистаном. Мы накопили значительный опыт, 
который важно использовать в полном объеме при 
решении пограничных вопросов на основе взаим-
ного уважения, доверия и открытости.

За 20-летнюю историю переговоров с 
Кыргызстаном мы подписали десятки протоко-
лов. Однако с течением времени и по ходу смены 
политических групп у власти страна постоянно 
пересматривает эти документы и выполняет только 
те их положения, которые выгодны исключительно 
ей, игнорируя все остальное.

На сегодняшний день нашим двум странам 
удалось согласовать и разработать проект описания 
участка нашей совместной границы протяжен-
ностью около 602 километров, что составляет 
примерно 61 процент от ее общей протяженности.

Опираясь на международный опыт в сфере 
делимитации границ Таджикистан неоднократно 
предлагал своим соседям зафиксировать результаты 
многолетней работы на бумаге, подписав согла-
шение по отдельным участкам границы. Но наши 
соседи решительно отклоняли такое предложение.

Руководство Кыргызстана с этой высокой 
трибуны ссылалось на Соглашение о создании 
Содружества Независимых Государств и Алма-
Атинскую декларацию, охарактеризовав их как 
правовую основу для определения государственной 
границы. Однако нужно подчеркнуть, что предме-
том регулирования этих документов не является 
вопрос делимитации границ. К нашему глубокому 
сожалению, опираясь на свой односторонний подход, 
с 1950-х годов Кыргызстан произвольно захватил 
более 2110 квадратных километров территории, 
которая по праву принадлежит Таджикистану. 
Наши соседи обошли молчанием и этот момент.

Я хотел бы сообщить Генеральной 
Ассамблее, что Таджикистан и Кыргызстан 
достигли соглашения об описании прохождения 
линии государственной границы в соответствии с 
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постановлениями о национально-территориальном 
размежевании от 1924–1927 годов. Эти документы 
прошли все конституционные процедуры и, как 
следствие, являются единственной правовой осно-
вой для продолжения переговорного процесса. 
Вместе с тем, в стремлении продемонстрировать 
добрую волю и максимальную гибкость мы пошли 
навстречу нашему соседу и согласились также 
использовать предложенные Кыргызстаном доку-
менты паритетной комиссии 1989 года.

Пограничные вопросы не решаются с помо-
щью популистских заявлений и создания кризисных 
ситуаций. Нам нужна ежедневная, вдумчивая, 
совместная работа, опирающаяся на политическую 
волю сторон. Мы готовы к продолжению перегово-
ров. Мы твердо верим, что таджикский и кыргызский 
народы имеют право жить вместе и вместе доби-
ваться утверждения в их отношениях атмосферы 
мира, дружбы и согласия.

Таджикистан, пережив ужасы внутреннего 
конфликта, понимает ценность мира и приложит 
все усилия для того, чтобы в нашем регионе воцари-
лись безопасность и стабильность.

Исполняющий обязанности Председателя 
(говорит по-испански): Слово предоставляется 
министру иностранных дел Республики Индия г-ну 
Субраманияму Джайшанкару.

Г-н Джайшанкар (Индия) (говорит по-ан-
глийски): Я передаю вам приветствия более чем 
1,3 миллиарда жителей самой большой демокра-
тической страны в мире. Они присоединяются к 
моим поздравлением в адрес Чабы Кёрёши в связи 
с его избранием на пост Председателя Генеральной 
Ассамблеи на ее семьдесят седьмой сессии. Они 
внимательно следят за всем, что происходит в 
Организации Объединенных Наций и что является 
отражением усиливающейся глобализации нашей 
жизни.

Мы собрались здесь в сложное время с точки 
зрения мирового порядка. Тема этой сессии — 
«Переломный момент: решения взаимосвязанных 
проблем, способствующие преобразованиям» — 
призвана отразить всю серьезность этой проблемы.

Текущий 2022 год стал для Индии важной 
вехой на пути к росту, развитию и процветанию. 
Индия празднует 75-летие своей независимости, 
которое мы называем «Азади Ка Амрит Махотсав». 
Пройденный за этот период путь был отмечен 

напряженным трудом, решимостью, инновацион-
ным мышлением и предприимчивостью миллионов 
простых индийцев. Они возрождают общество, 
которое было разорено в результате совершавшихся 
на протяжении столетий иностранными захват-
чиками нападений и господства колониальных 
властей, и делают это в духе демократии, уверен-
ный прогресс которой отражается в обоснованном 
руководстве и в том, что люди могут откровенно 
выражать свое мнение.

Эта новая Индия под дальновидным и 
динамичным руководством премьер-министра 
Нарендры Моди представляет собой уверенное в 
себе и возрождающееся общество. Мы намереваемся 
реализовать нашу повестку дня в этом столетии 
посредством выполнения пяти обязательств, кото-
рые мы взяли на себя в день нашей независимости.

Во-первых, мы полны решимости превратить 
Индию в ближайшие 25 лет в развитую страну. Для 
всего мира это означает больше возможностей для 
получения глобальных благ. 

Во-вторых, мы намерены освободиться от 
колониального мышления. В плане внешней поли-
тики это означает реформу многосторонней системы 
и более современное глобальное управление.

В-третьих, богатое наследие нашей куль-
туры будет служить источником гордости и силы. 
Это включает в себя заботу об окружающей среде 
и бережное к ней отношение, что издавна является 
частью нашей традиционной культуры.

В-четвертых, мы намерены добиваться укре-
пления единства и солидарности. Это заключается 
в объединении усилий с целью решения глобаль-
ных проблем, связанных, например, с терроризмом, 
пандемией и окружающей средой.

И, в-пятых, мы будем работать над тем, чтобы 
привить осознание обязанностей и ответственности 
как нашим гражданам, так и стране в целом. 

Эти пять обязательств подтверждают наше 
многовековое представление о том, что мир — это 
одна семья. Мы убеждены, что национальное благо 
и глобальное благо могут достигаться в полной 
гармонии. 

Мы руководствовались этой убежденностью, 
когда принимали решения о поставках вакцин в 
более чем сто стран мира. Аналогичным образом, 
в наших операциях по эвакуации в ситуациях, 
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требующих оказания гуманитарной помощи и 
помощи в связи со стихийными бедствиями, мы 
никогда не забывали о гражданах других стран, 
попавших в беду. Выполняя свои собственные 
задачи в области развития, Индия приглашает к 
партнерству наших братьев и сестер в Азии, Африке 
и Латинской Америке, и мы делаем это исходя из 
их потребностей и приоритетов. Сегодня в центре 
внимания «зеленый» рост, улучшение связи, цифро-
вая доставка и доступное здравоохранение. Наша 
солидарность выражается не только в словах; ее 
материальным проявлением являются 700 проек-
тов, осуществляемых нами по всему миру. 

При том что Индия вносит свой вклад в 
улучшение ситуации в мире, мы признаем резкое 
ухудшение международной обстановки. Мир уже 
сталкивается с проблемами в восстановлении 
экономики после пандемии. Вызывает озабочен-
ность нестабильная ситуация с задолженностью, в 
которой оказались развивающиеся страны. К тому 
же ситуация усугубляется ростом расходов и огра-
ничением доступности топлива, продовольствия 
и удобрений. Это, наряду с перебоями в торговле 
и ее переориентацией, является одним из многих 
последствий конфликта на Украине. 

Индо-Тихоокеанский регион также испыты-
вает новые опасения по поводу своей стабильности и 
безопасности, и на эту растущую тревогу дополни-
тельно накладываются климатические явления. Как 
мы уже видели в контексте пандемии коронавирус-
ного заболевания (COVID-19), и на этот раз больше 
всего пострадают страны Юга, даже при том, что 
непосредственные причины лежат далеко за преде-
лами их географического положения. Необходимо, 
чтобы эта глубокая несправедливость признавалась 
в ходе глобальных дискуссий. Нельзя допустить, 
что несправедливость, с которой мы столкнулись 
при распределении вакцин, вновь дала о себе знать 
в других областях. 

Конфликт на Украине не затихает, и нас часто 
спрашивают, на чьей мы стороне. И каждый раз 
мы отвечаем прямо и честно. Индия находится на 
стороне мира и точно там останется. Мы на стороне 
тех, кто уважает Устав Организации Объединенных 
Наций и его основополагающие принципы. Мы на 
стороне тех, кто призывает к диалогу и дипломатии 
как единственному инструменту урегулирования 
конфликта. Мы на стороне тех, кто пытается свести 
концы с концами, глядя на растущие цены на 

продукты питания, топливо и удобрения. В наших 
общих интересах конструктивно работать как в 
рамках Организации Объединенных Наций, так и 
за ее пределами ради скорейшего урегулирования 
конфликта. 

Пока внимание всего мира было приковано к 
Украине, Индии пришлось столкнуться и с другими 
вызовами, особенно в своем собственном регионе. 
Некоторые из них, возможно, усугубились из-за 
пандемии COVID-19 и продолжающихся конфлик-
тов, но они также указывают на более глубокие 
проблемы. Особую озабоченность вызывает нако-
пление задолженности странами с неустойчивой 
экономикой. Мы считаем, что в такие времена 
членам международного сообщества надлежит быть 
выше узких национальных интересов. 

Со своей стороны, Индия принимает 
исключительные меры в свете сложившейся исклю-
чительной ситуации. Так, мы отправили 50 000 
метрических тонн пшеницы и многочисленные 
партии лекарств и вакцин в Афганистан; предоста-
вили кредиты Шри-Ланке в размере 3,8 млрд долл. 
США на топливо, товары первой необходимости 
и торговые расчеты; поставили 10 000 метриче-
ских тонн продовольственной помощи и вакцин 
в Мьянму; восполняем пробел в гуманитарных 
потребностях, оставшихся неудовлетворенными 
из-за политических сложностей. Будь то реагиро-
вание на стихийные бедствия или гуманитарная 
помощь, Индия не раздумывая включается в оказа-
ние помощи, особенно, когда речь идет о наших 
ближайших соседях. 

Ожидаются трансформационные измене-
ния привычного нам мира. В последнее время на 
него повлияла череда потрясений, и все они были 
значительными. Пандемия COVID-19 поставила 
под сомнение чрезмерно централизованный харак-
тер глобализации и заставила всех нас искать 
пути повышения устойчивости и надежности 
логистических цепочек. Последствия продолжаю-
щегося конфликта на Украине еще больше усилили 
экономическую нагрузку, особенно в области 
продовольствия и энергоносителей. Климатические 
явления лишь усугубляют потрясения, с которыми 
уже столкнулся наш мир. 

Что касается технического прогресса, то он, 
безусловно, расширил наши возможности, но в то же 
время добавил уязвимостей. Доверие и прозрачность 
— это оправданные ожидания от более цифрового 
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мира. При поиске путей создания лучшего миро-
вого порядка обязательно нужно будет решить все 
эти вопросы. Среди них есть такие, которые носят 
явно более экзистенциальный характер и требуют от 
международного сообщества активной координации. 

В этом отношении особенно примечательны 
климатические действия и климатическая спра-
ведливость. Работая в этом направлении, Индия 
сотрудничает с партнерами по Международному 
солнечному альянсу, инициативе «Одно солнце, 
один мир, одна сеть» и Коалиции за устойчивую к 
бедствиям инфраструктуру. Мы готовы поддержать 
любые осуществляемые на справедливой основе 
коллективные усилия по защите окружающей 
среды и обеспечению глобального благополучия. 
Концепция «Образ жизни на благо окружающей 
среды» или «LiFE», предложенная премьер-мини-
стром Нарендрой Моди в кулуарах двадцать шестой 
сессии Конференции Сторон Рамочной конвенции 
Организации Объединенных Наций об изменении 
климата (КС-26) в Глазго, — это наша дань уважения 
матери-природе. 

Индия по-прежнему глубоко привержена 
борьбе с изменением климата в соответствии с 
Рамочной конвенцией об изменении климата и 
Парижским соглашением. При этом мы руководству-
емся принципом общей, но дифференцированной 
ответственности и исходим из соответствующих 
возможностей с учетом различных национальных 
условий. После КС-26 мы объявили о наших обнов-
ленных вкладах, определяемых на национальном 
уровне. 

На сегодняшний день всеми признана и 
хорошо известна неизменная приверженность Индии 
сотрудничеству Юг-Юг. Наш подход основан на 
принципах взаимного уважения и национальной 
ответственности, а также на приверженности устой-
чивому развитию на благо всех. В декабре этого года 
мы приступаем к председательству в Группе двад-
цати (Г-20) и намерены в этом своем качестве уделять 
пристальное внимание проблемам, с которыми 
сталкиваются развивающиеся страны. Индия будет 
работать с другими членами G-20 над решением 
серьезных проблем задолженности, экономического 
роста, продовольственной и энергетической безо-
пасности и, особенно, окружающей среды. Реформа 
управления многосторонними финансовыми учреж-
дениями будет оставаться одним из наших основных 
приоритетов. 

В этом году завершается срок полномо-
чий Индии в качестве избранного члена Совета 
Безопасности. В течение нашего срока пребывания 
в его составе мы выступали в качестве связую-
щего звена по некоторым серьезным, но спорным 
вопросам, стоящим в его повестке дня. Мы также 
непосредственно занимались такими проблемами, 
как безопасность на море, поддержание мира и 
борьба с терроризмом. Наше участие в работе 
Совета охватывало самые различные области, от 
предоставления технологий, предусматриваю-
щих учет человеческого фактора, до обеспечения 
охраны и безопасности миротворцев Организации 
Объединенных Наций. 

В качестве председателя 
Контртеррористического комитета в этом году 
Индия проведет его специальное заседание в 
Мумбае и Нью-Дели. Приглашаю все государства — 
члены Организации Объединенных Наций принять 
в нем участие. 

Нам необходимо создать глобальную 
архитектуру, которая поможет реагировать на 
применение новых технологических инструментов 
против открытых, разнообразных и плюралистиче-
ских обществ. Как страна, которая на протяжении 
десятилетий страдает от трансграничного терро-
ризма, Индия твердо выступает за подход на основе 
принципа абсолютной нетерпимости. На наш 
взгляд, никакой акт терроризма не может иметь 
оправдания, в чем бы ни заключались его мотивы. 

И никакие высокопарные заявления, к каким 
бы ханжеским уловкам не прибегали их авторы, 
никогда не смогут скрыть пятна крови.

В ответ на акты терроризма Организация 
Объединенных Наций применяет санкции к тем, кто 
их совершает. Те, кто политизирует режим санкций 
Совета Безопасности, вытекающий из резолюции 
1267 (1999), так что иногда это даже приводит к 
защите обозначенных террористов, делают это на 
свой страх и риск. Поверьте, это не способствует 
продвижению их интересов, ни тем более укре-
плению их репутации. В рамках международных 
отношений Индия всегда придерживалась подхода, 
основанного на сотрудничестве, принципе инклю-
зивности и консультациях.

Мы считаем, что нельзя бесконечно 
откладывать рассмотрение таких вопросов, как много-
полярность, выправление дисбалансов, обеспечение 
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справедливых условий глобализации и реформиро-
вание многостороннего подхода. Призыв к реформе 
многостороннего подхода, в основе которой должна 
лежать реформа Совета Безопасности, пользуется 
значительной поддержкой среди членов Организации 
Объединенных Наций. Это объясняется широким 
признанием того, что нынешняя архитектура анахро-
нична и неэффективна. Существует мнение, что 
она также закрепляет глубокую несправедливость, 
лишает целые континенты и регионы права голоса на 
площадке, где обсуждается их будущее.

Индия готова взять на себя бо́льшую ответ-
ственность. В то же время она хотела бы окончательно 
решить проблему несправедливости, с которой стал-
киваются страны глобального Юга. Мы призываем к 
проведению серьезных и искренних переговоров по 
этому важнейшему вопросу. Считаем недопустимым 
их блокировать, прибегая к различного рода проце-
дурным уловкам. Противники этой идеи не могут 
вечно держать процесс межправительственных пере-
говоров в заложниках.

В эти неспокойные времена важно, чтобы 
мир больше прислушивался к голосам разума и 
чаще проявлял добрую волю. Индия готова и может 
действовать по обоим пунктам. Мы верим, что сейчас 
не время для войн и конфликтов. Напротив, пришла 
пора развития и сотрудничества.

В прошлом Ассамблея выполняла роль 
площадки для обмена мнениями и катализатора 
действий. Жизненно важно, чтобы мы продолжали 
верить в перспективность дипломатии и необходи-
мость международного сотрудничества. Поэтому 
давайте постараемся вернуться на путь стремления к 
миру, прогрессу и процветанию.

Исполняющий обязанности Председателя 
(говорит по-английски): Сейчас я предоставляю 
слово министру иностранных дел Швеции Ее 
Превосходительству г-же Анн Кристин Линде.

Г-жа Линде (Швеция) (говорит по-англий-
ски): Во времена кризиса нам нужно проявлять наши 
самые лучшие качества. Когда звучат предупрежде-
ния, необходимо действовать. Только в этом случае 
удастся обеспечить устойчивое развитие и сохранить 
мир. За честным разговором о серьезности проблем 
должны последовать решительные обязательства по 
их решению. Именно это подразумевается под уваже-
нием к Уставу Организации Объединенных Наций и в 
этом заключается суть многостороннего подхода.

Мы все знаем о стоящих перед нами грандиоз-
ных задачах. Почти 350 миллионов человек в более 
чем 80 странах сталкиваются с острой формой отсут-
ствия продовольственной безопасности, пытаясь 
просто пережить день, вместо того чтобы строить 
планы на завтра. Порядка 50 миллионов человек в 
45 странах живут на грани голода; прогресс в дости-
жении целей в области устойчивого развития (ЦУР) 
застопорился, в результате чего миллионы женщин, 
мужчин и детей остались без внимания. Впервые за 
два десятилетия отмечен рост масштабов крайней 
нищеты. В мире ускоряющимися темпами развора-
чиваются климатический и экологический кризисы, 
а негативные последствия продолжающейся панде-
мии по-прежнему сказываются на жизни отдельных 
людей и обществ по всему миру.

Постоянный член Совета Безопасности 
развязал неспровоцированную, неоправданную и 
незаконную агрессию против соседней страны. При 
этом он продемонстрировал вопиющее пренебре-
жение к своим международным обязательствам и 
страданиям людей, в том числе далеко за пределами 
непосредственной зоны боевых действий.

Как государства-члены, мы также знаем, что 
от нас требуется. Генеральная Ассамблея созвала 
заседание для того, чтобы потребовать от России 
немедленного, полного и безоговорочного вывода 
всех своих военных сил с территории Украины в ее 
международно признанных границах. Генеральная 
Ассамблея подтвердила суверенитет, независи-
мость и территориальную целостность Украины.

Сегодня Швеция вместе с другими госу-
дарствами-членами Европейского союза (ЕС), 
трансатлантическими партнерами и странами всего 
мира самым решительным образом подтверждает 
это требование. Необходимо положить конец 
войне на Украине и добиться вывода российских 
войск с ее территории. Никакие проводимые на 
территории Украины фиктивные референдумы 
не будут признаны законными и не будут иметь 
какой-либо силы. Ни частичная мобилизация, ни 
ужасающее использование ядерных угроз, ни любая 
другая эскалация не помешают нам поддерживать 
Украину. Необходимо обеспечить соблюдение 
норм гуманитарного права и гуманитарных прин-
ципов, а атомные электростанции Украины нужно 
защитить от незаконных и безрассудных 
нападений России. Необходимо привлечь к ответ-
ственности виновных в совершении чудовищных 
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преступлений. Необходимо соблюдать между-
народное право и выполнять решения органов 
Организации Объединенных Наций.

Агрессия России серьезно обострила 
ситуацию в плане продовольственной безопас-
ности, энергетический и финансовый кризисы. 
Правительства и общества, которым уже прихо-
дится бороться с последствиями изменения 
климата, конфликтов и пандемии, теперь сталки-
ваются с еще более серьезными проблемами. Из-за 
действий одной страны более полутора миллиардов 
человек в более чем половине государств - членов 
Организации Объединенных Наций подвергаются 
большему риску нищеты, голода и долгов. Одним 
словом, глобальные потребности в помощи, восста-
новлении и повышении жизнестойкости огромны. 
Швеция и ЕС увеличили свои собственные взносы 
на цели удовлетворения таких потребностей.

В стремлении спасти человеческие жизни и 
облегчить страдания там, где потребности наиболее 
велики, в этом году Швеция увеличила объем гума-
нитарной помощи до рекордно высокого уровня в 
950 млн долл. США. Мы высоко оцениваем усилия 
Генерального секретаря и президента Турции, 
способствовавшие заключению соглашения в 
рамках «Черноморской инициативы по зерну». В 
рамках этой инициативы вскоре, частично благодаря 
шведскому финансированию, около 50 000 тонн 
пшеницы будут вывезены из порта Одессы и 
отправлены миллионам женщин, мужчин и детей 
в Йемене, которым угрожает голод. Значительная 
часть выделенной Швецией значительной суммы 
на цели оказания гуманитарной помощи была 
направлена Организации Объединенных Наций 
как инвестиция в глобальный мир, безопасность и 
развитие, а также в саму многостороннюю систему. 
Наши действия тесно увязаны с Повесткой дня в 
области устойчивого развития на период до 2030 
года, ЦУР и Парижским соглашением по изменению 
климата, задача реализации которых сегодня пред-
ставляется как никогда актуальной. Пришло время 
ставить более амбициозные цели и ускорить темпы 
реализации мер по борьбе с изменением климата 
и потерей биоразнообразия, иначе мы подведем не 
только будущие поколения, но и свое собственное.

Целью состоявшейся в июне международной 
встречи «Стокгольм+50» было обеспечить выпол-
нение вынесенных рекомендаций и реализацию 
соответствующих мер. Швеция возглавила работу 

по климатическому переходу посредством реали-
зации инноваций и «зеленых» инвестиций, а также 
существенному увеличению объемов помощи на 
борьбу с изменением климата. Появляется все 
больше данных, свидетельствующих о том, что 
изменение климата также ведет к увеличению 
рисков для мира и стабильности. В Организации 
Объединенных Наций и в региональных органи-
зациях заложена прочная основа для обеспечения 
климатической безопасности. В прошлом году во 
время шведского председательства Организацией 
по безопасности и сотрудничеству в Европе были 
приняты важнейшие решения, также наращивает 
масштабы своей деятельности ЕС.

Вызывает тревогу наличие ядерной угрозы, 
а действия России снижают допустимый порог 
применения подобного оружия, что увеличивает 
угрозу для нас всех. В январе лидеры всех пяти 
государств, обладающих ядерным оружием, взяли 
на себя обязательства по предотвращению ядер-
ной войны и недопущению гонки вооружений. Они 
подтвердили, что ядерная война никогда не должна 
быть развязана и что в ней не может быть победи-
телей. Наблюдаемые с тех пор безответственные 
действия России и ее ядерная риторика заставляют 
серьезно усомниться в ее приверженности этому 
обязательству. Глубокую тревогу вызывает и тот 
факт, что Россия нарушила консенсус по проекту 
итогового документа десятой Конференции участ-
ников Договора о нераспространении ядерного 
оружия по рассмотрению действия Договора. 
Страны Стокгольмской инициативы по ядерному 
разоружению представили идеи в ответ на призыв 
Генерального секретаря вернуть разоружение и 
нераспространение на первое место в международ-
ной повестке дня.

В мире наблюдается кризис гендерного равен-
ства. К сожалению, мы все еще не можем считать 
само собой разумеющимися права женщин, их пред-
ставленность, а также ресурсы, необходимые для 
обеспечения этого. Участились случаи насилия в 
отношении женщин и девочек. Возникли серьезные 
препятствия в доступе к безопасным и легальным 
абортам. Через год после прихода талибов к власти 
ситуация для женщин и девочек в Афганистане 
превратилась в кошмар, в беспрецедентную систему 
дискриминации. В то же время все больше госу-
дарств признают, что для решения глобальных 
проблем необходимо учитывать гендерные аспекты.
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Сейчас, когда мы собрались на первую полно-
стью очную неделю высокого уровня Генеральной 
Ассамблеи с начала пандемии коронавирусной 
инфекции, мы должны сделать все возможное, 
чтобы предотвратить новую пандемию. Швеция 
и ЕС внесли существенный вклад в глобальную 
вакцинацию. Только в прошлом году Швеция выде-
лила более 600 миллионов долларов на глобальное 
здравоохранение. Независимая комиссия по оценке 
готовности к пандемии и эффективности ответных 
мер сформулировала четкие рекомендации для 
действий, и мы должны ими воспользоваться.

Год назад Генеральный секретарь предста-
вил свой проект современной многосторонней 
системы. «Наша общая повестка дня» (A/75/982) 
является ускорителем ЦУР, стартовой площад-
кой для новой повестки дня для мира и путем к 
более инклюзивной, современной и связанной 
Организации Объединенных Наций. Именно мы, 
государства-члены, призывали подготовить доклад 
— и как государства-члены мы должны сделать 
все возможное, чтобы действовать в соответствии 
с ним. Недавнее создание Канцелярии Посланника 
Генерального секретаря по делам молодежи стало 
уместным первым решением, потому что это 
повестка дня на будущее. Созыв Саммита по транс-
формации образования на этой неделе стал еще 
одним важным шагом на пути к ее реализации. Мы 
надеемся на аналогичный прогресс по другим реко-
мендациям — от инвестиций в миростроительство 
и стратегическое прогнозирование до цифровиза-
ции и глобальной экономики, которая приносит 
пользу всем за счет своей справедливости и откры-
тости. Мы должны сохранить набранный темп, пока 
не реализуем наши амбиции на Саммите будущего 
в 2024 году.

Агрессия России против Украины вызвала 
самый большой кризис беженцев в Европе со 
времен Второй мировой войны, усугубив и без того 
серьезную ситуацию с беженцами во всем мире. 
Это военное вторжение в страну, расположенную 
по соседству с нами, это нарушение того самого 
международного права, которое защищает всех нас 
от агрессии, также коренным образом изменило 
положение Швеции в области безопасности. В связи 
с серьезным ухудшением ситуации в сфере безо-
пасности 16 мая правительство Швеции приняло 
решение подать заявку на вступление в НАТО. 
Это решение пользуется широкой национальной 
поддержкой и было принято после обстоятельных 

консультаций между нашими политическими 
партиями. Это решение было принято в тандеме с 
Финляндией, и оно основано на твердом убеждении 
в том, что безопасность лучше всего строить вместе 
с другими.

Когда я подписала наш официальный запрос 
на вступление в НАТО, я отметила фундамен-
тальные изменения в нашей политике обороны и 
безопасности. Но я также подчеркнула важность 
преемственности нашей амбициозной глобаль-
ной и многосторонней внешней политики. Эта 
неизменная глобальная приверженность также 
находит отражение в Общей внешней политике и 
политике безопасности ЕС. Швеция будет пред-
седательствовать в Совете Европейского Союза 
в первой половине 2023 года. Мы рассчитываем 
на дальнейшее укрепление глобальной роли ЕС и 
углубление сотрудничества с партнерами по всему 
миру. Мы будем защищать, продвигать и отстаивать 
демократические принципы, права человека и верхо-
венство права. Мы также будем укреплять и без 
того прочные отношения между ЕС и Организацией 
Объединенных Наций в поисках многосторонних 
решений. Мы полностью поддерживаем кандида-
туру Дании в качестве избранного члена Совета 
Безопасности на срок 2025-2026 годов. Послание ее 
кампании — равенство, безопасность, действия — 
это послание от всех северных стран.

Люди, работающие во имя мира, безопасно-
сти, развития и прав человека, должны чувствовать 
себя в безопасности на своих рабочих местах. В этом 
году было совершено 176 нападений на сотрудников 
гуманитарных организаций, 47 из них были убиты. 
Более 50 миротворцев погибли во время службы 
в миссиях Организации Объединенных Наций. 
Несколько месяцев назад мы с Генеральным секрета-
рем открыли в этом здании произведение искусства 
в память о Зайде Каталан и Майкле Шарпе, убитых в 
Демократической Республике Конго, когда они рабо-
тали в рядах Организации Объединенных Наций. В 
очень многих странах представители гражданского 
общества, правозащитники и журналисты подвер-
гаются угрозам и насилию, их даже могут убить за 
выражение своего мнения или освещение текущих 
событий. Необходимо обратить вспять глобальную 
тенденцию отката от демократии и разорвать пороч-
ный круг отсутствия демократии, неуважения прав 
человека и пренебрежения верховенством закона. 
Инвестиции в демократию означают инвестиции 
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в мир и устойчивое развитие. Необходимо продол-
жать усилия по внесению ясности в обстоятельства 
гибели бывшего Генерального секретаря Дага 
Хаммаршельда и его сотрудников. Мы полностью 
поддерживаем работу независимого следователя, 
назначенного Организацией Объединенных Наций.

Если вспомнить тему сегодняшних прений, 
мы переживаем переломный момент. Мы являемся 
свидетелями полномасштабной войны в Европе. По 
всему миру вооруженные конфликты и репрессии 
причиняют страдания и останавливают развитие. 
Мы прилагаем недостаточно усилий для преодоле-
ния климатического кризиса. Очень многие люди 
сталкиваются с голодом, вынуждены покидать свои 
дома, умирают от излечимых болезней, живут в 
страхе или страдают от угнетения. Мы, Организация 
Объединенных Наций, должны сделать так, чтобы 
в следующем году мы могли сказать, что ситуация 
изменилась коренным образом. Это будет нелегко, 
но это возможно, если мы услышим призывы пред-
ложить различным взаимосвязанным проблемам 
решения, предусматривающие трансформацион-
ные изменения, — и примем меры, услышав сигнал 
тревоги.

Исполняющий обязанности Председателя 
(говорит по-испански): Сейчас я предоставляю 
слово министру иностранных дел Болгарии Его 
Превосходительству г-ну Николаю Милкову.

Г-н Милков (Болгария) (говорит по-ан-
глийски): Мы живем в беспрецедентные времена 
с многочисленными вызовами — война и 
отсутствие безопасности, энергетический и продо-
вольственный кризисы, изменение климата и 
затяжные последствия пандемии коронавирусной 
инфекции (COVID-19). И это далеко не полный 
список проблем. Резкое повышение рисков безопас-
ности и тектонические колебания, произошедшие со 
времени общих прений на предыдущей сессии, угро-
жают разрушить основанный на правилах мировой 
порядок — порядок, который был построен здесь, в 
этом зале, всеми нами, суверенными государствами 
и народами мира. Именно поэтому подавляющее 
большинство выступавших на прениях в этом году 
считают, что самым большим риском для нашей 
безопасности является война, которую Российская 
Федерация ведет против своего соседа, нарушая 
основные международные правила и положения 
самого Устава Организации Объединенных Наций.

Эта незаконная военная агрессия постоянного 
члена Совета Безопасности не только подрывает 
глобальную безопасность, но и ставит под угрозу 
основанный на правилах международный порядок. 
Болгария глубоко обеспокоена недавней эскалацией 
конфликта и частичной мобилизацией, объявленной 
Российской Федерацией. Мы отвергаем продолжаю-
щиеся фиктивные референдумы в оккупированных 
регионах Украины и не считаем их свободными, 
справедливыми или имеющими обязательную силу.

В этих печальных обстоятельствах необхо-
димо поощрять и приветствовать любой вклад в 
обеспечение большей стабильности и сотрудниче-
ства между государствами в различных регионах.

Как страна Юго-Восточной Европы Болгария 
придает огромное значение миру, стабильно-
сти и процветанию в регионе Западных Балкан. 
Мы уверены, что преобразующая сила процесса 
интеграции в Европейский союз и инклюзивное 
региональное сотрудничество являются самыми 
мощными инструментами для создания общего 
пространства демократического управления, рыноч-
ной экономики и политической, экономической и 
социальной устойчивости. Мы продолжим поддер-
живать такие страны на их пути в Европейский 
союз.

Болгария обеспокоена отсутствием прогресса 
в усилиях по продвижению ближневосточного 
мирного процесса, а также недавней эскала-
цией напряженности в секторе Газа. Необходимо 
укрепить сотрудничество между международ-
ными и региональными партнерами с целью 
открыть политические перспективы для возоб-
новления двусторонних израильско-палестинских 
переговоров. Согласованное в рамках перегово-
ров жизнеспособное урегулирование на основе 
принципа сосуществования двух государств, позво-
ляющее палестинцам и израильтянам жить бок о 
бок в мире в пределах безопасных и признанных 
границ, является залогом стабильности всего ближ-
невосточного региона.

Болгария с обеспокоенностью следит за проис-
ходящими в Афганистане чрезвычайно важными 
событиями, включая ситуацию с правами человека 
и введение талибами ограничений, касающихся 
прав женщин, доступа девочек к образованию и 
деятельности журналистов.
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Последствия развязанной в Европе войны 
ощущаются по всему миру. Российская агрессия 
против Украины привела к подрыву продоволь-
ственной безопасности и энергетическому кризису 
и, тем самым, оказывают разрушительное воздей-
ствие на социально-экономическое положение в 
странах всего мира. Еще до этой агрессии глобаль-
ная продовольственная система уже находилась под 
давлением таких факторов, как изменение климата 
и пандемия COVID-19. Однако из-за войны кризис 
резко обострился, поскольку сбои в функциони-
ровании продовольственной, энергетической и 
финансовой систем в более чем 90 странах мира 
поставили под угрозу жизнь 1,7 миллиарда человек.

Болгария высоко ценит заключенную при 
посредничестве Организации Объединенных Наций 
и Турции договоренность о возобновлении экспорта 
зерна из черноморских портов Украины, и мы 
полностью разделяем мнение о том, что это весьма 
отрадное событие способно значительно снизить 
остроту нынешнего продовольственного кризиса. 
Тем не менее ситуация остается критической, и ряд 
стран глобального Юга по-прежнему нуждаются в 
гуманитарной помощи.

Около двух с половиной лет назад мы стол-
кнулись с первой смертоносной пандемией XXI 
века, которая изменила наш образ жизни, способ 
ведения бизнеса и, прежде всего, способ обще-
ния друг с другом. Пандемия COVID-19 также 
спровоцировала революцию в сфере общения и 
взаимодействия людей в режиме онлайн с исполь-
зованием различных цифровых коммуникационных 
платформ. Она также вызвала огромные потрясения 
как в обществе, так и в экономике, углубила разрыв 
между богатыми и бедными, причем это касается 
как людей, так и целых государств, и свела на нет по 
меньшей мере десятилетний прогресс в достижении 
целей Повестки дня в области устойчивого разви-
тия на период до 2030 года.

Наша планета заметно страдает от разру-
шительных последствий изменения климата: 
такие факторы, как обезлесение, опустынивание, 
экстремальные погодные явления, деградация 
окружающей среды и утрата биоразнообразия, так 
или иначе затрагивают всех и каждого из нас, где 
бы мы ни жили. Необходимо переходить от слов к 
действиям — и безотлагательно.

Мы глубоко обеспокоены гуманитарным и 
продовольственным кризисами в Африке, особенно 
в регионах Сахеля и озера Чад, которые еще больше 
обострились в результате российского вторжения на 
Украину. Они являются дополнительным бременем, 
затрудняющим работу по восстановлению после 
пандемии COVID-19. В этих условиях необходимо 
обеспечить принятие конкретных, всеобъемлющих 
мер, направленных на удовлетворение краткосрочных 
потребностей соответствующих стран, а также на 
повышение их жизнестойкости и устойчивости. В этой 
связи мы высоко оцениваем усилия как Организации 
Объединенных Наций, так и Африканского союза по 
решению этих проблем.

Диалог и сотрудничество со странами Индо-
Тихоокеанского региона приобретают особо важное 
значение. Болгария поддерживает укрепление 
партнерских отношений с единомышленниками из 
стран региона в том, что касается электрификации, 
цифровизации, контактов между людьми, надежности 
поставок, безопасности и обороны, противодействия 
дезинформации и т. д. Как нынешний председатель 
Экономического и Социального Совета Болгария 
придает большое значение решению встающих перед 
странами с формирующейся рыночной экономикой 
приоритетных задач в сфере устойчивого развития, 
а также приоритетам малых островных государств, 
принимая во внимание их особые потребности, вклю-
чая необходимость вести борьбу за существование 
перед лицом последствий глобального потепления и 
неуклонного повышения уровня моря.

Хотелось бы отметить еще один очень важный 
и актуальный вопрос. Мир переживает переломный 
этап в области прав человека, сталкиваясь с много-
численными проблемами в этом отношении. Ни мир, 
ни процветание не могут быть в полной мере обеспе-
чены без неукоснительного соблюдения прав человека 
и человеческого достоинства. Мы являемся убежден-
ными сторонниками универсальности и неделимости 
прав человека, демократии и верховенства закона. 
Будучи активным членом Совета по правам человека 
в период с 2019 по 2021 год, Болгария решительно 
продвигала права ребенка, женщин и девочек, высту-
пая также за расширение их возможностей. Гендерное 
равенство и защита прав инвалидов также являются 
ключевыми приоритетами для нашей страны. Будучи 
твердо приверженной дальнейшему продвижению 
повестки дня в области прав человека во всем мире, 
Болгария выдвинула свою кандидатуру в состав 
Совета по правам человека на период с 2024 по 2026 
год.
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Образование является одним из основных 
прав человека и способно оказывать преобразую-
щее воздействие на окружающий нас мир, делая его 
более справедливым и инклюзивным. Образование 
является прочным фундаментом для обеспечения 
в будущем мира, терпимости и устойчивого разви-
тия. В последние пару лет в развивающихся странах 
вследствие пандемии COVID-19 еще больше сузился 
доступ детей к образованию. Это побудило нашу 
страну активно включиться в работу по подготовке 
Саммита по трансформации образования, и сегодня 
мы с удовлетворением отмечаем успешные итоги 
этого мероприятия.

Позвольте мне теперь кратко остановиться 
на реформе Организации Объединенных Наций в 
трех тесно взаимосвязанных областях: управле-
ние, мир и безопасность и устойчивое развитие. Мы 
не можем сидеть сложа руки на фоне медленных 
темпов текущих реформ и должны воспользоваться 
открывающимися историческими возможностями, 
чтобы добиться успехов в этом процессе. Поэтому 
Болгария поддерживает ускорение темпов работы 
по проведению реформ в соответствии с предло-
жениями, содержащимися в докладе Генерального 
секретаря «Наша общая повестка дня» (A/75/982) и 
направленными на выработку нового глобального 
консенсуса в отношении нашего будущего и акти-
визацию многостороннего сотрудничества для его 
достижения.

Мы поддерживаем всеобъемлющую реформу 
Совета Безопасности. Мы достигли критической 
точки, когда уже невозможно сохранять статус-кво. 
Международное сообщество не может мириться 
с нынешней ситуацией, когда этот высший орган 
Организации не выполняет свою ключевую роль, 
предусмотренную для него Уставом Организации 
Объединенных Наций. Это наш долг перед 
будущими поколениями. Для нашей страны прио-
ритетное значение по-прежнему имеет выделение 
как минимум одного дополнительного непостоян-
ного места для восточноевропейских государств в 
реформированном Совете Безопасности.

В ходе семьдесят седьмой сессии Болгария 
намерена, как и всегда, строго выполнять свои 
финансовые обязательства перед Организацией 
Объединенных Наций и заявляет о своей обес-
покоенности по поводу сохраняющихся проблем 
с ликвидностью, которые подрывают способ-
ность Организации выполнять возложенные на 

нее полномочия и осуществлять утвержденную 
программу работы. Мы будем и впредь поддержи-
вать принимаемые Генеральным секретарем меры по 
улучшению финансового положения Организации 
Объединенных Наций. Болгария неизменно входит 
в число государств-членов, которые своевременно и 
в полном объеме вносят взносы как в регулярный 
бюджет Организации Объединенных Наций, так и в 
бюджет операций по поддержанию мира.

В заключение позвольте мне поделиться 
с Ассамблеей нашим видением того, что нас 
ждет впереди. Предсказать, как ситуация будет 
развиваться в дальнейшем, невозможно. Если 
мы будем опираться на консолидированный и 
консенсусный подход к соблюдению принципов 
и положений Устава Организации Объединенных 
Наций, мы сможем выйти из нынешнего кризиса, но 
нам предстоит пройти долгий путь к восстановле-
нию безопасности и экономической стабильности 
после войны. 

Председатель занимает свое место. 

Мир завтрашнего дня будет сильно отли-
чаться от того, каким мы его представляли себе еще 
недавно. Справимся ли мы с этой задачей, будет зави-
сеть от нашего единства и способности действовать 
сообща, как одно целое, чтобы смягчить негатив-
ные побочные эффекты, перестроить нашу жизнь в 
соответствии с новыми реалиями в мире и укрепить 
многосторонний подход, основанный на правилах, в 
основе которого лежит Организация Объединенных 
Наций.

Председатель (говорит по-английски): 
Сейчас я предоставляю слово министру иностран-
ных дел Арабской Республики Египет Его 
Превосходительству г-ну Самеху Хассану Шукри 
Селиму. 

Г-н Селим (Египет) (говорит по-арабски): 
Прежде всего я поздравляю Вас, г-н Председатель, 
со вступлением на пост Председателя Генеральной 
Ассамблеи на ее нынешней сессии и желаю Вам 
всяческих успехов в руководстве ее работой. 

Нынешняя сессия Генеральной Ассамблеи 
проходит в непростое историческое время. В мире 
происходят взаимосвязанные, чрезвычайно слож-
ные по своему характеру кризисы, требующие 
согласованных действий по активизации усилий 
многосторонней системы, в том числе и прежде 
всего, системы Организации Объединенных Наций. 
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При том что мир все еще не оправился от колос-
сальных последствий пандемии коронавирусного 
заболевания (COVID-19), сменяющие друг друга 
геополитические кризисы подняли международ-
ную напряженность на беспрецедентный уровень. В 
свете этих деликатных обстоятельств Египет хотел 
бы поразмышлять о нынешней международной 
обстановке, о вызовах, с которыми сталкивается 
наш мир сегодня, и о средствах противостояния им. 

Во-первых, системе Организации 
Объединенных Наций по-прежнему порой предла-
гается принимать те или иные меры, выходящие за 
рамки ее привычной сферы ведения. Это не позво-
ляет ей занимать эффективную международную 
позицию в поддержку международной безопас-
ности и стабильности и усилий по обеспечению 
развития и процветания народов мира. К сожале-
нию, не оправдались наши надежды на то, что в 
XXI веке нам удастся обеспечить стабильность в 
мире и ликвидировать очаги напряженности и при 
этом сформировать международные системы, осно-
ванные на соблюдении международного права. И в 
результате, вместо достижения взаимодополняемо-
сти усилий для реализации наших общих интересов 
или даже ради конкуренции на основе справедли-
вости, ведущей к прогрессу человечества, мы были 
застигнуты врасплох растущей тенденцией к поля-
ризации и конфронтации. 

Системе Организации Объединенных Наций, 
к тому же, приходится функционировать в обста-
новке постоянной угрозы применения двойных 
стандартов при урегулировании схожих кризисов, 
даже когда это происходит вне рамок ее привычной 
сферы ведения. То, что является приемлемой мерой 
для одного кризиса, считается недопустимым для 
другого. Таким образом, недостатки, которые мы 
видим, являются не виной собственно системы 
Организации Объединенных Наций, а отражением 
воли определенных членов системы. 

В сентябре каждого года мы встречаемся на 
этом международном форуме, и я призываю всех 
собравшихся здесь в знак уважения к системе 
Организации Объединенных Наций предпринять 
необходимые шаги по ее реформированию и акти-
визации ее деятельности. Мы должны довести этот 
процесс до завершения. И мы должны подходить к 
решению этой задачи со всей серьезностью, объек-
тивно и справедливо, с тем чтобы Организация 
Объединенных Наций была в состоянии более 

эффективно реагировать на вызовы, с которыми 
мы сталкиваемся, демонстрируя большую гибкость 
в удовлетворении запросов и потребностей наших 
народов. В этой связи Египет вновь заявляет о своей 
приверженности закрепленной в Эзулвинийском 
консенсусе и Сиртской декларации общей пози-
ции африканских стран, призывающих к реформе 
Совета Безопасности. Российско-украинский 
кризис еще больше усугубил глобальный экономи-
ческий кризис, вызванный пандемией COVID-19. 
Негативное воздействие пандемии, а также после-
дующие геополитические события, увеличили 
нагрузку на развивающиеся страны, прежде всего 
в контексте кризиса суверенного долга и стреми-
тельно растущего дефицита бюджета. Поэтому 
развитым странам надлежит в сложившейся ситу-
ации выступить с глобальной инициативой по 
выработке совместно странами-кредиторами и 
странами-должниками механизма преобразования 
основной части задолженности в совместные инве-
стиционные проекты. Это будет способствовать 
созданию новых рабочих мест и активизации эконо-
мического роста. 

Текущая международная ситуация ясно 
показывает, что сегодня в сфере междуна-
родной безопасности преобладает концепция, 
основанная, скорее, на принципе баланса сил, 
а не стремлении к обеспечению коллективной 
безопасности. Международная обстановка харак-
теризуется конфликтами, а не сотрудничеством. 
Поэтому мы должны стремиться к утверждению 
духа международного консенсуса в целях обеспе-
чения безопасности всех государств, при отказе от 
взаимных угроз и попыток подрыва безопасности 
другой стороны. Современные глобальные вызовы 
поставили под угрозу само понятие национального 
государства, поощряя вмешательство в его внутрен-
ние дела и игнорирование уникальных особенностей 
его общества. Они ослабляют государственное 
образование, а иногда даже разрушают его, что 
позволяет негосударственным субъектам, таким 
как террористические группы и вооруженные опол-
чения, вершить судьбами народов и распоряжаться 
их богатствами. Наделение национального госу-
дарства и его институтов способностью выполнять 
возложенные на них полномочия на всех уровнях 
является необходимым условием сохранения и 
укрепления международного мира и безопасности. 
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На международной арене существует 
множество сложных и взаимосвязанных проблем, 
чреватых многочисленными последствиями, наибо-
лее серьезной среди которых является кризис в 
области продовольственной безопасности, ставший 
результатом многолетней неспособности между-
народного сообщества достичь целей в области 
устойчивого развития, в первую очередь цели, 
предусматривающей искоренение голода и обеспе-
чение продовольственной безопасности. Кроме 
того, ситуация усугубилась в результате недавних 
экономических и геополитических кризисов. К 
сожалению, в одной только Африке каждый пятый 
человек подвержен риску голода, и континент оста-
ется чистым импортером продовольствия, что 
обходится ему в 43 миллиарда долларов в год. Мы 
вновь заявляем о необходимости разработки, в целях 
противодействия всемирному продовольственному 
кризису, комплексной стратегии, направленной 
на устранение его коренных причин посредством 
развития устойчивых фермерских и сельскохозяй-
ственных систем и удовлетворения неотложных 
потребностей развивающихся стран-импортеров 
продовольствия. Мы также должны обеспечить 
беспрепятственный доступ их продукции к глобаль-
ной цепи снабжения, в частности путем разработки 
и передачи сельскохозяйственных технологий. 
Хотим также подчеркнуть важность поддержки 
систем раннего оповещения об отсутствии продо-
вольственной безопасности и создания надлежащих 
условий для хранения и экспорта зерна.

В этом смысле Египет, в силу своего 
уникального географического положения, готов во 
взаимодействии с международным сообществом 
рассмотреть вопрос о создании на территории нашей 
страны международного центра, который бы зани-
мался хранением и поставками зерна, организацией 
торговли им, что способствовало бы поддержанию 
глобальной продовольственной безопасности.

Тема нынешней сессии Генеральной 
Ассамблеи отражает наше глубокое понимание сути 
кризисов и проблем, с которыми сегодня сталкива-
ется мир. Несомненно, необходимость изыскания 
радикальных решений этих взаимосвязанных 
кризисов наиболее остро ощущается в контексте 
кризиса, связанного с изменением климата.

Египет, будучи Председателем предстоя-
щей двадцать седьмой сессии Конференции сторон 
Рамочной конвенции Организации Объединенных 

Наций об изменении климата (КС-27), искренне 
призывает всех членов международного сообщества 
перейти от обещаний и обязательств к действиям и 
поддержать развивающиеся и наименее развитые 
страны в их усилиях по борьбе с разрушительными 
последствиями изменения климата. Они более чем 
кто-либо достойны такой поддержки и нуждаются в 
ней, исходя из принципов справедливости и общей, 
но дифференцированной ответственности.

Мы надеемся, что в ходе КС-27, которая 
через несколько недель состоится в Египте, удастся 
достичь результатов, способствующих ускорению 
темпов реализации Конвенции на всех уровнях, 
укреплению настроя международного сообщества 
на решение проблемы изменения климата, в том 
числе путем сокращения выбросов, активизации 
мер адаптации и решения вопросов компенсации 
убытков и ущерба, вызванных изменением климата, 
и, что наиболее важно, принятия более масштабных 
обязательств в части финансирования климата. Мы 
также должны взять на себя обязательство удвоить 
объемы финансирования мер адаптации и выде-
лять на эти цели по 100 млрд долл. США ежегодно, 
а также работать над организацией справедливого 
перехода на возобновляемые источники энергии.

Способность международного сообще-
ства продвинуться вперед в реализации целей 
Парижского соглашения по изменению климата, 
особенно в части ограничения повышения темпе-
ратуры планеты, сильно зависит от достижения 
ощутимых результатов на конференции в Шарм-
эш-Шейхе. Если нам удастся достичь таких 
результатов, то это покажет нашим гражданам, что 
борьба с изменением климата остается одним из 
главных приоритетов международного сообщества, 
наряду со всеми остальными вызовами, стоящими 
перед современным миром. В этой связи Египет 
подтверждает свою твердую приверженность созда-
нию максимально благоприятных условий для 
достижения этой цели. 

Водная безопасность остается одной из 
важнейших проблем, стоящих сегодня перед 
нашей планетой, особенно на Ближнем Востоке и 
Африканском континенте, где некоторые страны 
расположены в районах с самым сухим и засуш-
ливым климатом в мире. К сожалению, серьезные 
тяготы, которые приходится переносить их жите-
лям, не всегда обусловлены нехваткой ресурсов 
или уменьшением количества осадков, — зачастую 



A/77/PV.12   24/09/2022

74/75 22-60150

причина заключается в несоблюдении требований 
международного права и поведении некоторых 
расположенных выше по течению стран, которые 
монополизируют водные ресурсы и лишают страны, 
расположенные ниже по течению, воды, представ-
ляющей собой общее достояние, принадлежащее 
всем народам.

Те, кто считает, что использование мирных 
средств разрешения споров о водных ресур-
сах является проявлением слабости, неправы. В 
основе такого подхода лежат сила и способность 
отстаивать свои права и защищать себя от потери 
или отчуждения ресурсов. Он также основан на 
полном понимании правительствами негативных 
последствий конфликтов для людей. В этом смысле 
Египет, на протяжении десятилетия демонстриру-
ющий сдержанность в этом вопросе, по-прежнему 
признает право эфиопского народа на развитие. 
Однако оно не может реализовываться за счет прав 
египетского народа на жизнь и выживание, кото-
рые с незапамятных времен связаны с рекой Нил. 
Вновь заявляю о необходимости безотлагательного 
заключения юридически обязывающего соглашения 
относительно наполнения и эксплуатации Плотины 
великого возрождения Эфиопии в соответствии 
с Соглашением о декларации принципов, заклю-
ченным Египтом, Суданом и Эфиопией в марте 
2015 года в Хартуме, и заявлением Председателя 
Совета Безопасности от 15 сентября 2021 года (S/
PRST/2021/18). Как три суверенных государства, мы 
должны соблюдать достигнутые договоренности и 
подкреплять эти договоренности делами, а не только 
словами, чтобы поддерживать международный мир 
и безопасность. В связи с этим Египет призывает 
международное сообщество в лице Организации 
Объединенных Наций и Совета Безопасности, а 
также пользующиеся международным влиянием 
государства добиться соблюдения норм междуна-
родного права, с тем чтобы защитить права и жизнь 
250 миллионов граждан Египта, Судана и Эфиопии.

Нахождение решений, обеспечивающих окон-
чательное разрешение кризисов в нашем регионе, 
остается одним из важнейших элементов процесса 
построения безопасной и стабильной международ-
ной системы. На первом плане стоит необходимость 
достижения справедливого, надежного и всеобъ-
емлющего урегулирования палестинского вопроса 
путем переговоров в соответствии с решениями 
международного сообщества и на основе прин-
ципа, предусматривающего сосуществование двух 

государств, и создания палестинского государства 
в границах по состоянию на 4 июня 1967 года со 
столицей в Восточном Иерусалиме. А до тех пор 
необходимо воздерживаться от любых односторон-
них мер, принятие которых приведет к изменению 
ситуации на местах и подрыву перспектив оконча-
тельного урегулирования.

Египет, считающий своим долгом оказывать 
поддержку своим братьям, продолжает поддержи-
вать усилия по изысканию путей политического 
урегулирования конфликтов в Сирии, Ливане, 
Йемене и Судане в соответствии с международными 
мандатами и при сохранении единства, целостности 
и суверенитета этих братских стран и пресечении 
любого внешнего вмешательства в их дела.

Египет продолжает поддерживать усилия, 
прилагаемые нашими братьями в Ливии в целях 
создания конституционных механизмов, которые 
позволили бы как можно скорее одновременно 
провести президентские и парламентские выборы и 
завершить переходный период. В этой связи Египет 
высоко оценивает роль избранного ливийского 
парламента и подчеркивает важность вывода всех 
иностранных сил и наемников из Ливии, а также 
роспуска вооруженных формирований в согласован-
ные сроки, с тем чтобы восстановить стабильность 
в Ливии, в которой страна давно нуждается.

Наш регион страдал в течение достаточно 
долгого времени, и настало время превозмочь 
страдания, поставить интересы народов превыше 
личных интересов отдельных людей, рвущихся к 
власти и богатству, и положить конец попыткам 
подорвать единство и безопасность стран нашего 
региона.

 В заключение я хотел бы особо отметить 
важность солидарности как фундаментальной 
ценности, в которой мы сейчас нуждаемся больше, 
чем когда-либо ранее. Принятое Организацией 
Объединенных Наций решение ежегодно отмечать 
20 декабря Международный день солидарности 
людей говорит о важности инициатив по искоре-
нению нищеты и необходимости чтить единство в 
многообразии. Это также свидетельствует о том, что 
Организация Объединенных Наций верит в соли-
дарность как в неотъемлемую ценность, важную не 
только для реального достижения целей в области 
устойчивого развития, но и для противодействия 
возникающим вызовам и решения экономических 
проблем.
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Солидарность по-прежнему служит для нас 
фактором, дающим надежду на лучшее будущее. 
Это будущее не наступит, если мы не будем действо-
вать сообща, рука об руку, созидая и борясь со злом, 

во имя народов, которые стремятся к сосуществова-
нию и сотрудничеству под знаменем человеческого 
братства.

Заседание закрывается в 15 ч 30 мин.
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